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КРЕСТЬЯНСКАЯ 
ЗАСТАВА РОДИНЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, депутат 
Государственной думы, 
доктор экономических 
наук, профессор
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

КИТАЙ 
ОТРЫВАЮТ 
ОТ РОССИИ 
«Какое же замечательное имя Изяслав! 

Когда надо, можно быть Изей, а когда надо 
— Славой!» — как только что выяснилось (ну 
ладно, не только что), такая дипломатическая 
и политическая концепция хорошо известна и 
в Китае — стране, где имена местных жителей 
звучат совсем по-другому. Перед визитом в 
Пекин президента Франции Эммануэля Ма-
крона и главы Европейской комиссии Урсулы 
фон дер Ляйен главным китайским ньюс-
мейкером в российских СМИ неожиданно 
стал посол КНР при ЕС Фу Цун, назвавший в 
ходе интервью The New York Times заявления 
Путина и председателя Си о «безграничной 
дружбе» всего лишь навсего «риторическим 
приемом». Правду сказал дорогой товарищ 
Фу Цун. Слова его самого главного начальника 
— это действительно риторический прием. 
Но обидные для Москвы заявления самого 
посла тоже являются чисто риторическим 
приемом, при этом на несколько порядков 
менее значимым. 

В любой двусмысленной ситуации боль-
шой (или даже не очень большой) начальник 
может сгладить чувство неловкости, заявив, 
что во всем виноваты журналисты, которые, 
гады такие, все исказили и неправильно 
интерпретировали. 

Читайте 2-ю стр.

ЛАРИСА РУБАЛЬСКАЯ РАССКАЗАЛА, 
ЧЕМ ЗАКОНЧИЛСЯ ИХ КОНФЛИКТ 
С ИРИНОЙ АЛЛЕГРОВОЙ
«Она достойный человек, но просто так бывает в жизни: 
размагничиваются люди»

Читайте 5-ю стр.

РУБЛЬ ДАЛ СЛАБИНУ
Курс отечественной валюты 

с начала апреля угодил 
в штопор

 Курс доллара пробил психологическую 
отметку и перевалил за 80 рублей. В ходе торгов 
на Московской бирже с расчетами «завтра» он под-
нимался до 81,03 рубля. Вслед за «американцем» 
рванул вверх и евро, чьи биржевые котировки до-
стигли 88,5 рубля. Наш рубль, который оказывал 
достойное сопротивление мировым валютам це-
лый год, дал слабину. 

Читайте 7-ю стр.

Появление легкомоторных 
самолетов-разведчиков на тер-
ритории Брянской области, кото-
рое произошло накануне, может 
быть очень тревожным знаком. 
По словам военного эксперта, 
полковника ПВО Юрия Кнутова, 
противник мог вести разведку 
для будущего наступления на 
Брянскую и Белгородскую об-
ласти, чтобы в дальнейшем по-
пытаться отсечь Донбасс.

Читайте 3-ю стр.

УКРАИНСКИИ РУСТ УПАЛ
Появление л

самолетов-разве
ритории Брянской
рое произошло на

ПОД БРЯНСКОМ Эксперты назвали 
полеты легких 
«бомбардировщиков» 
над Россией 
тревожным знаком

Владлен Татарский перед гибелью 
говорил про угрозы и собирался 

отменить все выступления
«Помогаем следствию. Дарья Трепова проводила раз-

ведку в московской «Листве», втиралась в доверие с помощью 
z-открыток», — написали в соцсети сотрудники книжной лавки 
«Листва». Работники «Листвы» рассказали, какой запомнилась 
им обвиняемая в теракте в петербургском кафе, который унес 
жизнь Владлена Татарского, и почему никто из них не заподо-
зрил подвоха. Сейчас они намерены усилить охрану.

Читайте 4-ю стр.

КТО КУРИРОВАЛ ТЕРРОРИСТКУ ТРЕПОВУ
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Александр 
Морозов был 
когда-то летчиком 
малой авиации, 
а превратился 
в террориста 
за 50 тысяч 
гривен.

Прилетевший из Украины в Брянскую область 
легкомоторный самолет-нарушитель А-22 то ли был 
сбит расчетом ПВО, то ли зацепился за препятствие 
и приземлился. Горе-пилота задержали.

САМОКАТЫ ОТУЧАТ 
САМОВОЛЬНИЧАТЬ

Они будут издавать звуки, 
замедляться и предотвращать хулиганство

Недавно в России приняты ГОСТ 
и поправки в ПДД о средствах инди-
видуальной мобильности (прежде 
всего, речь об электросамокатах). 
На это уже отреагировали игро-
ки рынка проката этих устройств и 
разработчики новых технических ре-
шений. Уже в ближайшем будущем 

электросамокаты начнут отслеживать 
и рейтинговать поведение водителей, 
а также издавать запрограммирован-
ные операторами или владельцами 
звуки. Не будет ли в Москве «как в 
Париже», где недавно запретили про-
кат СИМ, выяснил «МК». 

Читайте 7-ю стр.

ЛЮБИТЕЛЬ МОКРИЦ ПЫТАЛСЯ СОЗДАТЬ ТЕРРАРИУМ ЦЕНОЙ ИХ ЖИЗНИ
На верную смерть были 

обречены экзотические 
твари, изъятые в ходе до-
смотра в аэропорту «До-
модедово» сотрудника-
ми таможни у одного из 
пассажиров. В рюкзаке 
российского туриста, 
прибывшего из ЮАР, они 
обнаружили пластиковые 
контейнеры, в которых 
ползали и шебуршали бо-
лее чем 350 экзотических 
животных. 

Именно странные зву-
ки привлекли внимание 
таможенников, когда кон-
трабандист с каменным 
лицом пытался пройти че-
рез «зеленый коридор». В 
неприметном туристиче-
ском рюкзаке находился 
целый мини-зоопарк: 14 
карликовых хамелеонов, 
5 пантеровых жаб, афри-
канская гладкоголовая 
мабуя (длиннохвостая 
ящерица), а также сотни 
беспозвоночных — мо-
крицы, гигантские много-
ножки, улитки, рогатый 
жук-гриб, псаммоды (чле-
нистоногие этого вида 
живут исключительно на 
мысе Доброй Надежды), 
марципановые тараканы и 
другие твари. Впрочем, до 

новой родины добрались 
не все: часть животных по-
гибла из-за резкой смены 
температуры и отсутствия 
доступа воздуха, контра-
бандист не удосужился 
даже сделать дырочки в 
контейнерах. По словам 
нарушителя, он собствен-
норучно поймал всех жи-
вотных в ЮАР для домаш-
него террариума. Однако 
таможенники выяснили, 
что любитель экзотики 
давно торгует животными 
через соцсети.

Как пояснили «МК» в 
Зоологическом институте 
РАН, часть экзотических 
животных, ввозимых в 
нашу страну, практиче-
ски неизбежно умирает в 
процессе транспортиров-
ки. «Даже если животных 
доставляют легальным 
способом, когда для них 
стараются создать опти-
мальные условия переме-
щения, некоторые особи 
гибнут в пути, — подчер-
кнул один из собеседни-
ков. — Если же их достав-
ляют контрабандисты, 
потери неизбежны, и они 
в любом случае будут бо-
лее значительными, чем 
в ситуации с легальной 

транспортировкой под 
присмотром специали-
стов». При этом судьба 
тех животных, которые су-
мели перенести перелет, 
может сложиться благо-
приятно. Если они ока-
жутся в руках опытного 
террариумиста, тот суме-
ет создать им пригодные 
для жизни условия. 

Ориентировочная стои-
мость содержимого рюк-
зака, по подсчетам спе-
циалистов, — около 200 
тысяч рублей. Животных 
перебрали, выживших 

передали на хранение 
зоозащитникам, а на кон-
трабандиста составили 
административный про-
токол о недекларирова-
нии товаров. Кроме того, 
таможенники обнаружили 
связь между историей в 
«Домодедово» и анало-
гичным задержанием в 
декабре прошлого года. 
Тогда инспекторы оста-
новили на «зеленом ко-
ридоре» женщину, кото-
рая пыталась ввезти 150 
животных и насекомых с 
Филиппин. 

УБИЙЦА ЖЕНЫ ПРИТВОРИЛСЯ 
СОЛОМЕННЫМ ВДОВЦОМ

Изобразить безутеш-
ного брошенного мужа 
безуспешно попытался 
убийца своей супруги из 
подмосковного поселка 
Томилино. На следующий 
день после преступления 
мужчина как ни в чем не 
бывало привез двоих де-
тей к теще.

Как удалось выяснить 
«МК», 31-летняя местная 
жительница Ирина (все 
имена изменены) и 36-
летний Михаил прожили в 
браке 11 лет. У пары роди-
лись двое сыновей, сейчас 
им 4 и 6 лет. Не так давно 
было принято решение о 
покупке квартиры в ипо-
теку, что и было сделано 
— счастливая семья с ра-
достью переехала в новую 
«трешку». Ирина трудилась 
кассиром в ресторане бы-
строго питания, а Михаил 
работал водителем авто-
буса. К сожалению, в по-
следние полгода мужчи-
на начал злоупотреблять 
алкоголем, что выводило 
из себя непьющую жену. 
Доходило до того, что его 
просто не допускали на 
работу из-за его состоя-
ния. Ира жаловалась маме, 
вместе они пытались что-
то придумать, но на Михаи-
ла ничего не действовало. 
Женщина стала задумы-
ваться о разводе.

31 марта Михаил отвез 
сыновей к теще. Радостная 
бабушка с удовольствием 
приняла внуков, даже не 
догадываясь, что ее дочь 
уже мертва. 3 апреля зять 
забрал ребятишек и пере-
вез к своим родителям. 
Пенсионерка успокаива-
ла себя тем, что дочь на 
работе, а там запрещено 

пользоваться телефоном. 
Правда, телефон зятя тоже 
подозрительно молчал. 5 
апреля пожилая женщи-
на приехала в Томилино 
и обнаружила в квартире 
страшный беспорядок. Это 
наводило на подозрения 
— дочь была чистюлей и 
такого просто не допусти-
ла бы. Перепуганная мама 
Иры поехала в полицию, 
где рассказала о пропаже 
дочери. В это же время ей 
удалось дозвониться и до 
зятя, который вскоре тоже 
приехал в отдел. Михаил 
плакал и говорил, что меж-
ду ним и женой произошла 
ссора, после чего она со-
брала вещи и ушла. Бабуш-
ка возразила, что Ира ни 
при каких обстоятельствах 
не оставила бы детей. По-
сле очередного допроса 
мужчина сдался и написал 
явку с повинной. По его 
словам, в ночь с 30 на 31 
марта у них снова случился 
скандал из-за его пьянства. 
Чтобы не разбудить детей, 
они вышли в подъезд, где 
Ирина сообщила ему, что 
собирается подать на раз-
вод. Михаил в порыве гне-
ва набросился на супругу и 
задушил ее. Погрузив тело 
в машину, он вывез его в 
лес в Раменском районе, 
где и закопал. Прибыв на 
указанное место, поли-
цейские действительно 
обнаружили труп.  

Как сообщила помощ-
ник руководителя ГСУ СК 
по Московской области 
Анна Тертичная, в отноше-
нии мужчины возбуждено 
уголовное дело по части 1 
статьи 105 УК РФ («Убий-
ство»), решается вопрос о 
его аресте.

КУНИЦА ПОСЕЛИЛАСЬ В ЗЕЛЕНОГРАДЕ, ЧТОБЫ УБИВАТЬ СТАРЫХ БЕЛОК

В Зеленограде замети-
ли редкую хищную гостью 
— лесную куницу. Зверек 
занесен в Красную книгу 
Москвы по 2-й категории 
редкости.

Как узнал «МК», на днях 
активисты Мосприроды 
встретили в Зелено-
граде необычное крас-
нокнижное животное с 

роскошным пушистым 
хвостом. По ветвям де-
рева на природной тер-
ритории ловко скакала 
лесная куница, радуясь 
весеннему теплу. Это 
очень гибкий, подвижный 
и быстрый хищник. При 
этом он очень скрытный и 
старается избегать люд-
ских селений. Увидеть 
куницу в естественной 
среде обитания большая 
удача. 

Эти изящные охот-
ники любят селиться 
в больших смешанных 
наса ж дениях или на 
территориях с елово-
широколиственными 
деревьями. Свои гнезда-
логова куницы устраива-
ют в дуплистых деревьях, 

старых гнездах сорок или 
белок. Меню зверька со-
ставляют мелкие живот-
ные, птицы и их яйца, раз-
личные ягоды, фрукты, 
орехи. Также животные 
не брезгуют лягушками, 
улитками и насекомыми. 
Некоторые особи разы-
скивают гнезда диких 
пчел и лакомятся медом. 
Поздним летом и осенью 
куница начинает делать 
съестные запасы: она на-
капливает и прячет корм, 
которым будет питаться в 
холодное время года.

В этом году куницы 
попадались на глаза 
москвичам и в других 
местах. Их встречали 
в ландшафтном заказ-
нике «Южное Бутово» и 

природно-историческом 
парке «Битцевский лес». 
Еще ранее куницы были 
замечены в ландшафтном 
заказнике «Теплый Стан», 
фаунистическом заказ-
нике «Долгие пруды» и др. 
По словам специалистов, 
наличие куниц и других 
хищников в лесу благо-
приятно сказывается на 
популяции белок и птиц. 
Происходит это за счет 
истребления старых, сла-
бых и больных особей и 
регуляции численности 
мышевидных грызунов.

Кстати, в народе лес-
ную куницу называют 
желтодушкой из-за ха-
рактерного округлого 
желтоватого пятна на 
горле.

МИЛЛИОНЕРА-ПЕДОФИЛА 
ПРИШЛОСЬ ЗАДЕРЖИВАТЬ 

СО СПЕЦНАЗОМ
Педофил-миллионер 

был задержан в среду 
полицейскими в элитном 
доме на Смоленской на-
бережной. За каждого 
ребенка он платил суте-
нерам от 100 тысяч ру-
блей, самим детям — по 
10 тысяч.

Как стало известно «МК», 
в конце прошлой недели 
московским сыщикам 
удалось выявить сутене-
ров, которые выискива-
ли, а потом предостав-
ляли за большие деньги 
извращенцам несовер-
шеннолетних девочек. В 
основном детей искали в 
Интернете в подростковых 
группах, предлагая зара-
ботать. Тем, кто заинте-
ресовался, назначалась 
встреча, в ходе которой 
жертвам разъясняли суть, 
а также предлагали при-
вести подругу и на этом 
еще заработать. 

Согласившихся везли 
на съемную квартиру, где, 
по словам сутенеров, их 
ждал заказчик — состоя-
тельный предпринима-
тель. За каждого ребен-
ка бизнесмен платил от 
100 тысяч рублей, а детям 
мужчина выплачивал по 
10 тысяч. Если девочка 
приводила подругу, то по-
лучала еще столько же. 

Сыщики установили 
двух девочек-москвичек 
14 и 15 лет от роду. Они 
были подругами, обе вос-
питывались одинокими 
мамами, но жили в полном 
достатке. Как потом выяс-
нили полицейские, одна из 
подруг привела сутенерам 
вторую, за что и получила 
дополнительные деньги, 
а в дальнейшем ребенок 
получил за это еще 10 ты-
сяч от самого педофила. 
Обо всем школьницы рас-
сказали стражам поряд-
ка, в их телефонах были 
обнаружены фотодоказа-
тельства. Подружки рас-
сказали об обстановке в 

дорогой квартире, как их 
угощали спиртным и раз-
ными вкусностями и про 
«дядю», который в разгар 
плотских утех употреблял 
наркотики.

Было возбуждено уго-
ловное дело по части 4 
статьи 134 УК РФ («По-
ловое сношение и иные 
действия сексуального 
характера с лицом, не 
достигшим шестнадца-
тилетнего возраста»), по-
сле чего полицейские и 
следователи выехали по 
адресу, который указали 
девочки. Дверь никто не 
открыл, хотя подозрева-
емый находился именно 
там. Жилище пришлось 
брать штурмом — помогли 
сотрудники ОМОН. Пока 
полицейские ломали 
дверь, подозреваемый 
что-то спускал в унитаз.

Задержанным оказался 
65-летний уроженец Да-
гестана. Мужчина перее-
хал в Москву более 50 лет 
назад и занялся сделками 
с недвижимостью. С тех 
пор его капитал значи-
тельно приумножился. В 
его компьютере полицей-
ские увидели банковские 
счета, на которых было 
более 20 миллионов дол-
ларов. 

Квартира оказалась 
съемной, а сам задержан-
ный проживал в частном 
доме в элитном поселке 
Барвиха. При обыске в 
квартире было обнару-
жено большое количество 
сексуальных игрушек, а 
также фото порнографи-
ческого содержания с не-
совершеннолетними. За-
держанный от каких-либо 
показаний отказался, но 
девочки опознали его. 
По имеющейся информа-
ции оперативников, это 
далеко не единственный 
случай, когда мужчина за-
нимался сексом с несо-
вершеннолетними в этой 
квартире. 

ПЛАТЯНОЙ 
ШКАФ 

НАСТУПИЛ 
МОСКВИЧКЕ 

НА ГОРЛО
Пятый угол в своей 

квартире на улице Карго-
польской нашла, на свое 
несчастье, 45-летняя мо-
сквичка. Она задела мас-
сивный платяной шкаф, 
что привело к мгновен-
ной смерти. 

Как стало известно 
«МК», свидетелем жут-
чайшей картины, пред-
положительно через 
двое суток после случив-
шегося, стал 56-летний 
мужчина, который 18 лет 
прожил с погибшей в го-
стевом браке. Их квар-
тиры находятся в одном 
подъезде, и влюбленные 
время от времени жили 
то на территории одно-
го супруга, то на терри-
тории другого. Но чаще 
всего каждый из них 
проводил время у себя, 
ценя личное простран-
ство. Труп сожительни-
цы мужчина обнаружил 
в среду, когда открыл 
дверь ее квартиры сво-
им ключом. Мужчина 
рассказал полиции, что 
отчаялся дозвониться до 
любимой (она не отвеча-
ла на звонки с понедель-
ника), поэтому пошел к 
ней в гости. Тело женщи-
ны лежало в коридоре, 
придавленное шкафом. 
Смерть, по всей видимо-
сти, была мгновенной. В 
шею женщины глубоко 
вошел угол шкафа. 

На кухне было обнару-
жено несколько пустых 
бутылок спиртного. Род-
ственники погибшей 
рассказали правоохра-
нителям, что когда она 
«входила в штопор», то 
часто теряла равновесие 
и координацию. Вероят-
нее всего, на шкаф напо-
ролась она сама. Сам он 
вряд ли бы упал, если бы 
его не раскачали. 

telegram:@mk_srochno
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ЦИФРОВОЙ 
ПРИЗЫВ
Правила вручения повесток 
призывникам все-таки 
изменятся
Госдума опять реанимировала за-
конопроект об изменении правил 
вручения повесток призывникам: он 
возвращен во второе чтение и может 
быть дополнен новыми поправками. 
В думском Комитете по обороне пока 
уверенно говорят лишь о переносе 
даты вступления этих правил в силу. 
Но речь, по некоторым сведениям, 
может идти и об электронных повест-
ках. В любом случае до окончания 
нынешнего призыва всё остается как 
есть: бумажные повестки должны 
вручаться под расписку. 

Этот законопроект был внесен в Госдуму 
еще в январе 2018 года группой единороссов 
из думского Комитета по обороне, к кото-
рым потом присоединилось еще несколько 
десятков депутатов. Закон «О воинской обя-
занности и военной службе» предписывает 
вручать повестки призывникам работниками 
военкомата или руководством организаций 
обязательно под расписку, но, если гражданин 
не расписался или переехал на новое место 
жительства, не сообщив о том в военкомат, 
привлечь его к административной или уго-
ловной ответственности как уклониста невоз-
можно, «чем и пользуются недобросовестные 
граждане», поясняли авторы.

Первое чтение прошло в апреле 2018 
года, но с доработкой документа возник-
ла заминка. Законопроект с внесенными в 
него поправками Госдума приняла во втором 
чтении лишь через четыре года, 22 февраля 
2022 года, но тогда этого почти никто не 
заметил: всё заслонила ратификация пар-
ламентом договоров о дружбе и сотрудни-
честве с только что признанными Россией 
ДНР и ЛНР. 

Что говорилось в документе, который по 
плану должен был вступить в силу с 1 апреля 
2022 года, как раз к началу прошлогодней 
весенней призывной кампании?

Повестки можно будет направлять по 
почте заказными письмами с уведомле-
нием о вручении. Причем повестка будет 
считаться врученной со дня получения за-
казного письма из военкомата: нежелание 
получать конверт сотрудники почты оформят 
по особым правилам. В тех случаях, ког-
да призывник отказывается расписаться 
в повестке, которую ему пытается вручить 
сотрудник военкомата лично, будет дей-
ствовать такое же правило: повестка все 
равно будет считаться врученной, на ней 
просто сделают особую пометку. Более того: 
если призывник не дождался повестки, он 
сам должен будет явиться в военкомат в 
течение двух недель с начала следующей 
призывной кампании.

В общем, третье чтение законопроекта 
планировалось сначала на 10 марта 2022 
года, но не состоялось, потом еще два раза 
переносилось. А потом о нем опять забыли 
на год. 

Но вспомнили: 6 апреля 2023 года глава 
думского Комитета по обороне Андрей Кар-
таполов («ЕР») предложил коллегам вернуть 
документ к процедуре второго чтения. Это 
означает, что в текст опять могут быть вне-
сены еще какие-то сущностные поправки и 
он будет вновь принят во втором, а потом и 
в третьем чтении.

За возврат законопроекта «по вопросу 
оповещения граждан о явке на мероприятия, 
связанные с призывом на военную службу» 
проголосовало 309 депутатов. 25 человек 
воздержались (большая часть фракции «СР» 
и часть фракции «Новые люди»). Многие де-
путаты (фракция КПРФ, например) вообще не 
стали участвовать в голосовании. 

Г-н Картаполов на пленарном заседании 
был краток. Предложение комитета он связал 
с «необходимостью изменения даты вступле-
ния в силу законопроекта». 

Какая новая дата может появиться в до-
кументе? Задним числом вступать в силу 
такой закон не может. Значит, на нынешний 
призыв измененные правила точно не рас-
пространятся. А вот на осенний — было бы 
желание. 

Но вот какие правила мы увидим в итоге? 
В Госдуме не исключают, что весь сыр-бор 
опять разгорелся из-за намерения узаконить 
заодно и оповещение граждан о призыве в 
электронном виде, через портал Госуслуг. На 
прошлой неделе пошли слухи, что Госуслуги 
будто бы отключили возможность удаления 
личной учетной записи (потом это опровергло 
Минцифры). Замглавы думского Комитета 
по обороне Юрий Швыткин («ЕР») тогда объ-
яснил, что рассылка повесток электронным 
способом будет считаться столь же леги-
тимной, как и печатных, а удаление учетной 
записи приравняют к уклонению от призыва. 
О возможности перейти к цифровому способу 
оповещения ранее говорили и некоторые 
представители Минобороны. Но не сейчас, не 
сразу, следовало из синхронных заявлений 
глав комитетов по обороне обеих палат пар-
ламента: ничего пока в порядке оповещения 
не меняется, на призывные комиссии граждан 
весной 2023 года будут собирать старыми 
способами…

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
Вот какое опровержение агент-
ству ТАСС удалось вырвать у 
дипломатической миссии Китая 
при ЕС после того, как слова 

босса этой конторы прогремели на всю Рос-
сию: «Статья в The New York Times не в полной 
мере отражает интервью, которое продолжа-
лось в течение часа. В ответ на вопросы жур-
налистов об отношениях Китая с Россией и 
Украиной посол заявил, что отдельные люди 
намеренно неверно интерпретируют позицию 
Китая. То, что Китай сделал и чего он не сделал 
с начала конфликта, известно и Европе, и все-
му миру. Не имеет смысла дискутировать о 
смысле безграничности. Посол также добавил, 
что слово «безграничный» не означает, что 
Китай будет предоставлять военную помощь 
России». Рискуя обидеть товарища Фу Цуна, 
выскажу следующее предположение: ничего 
американские журналисты не исказили. Статья 
в The New York Times отражает именно то, что 
хотел сказать посол. 

Есть такой термин «стратегическая ам-
бивалентность». Что такое «стратегическая», 
понятно без объяснений. А «амбивалентность» 

— это двойственность, расщепление отноше-
ния к чему-либо. Китай сделал стратегический 
выбор в пользу углубления и расширения своих 
отношений с Россией. Но этот стратегиче-
ский выбор не носит настолько абсолютного 
характера, как это, возможно, хотелось бы не-
которым в Москве. Пекин не намерен загонять 
себя в угол, лишать свободы маневра. Пекин 
твердо настроен сохранить для себя возмож-
ность играть на нескольких геополитических 
шахматных досках одновременно. В телеграм-
канале Института международных исследо-
ваний МГИМО приводится один из главных 
тезисов видного российского китаиста Ивана 
Зуенко: «В свете текущей международной си-
туации Китай придерживается нейтралитета: 
доброжелательного по отношению к России, с 
элементами противостояния — к Западу. КНР 
не рассматривает страны коллективного Запа-
да в качестве единого игрока, а старается вы-
страивать отношения с каждым государством 
отдельно». Очень точно сформулировано, даже 
несмотря на то, что точность при описании 
нынешней внешнеполитической стратегии 
КНР это нечто очень трудноуловимое. Вот еще 

один важный тезис Ивана Зуенко из того же 
телеграм-канала: «Стратегические интересы 
России и Китая совпадают — страны имеют 
схожие геополитические взгляды, общее по-
нимание важности многополярного мира». Как 
при «совпадении стратегических интересов» с 
российскими можно сохранять нейтралитет по 
отношению к Москве? Как-то можно. У Китая, 
во всяком случае, это получается. 

Россия сделала сейчас очень четкий стра-
тегический выбор: мы с Западом не дружим, 
мы с Западом боремся. Вот, например, ти-
пичное для нынешнего времени сообщение: 
«Россия и США находятся в «горячей фазе 
войны», но отношения надо поддерживать, 
заявил глава МИД РФ Сергей Лавров». Китай 
не хочет пока делать настолько четкий страте-
гический выбор. И от него этого по большому 
счету никто и не требует. Во-первых, ульти-
мативно требовать чего-то от Пекина в его 
нынешнем состоянии — это задача, которая 
мало кому под силу. Даже в США признают, что 
их противостояние с КНР займет десятилетия 
и что с разбегу Китай не свалить. Во-вторых, 
игра на нюансах и стратегическая амбивалент-
ность линии Пекина выгодна далеко не только 
одному Пекину. Вот месье Эммануэль и фрау 
Урсула приехали к товарищу Си уговаривать 
его «не прислоняться» чересчур близко к Мо-
скве. Товарищу Си это приятно и полезно: у 
него появляется возможность внести эле-
мент раскола в ряды коллективного Запада, 
ослабить позиции тех сил в НАТО, которые 
наиболее жестко проводят антикитайскую 
линию. У Пекина нет ни одной причины отка-
зываться от своей политики стратегической 
амбивалентности.

Другое дело, что эта политика имеет свои 
границы. Стратегическая амбивалентность Пе-
кина не симметрична: в силу объективных при-
чин в ней наличествует крен в сторону Москвы. 
Есть сиюминутные политические игры, и есть 
нюансы. А есть долгосрочные стратегические 
тенденции. И выглядят эти тенденции так. Кол-
лективный Запад все равно останется коллек-
тивным Западом и рано или поздно консоли-
дируется вокруг США на единой платформе. А 
платформа эта, как дают понять в Вашингтоне, 
может быть только антикитайской. Должен ли 
я расшифровывать, кто в этой конфигурации 
будет вместе с Китаем «отцом-основателем» 
альтернативной политической платформы? 
Уверен, что этого не требуется. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ОДНА 
БЕЗОПАСНОСТЬ 
НА ДВОИХ
Лукашенко рассказал о 
ночных переговорах с Путиным
Владимир Путин и Александр Лука-
шенко договорились о подготовке 
единой Концепции безопасности 
Союзного государства России и 
Белоруссии. Однако к совместным 
действиям, причем самого реши-
тельного характера, обе стороны 
готовы и без соответствующего 
документа. «Мы применим все, что 
у нас есть, чтобы защитить наши на-
роды. Мы никого не шантажируем, 
но так и будет», — заявил Лукашенко 
на заседании Высшего госсовета 
Союзного государства.  

Встречу тет-а-тет с Александром Лука-
шенко Владимир Путин провел накануне ве-
чером, и все самое важное, по всей видимо-
сти, было сказано на ней. По крайней мере, 
начинать заседание Высшего госсовета (ВГС) 
Союзного государства никто из лидеров не 
торопился. Владимир Путин сначала решил 
провести встречи с руководителями новых 
регионов, которых из-за плотного графика не 
успел заслушать в среду. Первым в Кремль 
пришел Денис Пушилин (ДНР), потом настала 
очередь Леонида Пасечника (ЛНР), далее — 
Евгения Балицкого (Запорожская область) 
и, наконец, Владимира Сальдо (Херсонская 
область). Судя по таймингу, на каждого по-
сетителя пришлось не больше 15–20 минут, 
но самое важное тем не менее было сказано, 
прежде всего самим главой государства. 

«Задача всех наших вооруженных фор-
мирований — Минобороны, добровольцев 
— сделать так, чтобы вообще не было обстре-
лов (новой и старой российской территории. 
— «МК»)», — раскрыл приоритет нынешнего 
этапа спецоперации ВВП. Он отметил, что 
ВСУ нужно «отодвигать на такое расстоя-
ние, с которого они не смогут наносить нам 
ущерб». С учетом имеющегося у Украины 
оружия это как минимум 70–100 км от ны-
нешней линии соприкосновения. В какой 
перспективе это может быть достигнуто, 
президент не уточнил, но дал понять, что на 
планы развития новых регионов обстрелы в 
любом случае не повлияют. Дороги и новые 
железнодорожные пути в них будут строиться 
(пока на безопасном расстоянии), пособия и 
пенсии будут выплачиваться в срок. В целом 
встречи с руководителями четырех регионов 
заняли у главы государства полтора часа. 

Как проводил это время Александр 

Лукашенко, история умалчивает (скорее 
всего, отсыпался, т.к. переговоры тет-а-
тет закончились в третьем часу ночи), но 
остальные участники ВГС (а в него входят 
премьер-министры, спикеры парламентов 
и чиновники двух стран) терпеливо ждали 
завершения аудиенций. Наконец золоче-
ные двери распахнулись, и два президента 
вышли к делегациям, чтобы занять почетные 
места во главе большого овального стола. 
Владимир Путин на сей раз был немногосло-
вен. Москва, как выяснилось, предоставля-
ет только площадку. А председательствует 
в союзе в этом году Белоруссия. Поэтому 
Путин ограничился приветствием, а также 
обещанием решить все проблемные вопро-
сы, если таковые обнаружатся по ходу дис-
куссии. «Но я таких не вижу», — пробежав 
глазами повестку, признался он. 

В отличие от российского президента 
Батька сдерживать себя не стал и произ-
нес большую и, как у него обычно бывает, 
пламенную речь, из которой в том числе 
можно было узнать, что именно обсуждали 
президенты минувшей ночью. Как и следо-
вало ожидать, в основном это были вопросы 
закрытого характера, касающиеся обороны 
и безопасности. «Тематику мы не раскрыва-
ем. Но в ближайшее время вы все увидите и 
услышите», — заинтриговал присутствующих 
Батька. Впрочем, отдельные детали все-таки 
стали достоянием общественности. «Просто 
потоком с Украины пошло оружие в Россию, а 
через Россию к нам. Через Брянскую и другие 
области», — публично пожаловался Лука-
шенко. Он уточнил, что граница Белоруссии 
и Украины, в отличие от российской, «закрыта 
намертво». Но с нелегальным трафиком и 
диверсантами приходится бороться и там, 
и здесь: на днях КГБ и ФСБ «накрыли всю 
сеть». Часть оружия, по словам Батьки, по-
падает в схроны — туда «заходят» и «берут», 
когда надо. «Вот как в Питере произошла 
эта ситуация (убийство военкора Владлена 
Татарского)», — пояснил Лукашенко, добавив, 
что для диверсий специально боеприпасы и 
взрывчатку «в карманах не везут». 

Еще одна тема ночных переговоров — 
импортозамещение микросхем. Прежде все-
го для нужд ОПК. Москва в этом вопросе, 

по всей видимости, возлагает большие на-
дежды на Минск (и даже выделила на эти 
цели немалые средства). Поэтому перед 
поездкой Лукашенко вызвал к себе одного из 
разработчиков и спросил, как продвигается 
работа. «Самолеты летают и будут летать, ра-
кеты летают и будут летать», — процитировал 
его слова Батька. Как выяснилось, белорусы 
не могут производить только чипы размером 
7 нанометров. Но они оборонке и космосу, 
по словам Лукашенко, обычно не нужны. А 
кому нужны, тот может взять из «Айфона». 
В общем, эзоповым языком белорусский 
президент признался в том, о чем и так все 
догадывались: западная техника повсемест-
но разбирается ради микросхем. 

Наконец, еще одной темой закрытых пе-
реговоров стала информационная политика. 
«Мы не имеем права проиграть битву за умы и 
сердца наших граждан!» — заявил Батька, от-
метив, что идеологическое противостояние 
по линии Восток–Запад не ослабнет, даже 
когда умолкнут пушки. Можно предположить, 
что в Белоруссии с этим пока проблемы, по-
скольку Лукашенко высказался за создание 
«серьезного союзного медиахолдинга». Или 
же президенту Белоруссии снова понадоби-
лись деньги. «Это будет недешево», — честно 
предупредил он. 

Что касается социально-экономической 
повестки Союзного государства, то в ней 
проблемных вопросов, как и прогнозировал 
Путин, действительно не нашлось. Сотрудни-
чество развивается по всем направлениям. 
Товарооборот достиг рекордных $45 млрд (а 
по данным Минска, даже $50 млрд). Где-то 
на горизонте маячит создание объединен-
ного рынка нефти и газа (прежде Лукашенко 
всегда жаловался, что работа в этом на-
правлении ведется медленно). Програм-
мы по интеграции выполнены уже на 74%. 
Владимир Путин заявил, что на заседании 
также рассматривался вопрос о подготовке 
Концепции безопасности Союзного государ-
ства. В этом документе, по его словам, будут 
сформулированы основополагающие задачи 
взаимодействия России и Белоруссии в све-
те растущей напряженности, санкционной и 
информационной войны.

Елена ЕГОРОВА.

ЗЕЛЕНСКИЙ 
В КОТЛЕ 
ДЕНАЦИФИКАЦИИ

Зеленский и Дуда после переговоров в 
Варшаве выступили на митинге. Зеленский 
традиционно говорил о том, как вместе они 
отстоят свободу, а вот Дуда — об общем буду-
щем Польши и Украины, об открытых сердцах 

поляков для украинцев, о том, что сложная исто-
рия больше не должна ссорить два народа. 
Все это, конечно, звучало для собравшихся на 
площади вдохновляюще и красиво. А на деле 
означает аннексию украинских регионов и де-
нацификацию украинского режима. Теперь с 
запада.

Зеленский несамостоятелен в политиче-
ском смысле полностью, Дуда — в значитель-
ной степени. И чтобы понять, что они делают в 
данный момент, достаточно почитать амери-
канскую прессу. Например, респектабельный и 
влиятельный Foreign Policy. Там прямым текстом 
написано, что, по новому плану США, Украина и 
Польша должны объединиться в современный 
аналог Речи Посполитой. Сплошные, мол, плюсы 
от такого союза.

Обе страны якобы сталкиваются с угрозой 
со стороны России. А если Польша и Украина об-
разуют общую федерацию или конфедерацию, 
то Украина, считай, автоматически окажется в 
ЕС и НАТО. И буфером от России для Западной 
Европы будет «грозная держава с очень четким 

пониманием российской угрозы».
Такой союз якобы поможет превращению 

послевоенной Украины в стабильную, процве-
тающую и сильную страну.

Но американцев сложно заподозрить в 
альтруизме. Поэтому Foreign Policy и указыва-
ет, что польско-украинский союз станет «вто-
рым по величине государством в Евросоюзе 
и, возможно, крупнейшей военной державой». 
И это будет противовесом франко-немецкому 
тандему (состояние старой Европы при этом 
характеризуется как хроническая беспомощ-
ность). То есть центр тяжести ЕС сместится на 
восток, полностью подконтрольный США.

Понятно, что при таких раскладах Европа 
окончательно перестанет быть самостоятель-
ным центром силы в мироустройстве и вообще 
потеряет конкурентоспособность с США.

«На земле» все это будет означать испол-
нение давней польской мечты — возвращение 
под контроль Западных Кресов, тех областей 
Украины (и Белоруссии, но об этом сейчас 
речи не идет), которые Польша считает своими. 

Равноправным союзом такой союз Польши и 
Украины будет называться только на бумаге. По 
сути же это будет, как и предсказывал Владимир 
Жириновский, аннексией.

А вот о денацификации пишет уже консер-
вативная «Мысль польска». Мол, видя, конечно, 
в украинцах наших братьев-славян, мы наблю-
даем среди них последствия давней нацистской 
идеологической обработки. А именно: поскольку 
создавался государственный культ Бандеры, 
Шухевича и других нацистских коллаборацио-
нистов, поколения украинцев воспитывали в не-
нависти к соседям, к этническим и религиозным 
меньшинствам и ко всем не разделяющим этот 
культ. «Украина — это территория, где абсолютно 
необходима денацификация», — заключают 
польские консерваторы.

Политическое украинство, таким образом, 
попало в котел. Денацификации — смены ре-
жима — требуют и с востока и с запада. Как 
они будут выкручиваться, совсем неинтересно. 
Интересно, где будет проходить новая граница 
Польши и России.

ЗАКОНСЕГО ДНЯ2
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   7 апреля 2023 года

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

КИТАЙ ОТРЫВАЮТ ОТ РОССИИ 

ЗЛОБА ДНЯ

NON-STOP

В национальном 
парке Крюгера 

в Южной Африке туристы 
встретили большое стадо 
буйволов, среди которых 
заметили необычного те-
ленка. На его ногах вместо 
копыт были когти, как у 
медведя. Зоологи говорят, 
что медвежьи когти вместо 
копыт у буйволенка могут 
быть спровоцированы де-
фицитом питательных ве-
ществ или генетической 
мутацией. Это серьезная 
проблема для жизни в ди-
кой природе — копыта не-
обходимы, чтобы не отста-
вать от стада и не стать 
добычей хищников.

В 2009 году британец Энди Рид был 
тяжело ранен, после того как наступил 
на самодельное взрывное устройство 
во время патрулирования в провинции 
Гильменд, Афганистан. Ему пришлось 
ампутировать обе ноги и правую руку. 
Несмотря на это, недавно Энди поднялся 
на гору Килиманджаро вместе со своим 
другом Дэниелом Ходжесом и еще 22 
альпинистами-добровольцами. Он го-
товился физически и морально к этому 
восхождению два года. «Я хочу показать 
людям с инвалидностью, чего можно до-
стичь при правильном настрое и в пра-
вильной команде людей», — заявил Рид.

КАДР

ОБЛАСТЬ

КРИМИНАЛ

ЗДОРОВЬЕ

ПОДМОСКОВЬЕ ЗАХЛЕСТНУЛИ ДВЕ СТИХИИ

АРЕСТОВАН ОРГАНИЗАТОР МАССОВЫХ ДРАК В МОСКВЕ

Аккурат в пик паводков 
свалилась на Московскую 
область новая напасть — 
весенний пал травы. 
С начала апреля пожарным 
пришлось тушить более 

30 гектаров полей, и все это 
из-за хулиганских проделок 
детворы. Примечательно, что 
по одному из адресов (речь 
идет о поле возле бывшего 
кирпичного завода в Сергие-

вом Посаде) трава загоралась 
трижды, то есть упрямству 
поджигателей остается толь-
ко поражаться. К счастью, 
ни одна постройка в этих 
пожарах не пострадала.

Пресненский суд Москвы заключил под 
стражу Тилло Маматнабиева, обви-
няемого в организации серии драк в 
общественных местах столицы. В из-
биении посетителей ТЦ и простых прохожих, 
в основном подростков, принимали участие 
его друзья — уроженцы Таджикистана. Весь 
процесс хулиганы, именовавшие себя «па-
мирцами», снимали на видео.
Как передал из зала суда репортер «МК», 
по ходатайству следствия с учетом позиции 
прокуратуры 20-летний мужчина отправлен 
под арест. Он подозревается в организации 
четырех драк: 21 октября 2022 года в ночном 
клубе на улице Мясницкая и в Нагорном про-
езде, 10 февраля 2023 года на Каширском 
шоссе (там пострадали два человека) и 11 
февраля на улице Маросейка.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

СЕЗОННАЯ АЛЛЕРГИЯ

Симптомы поллиноза: 
✔ насморк;
✔ першение в горле;
✔ покраснение глаз;
✔ слезотечение, зуд;
✔ затрудненное дыхание.

Рекомендации для аллергиков:
1. При появлении симптомов поллиноза обратитесь 
     к врачу для диагностики и лечения.
2. Следите за концентрацией пыльцы-аллергена,
     используя интернет-ресурсы или мобильные 
     приложения.
3. В период обострения аллергии:
   ✔ ограничьте пребывание на улице;
   ✔ установите дома систему очистки воздуха;
   ✔ ежедневно проводите влажную уборку;
   ✔ по возвращении с улицы примите душ, 
           вымойте голову, переоденьтесь;
   ✔ не употребляйте в пищу свежие косточковые
           фрукты, орехи, зелень, специи, мед — это может
           усилить симптомы поллиноза.
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Книга Евы Меркачевой 
— это совместный проект 
«МК» и Судебного департа-
мента при Верховном суде 
РФ. В ее основе лежат на-
стоящие судебные докумен-
ты, которые предоставили 
нам архивы судов. Книга про-
должает разговор, много лет 
назад начатый на страницах 
«МК», — о мире криминала, о 
людях, которые противосто-
ят ему, об очевидцах «про-
цессов века», в конечном 
итоге, о нашем обществе. 
В ней воссозданы события 
разных периодов советской истории: после-
военные годы, брежневский застой, первые 
годы Советской власти… Восстановлены 
картины знаковых процессов — над «ма-
терью всех воров СССР» Калей Никифоро-
вой, над исполнительницей фашистских 
приговоров в оккупированной Белоруссии 
Тонькой-Пулеметчицей Антониной Макаро-
вой, над «королевой Геленджика железной 

Беллой», единственной каз-
ненной за экономические 
преступления женщиной, в 
судьбе которой трудно не 
увидеть политическую по-
доплеку… Каждая история 
сопровождена иллюстраци-
ями — фотографиями под-
судимых, факсимильными 
копиями листов самих дел, 
свидетельскими показани-
ями, написанными разным 
почерком, как и протоколы, 
и приговоры, в том числе 
смертные… Новая книга про-
должает гуманистическую 

линию. Автор не оправдывает преступников 
и не зовет к сочувствию, но одновременно 
пытается понять, что стало первопричиной 
драмы, внутреннего слома. Рассказать о 
том, как жило общество в тот или иной пе-
риод, каково было отношения людей к пре-
ступлению, к праву как таковому. Обо всем 
этом вы можете расспросить автора. 

Вход свободный. 

7 АПРЕЛЯ В 19.00 В «БИБЛИО-ГЛОБУСЕ» ЖУРНАЛИСТ «МК», АВТОР 
ИСТОРИЧЕСКИХ СУДЕБНЫХ ХРОНИК ЕВА МЕРКАЧЕВА ПРЕДСТАВИТ 
СВОЮ КНИГУ «ГРОМКИЕ ДЕЛА. ПРЕСТУПЛЕНИЯ И НАКАЗАНИЯ В СССР»

Это на 17 млрд меньше, 
чем в 2021-м, сообщила 
Счетная палата РФ. При 
этом число семей, которые 
направили средства матка-
питала на улучшение жилищ-
ных условий, снизилось на 

7,8%, или на 71 тыс., следует 
из доклада СП. В то же время 
граждане значительно чаще 
стали тратить сертификат на 
образование детей. Таких 
обращений было на 42,8%, 
или на 115,8 тыс., больше, 

чем в предыдущем году. Так 
распорядились средствами 
24% семей, имевших право 
на подобный сертификат. 
Годом ранее на образова-
ние детей его использовали 
лишь 18% от общего числа. 

 — на такую сумму россияне получили 
материнский капитал в прошлом году 381,9 млрд руб.
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Эксперт рассказал о западном 
следе в ингушских событиях
Сводки с фронтов Донбасса внезапно 
были разбавлены горячими сообще-
ниями из Ингушетии, где в схватке с 
боевиками-радикалами погибли 3 по-
лицейских, еще несколько получили 
ранения. Возвращение террористиче-
ских атак на Северном Кавказе снова 
поднимает вопрос о попытках Запада 
раскачать ситуацию в России.

Обстановка на Северном Кавказе резко 
обострилась вечером 27 марта, когда трое 
неизвестных на серебристом «ВАЗ-21099» об-
стреляли из автоматов пост ДПС «Волга-14» на 
границе Ингушетии и Северной Осетии в райо-
не села Кунташево Назрановского района. Двое 
полицейских были ранены. Преступники скры-
лись в направлении села Майское Северной 
Осетии. Вскоре стало известно, что напавшими 
на сотрудников ДПС были Микаил Мошхоев и 

Рамазан Эльдиев 1998 года рождения, а также 
Амир Боков 2001 года рождения.

3 апреля ФСБ в Малгобекском районе 
Ингушетии ввело режим КТО. Это было связа-
но с объявлением в розыск пятерых жителей 
региона, в том числе уроженцев Малгобека, 
которых правоохранители подозревают в 
планировании терактов и нападении на со-
трудников полиции. 

Позднее в Карабулаке был найден труп 
Рамазана Эльдиева, одного из напавших на 
пост ДПС 27 марта. Двое его подельников оста-
лись в розыске. Список дополнили Амирхан 
Гуражиев 1989 г.р., Адам Оздоев 1987 г.р. и 
Мовсар Коттоев 1997 г.р.

Спецслужбам удалось выйти на боевиков. 
Вечером 5 апреля в районах Зазиков-Юрт и 
Новый Редант завязались боестолкновения 
с террористами, оказавшими сопротивление 
при задержании. Бандитов удалось блокиро-
вать в одном из домов, но позже им все-таки 
удалось прорваться и скрыться. Ранее они 
укрывались в доме 70-летнего дяди Коттоева, 

который также помогал преступникам бежать 
от полиции. Вероятно, теперь они укрываются 
в Южной Осетии. Сейчас за информацию о 
местонахождении террористов объявили на-
граду в 3 миллиона рублей.

Известно, что в селении Аки-Юрт был най-
ден убитым Мовсар Коттоев. При нем нашли 
автомат Калашникова с подствольным гранато-
метом ГП-25 и гранатой Ф-1. Среди погибших 
полицейских — сотрудники МВД по Тульской 
области капитан Максим Алехин и сержант 
Максим Родионов, а также местный участковый 
майор Башир Хаутиев.

В Ингушетии это один самых громких 
случаев за последнее десятилетие. Ранее на 
Северном Кавказе Запад пытался раскачать 
ситуацию через Дагестан, инспирировав там 
протесты против частичной мобилизации. 

О попытках дестабилизации обстановки на 
Северном Кавказе «МК» поговорил с военным 
экспертом Владимиром Евсеевым.

— Можно ли воспринимать ситуацию в 
Ингушетии как попытку раскачать ситуацию 
внутри России? Открыть «второй фронт» на 
Кавказе пока ведь не получается...

— Дело в том, что попытки раскачать 
ситуацию внутри России предпринимались 
всегда. Были попытки взаимодействовать с 

этническими меньшинствами на Северном 
Кавказе, например с теми же адыгами. Дру-
гой вопрос, что сейчас вариант раскачивания 
ситуации в Чечне, например, невозможен. Там 
власть все жестко контролирует. В Ингушетии 
власть послабее, поэтому там возможны такие 
инциденты и регион легче использовать для 
раскачки. Но ситуацию пытаются раскачивать 
не только там. Можно посмотреть на ситуацию 
в Северной Осетии. Запад понимает, что Рос-
сия — страна многонациональная и ему нужно 
создавать межнациональное напряжение, к 
тому же на Кавказе и так хватает проблем. 
Сейчас просто наступил более чувствительный 
для страны период.

— Не следует ли тогда вводить осо-
бый режим на границах? Тех же ингушских 
боевиков могли снабжать и натаскивать со 
стороны Грузии.

— Введение особого режима на грани-
цах может касаться только украинского на-
правления. Если говорить о данной ситуации, 
Грузия, конечно, граничит с Ингушетией, но в 
раскачивании ситуации там явно не задей-
ствована. Возможно, что свою роль играют 
общественные организации, связанные с 
нацменьшинствами. 

Виктор ЖДАНОВ.

«Если мы начнем активно 
применять «Тираду-С», мало 
никому не покажется»
В развитии событий на Украине 
появился новый поворот, в букваль-
ном смысле космического масштаба. 
Российский МИД официально заявил 
о попытках Киева с помощью ино-
странных специалистов воздейство-
вать на наши гражданские спутники 
связи. Как такое возможно? Означает 
ли это перенос боевых действий в 
космос? Все это «МК» подробно объ-
яснил ведущий военный аналитик, 
редактор журнала «Арсенал Отече-
ства» Алексей Леонков.

То, что НАТО участвует в украинском кон-
фликте, в том числе предоставляя спутни-
ковую развединформацию ВСУ, факт давно 
известный. Его не отрицает никто, включая 
американцев. По словам министра обороны 
РФ Сергея Шойгу, в интересах Киева сейчас 
работает более 500 спутников США и стран 
НАТО (у России всего-то 150 спутников раз-
ного назначения, включая спутники связи и 
ГЛОНАСС). Западные аппараты обеспечивают 
ВСУ разведданными о местах дислокации 
и перемещении российских войск, выдают 
целеуказание для управляемых боеприпасов 
и ударных беспилотников.

Причем, как отмечает в своем заявлении 
МИД РФ, для решения боевых задач в инте-
ресах ВСУ теперь активно используются не 
только военные, но и гражданские космиче-
ские аппараты, что является запредельным 
нарушением международного права. А по-
тому, считают в МИД, Россия вправе ответить 
на это подобающим образом.

Здесь возникают вопросы: каким может 
быть наш ответ и как украинцы пытались воз-
действовать на наши гражданские спутники 
связи?

— Воздействовать на спутники связи 
можно, если у вас имеются комплексы ра-
диоэлектронной борьбы (РЭБ), — пояснил 
Алексей Леонков.

— У Киева есть комплексы РЭБ. Не 
слишком новые, но имеются. Однако в 
МИД заявили, что украинцы пытались 
воздействовать на наши спутники связи 
с помощью иностранных специалистов. 
Можно предположить, что применялась 
какая-то более сложная схема. Как такое 
возможно технически?

— Первое, что приходит на ум, 

— применение для такого воздействия, к 
примеру, спутников Илона Маска Starlink. Это 
космические аппараты прямоугольного типа, 
которые имеют четыре антенны-излучателя. 
Они работают в миллиметровом диапазоне, 
который используется для передачи данных 
в формате 5G.

В этом же диапазоне работают и комплек-
сы РЭБ. И если правильно конфигурировать 
сигналы этих спутников, можно создать на 
определенном фокусном расстоянии луч, 
который будет уже не информационным, а 
может быть использован как комплекс РЭБ.

— Спутник можно перепрограммиро-
вать с Земли?

— Да. Сделать так, что фокусировка 
этих антенн будет сконцентрирована, к при-
меру, на каком-нибудь из наших спутников, 
чтобы воздействовать на его электронную 
аппаратуру.

— У нас есть чем на это ответить?
— Да, мы же тоже воздействовали на 

систему связи Starlink Илона Маска своей 
системой РЭБ, после чего было нарушено 
управление украинскими войсками.

— Почему именно сейчас наш МИД 
выступил с гневным заявлением?

— Потому что мы заранее предупрежда-
ли: если их гражданские спутники будут ис-
пользоваться в военных целях, то мы имеем 
право на них воздействовать. И теперь еще 
раз официально об этом напомнили.

— Аппараты Маска хорошо защищены 
от воздействия?

— На этот счет у меня точных данных нет. 
Возможно, они довольно живучие. Опираясь 
на информацию от наших специалистов РЭБ, 
могу лишь предположить, что эти спутники 
Starlink и попытались в этот раз использовать 
против наших гражданских спутников связи. 
Всего таких аппаратов, напомню, на разных 
орбитах более трех тысяч.

Их четыре антенны-излучателя — они 
похожи на черные блины-нагреватели для 
электроплиты — направлены из космоса на 
Землю. Спутники Starlink сделаны так, что че-
рез эти антенны-передатчики с Земли можно 
перегружать и обновлять их программное 
обеспечение: направить на антенну тестовый 
сигнал, войти в техническое меню спутни-
ка и постараться изменить все так, чтобы 
передающий луч фокусировался в нужной 
точке на определенном расстоянии от этого 
спутника. В таком фокусе будет сконцентри-
ровано самое мощное излучение. Через все 
железки оно способно легко проникнуть в 
другой спутник, где и будет воздействовать 
на его электронную аппаратуру.

— То есть на аппаратуру нашего 
спутника?

— Именно так. Понятное дело, что все эти 
манипуляции можно отработать на нескольких 
спутниках. А то, что на Украине есть хорошие 
программисты, способные справиться с такой 
задачей, думаю, отрицать никто не будет. 
Могу предположить, что они как раз именно 
это и пытались реализовать.

Ясно, что сами украинцы всем этим 
делом не командовали. Но здесь нужно 
понимать, что Украина — полигон для ис-
пытания различных видов западных воору-
жений. Так что там есть кому покомандовать 
украинцами.

— У Маска много таких спутников, ко-
торые можно использовать против нас?

— Да он их, как правило, целой толпой 
запускает — по 20 единиц в связке. И вот, 
допустим, одна из таких связок вышла из 
строя, но с орбиты не сошла. Антенны у этих 
аппаратов в относительно рабочем состоя-
нии: передавать информацию не могут, но 
находятся в диапазоне регулировки. Так по-
чему бы их не попытаться использовать в 
целях РЭБ?

— Хотя бы потому, что Илон Маск за-
являл, что его спутники не должны при-
меняться в военных целях.

— Он может заявлять что угодно. Но 
основной его заработок — контракты с Пен-
тагоном. И если возможно создать на орбите 
такого рода оружие РЭБ, думаю, «нет» он не 
скажет.

— Но тогда это нарушение всех меж-
дународных договоров, запрещающих 
вывод оружия в космос. 

— Да, и наш МИД как раз об этом 

закономерно предупреждает. Следом за 
МИД у нас обычно о том же самом говорит 
Минобороны.

— В таком случае, можно предполо-
жить, что это заявление МИД касается 
даже не Киева, а США. Фактически им 
сказано: попытаетесь использовать свои 
аппараты против наших спутников во вре-
мя наступления ВСУ, ответим тем же.

— Конечно. И мы честно об этом 
предупредили.

— Но тогда это фактически означа-
ет, что боевые действия переносятся в 
космос.

— Можно сказать и так, если такого рода 
спутники превращаются в системы радио-
электронной борьбы и радиоэлектронного 
подавления в космосе. 

— А у нас самих есть такие же 
возможности?

— Мы тоже можем так сделать, но пред-
почитаем воздействовать на их аппараты 
с Земли. Дело в том, что излучение в кос-
мосе лишь затрудняет работу электронных 
систем других спутников. А на Земле у нас 
есть аппаратура, с помощью которой мож-
но подать более мощный сигнал и вообще 
вывести спутник из строя. В этом отличие 
наземного комплекса РЭБ от аналогичного 
комплекса на любом летательном или кос-
мическом аппарате.

— Чем мы можем воздействовать с 
Земли?

— У нас, к примеру, есть комплексы РЭБ, 
которые называются «Тирада-С». И если мы 
начнем их активно применять, мало никому 
не покажется. 

Ольга БОЖЬЕВА.
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Примерно на таком самолете 
Матиас Руст в 1987 году призем-
лился на Красной площади, про-
летев через всю Прибалтику и 

северо-западные области РСФСР. Это стало 
одним из крупнейших скандалов времен 
перестройки.

Напомним, 5 апреля в Брянской области 
был задержан один из двух пилотов спортивных 
самолетов, которые прилетели в Брянскую 
область с бомбами на борту. Пилот-любитель 
одного из самолетов не справился с управлени-
ем. После задержания диверсанта сотрудники 
силовых структур обнаружили стрелковое ору-
жие и бронежилет, а также ручку рычага сброса 
снаряда и, что показательно, два электронных 
планшета и две видеокамеры.

Во время допроса задержанный сооб-
щил, что он спортсмен-любитель. В его задачи 
входило лететь на малой высоте за ведущим 
и по команде ведущего «сфотографировать, 
когда он скажет». Пилоту на втором «кукуруз-
нике» удалось скрыться. Задержанный также 
рассказал, что выполнял задание за 50 тысяч 
гривен и якобы даже не знал, что уже попал 
в Россию.

Утром 6 апреля появилась информация, 
которая свидетельствовала о том, что задер-
жанный откровенно врал. Два спортивных са-
молета на малой высоте прилетели со стороны 

поселка Речное и сбросили две авиабомбы на 
территорию комбината «Слава». Пострадавших 
не было, остались осколки и две большие во-
ронки. Одна диаметром 6 метров и глубиной 2,5 
метра. Другая диаметром 4 метра и глубиной 
около метра.

Противоречива, впрочем, информация 
и по поводу причин несанкционированного 
планирования одного из самолетов. По одной 
версии, упавший «бомбардировщик» заце-
пил линии электропередачи и приземлился 
в Клинцовском районе. Пилота заметили 
местные жители, а затем за работу принялась 
Росгвардия.

Telegram-канал Fighterbomber, который 
ведут участвующие в СВО летчики, намекнул, 
что самолет был все же подбит: «пэвэошники 
категорически протестуют против того, что они 
были «ни при чем» и докладывают, что расчетом 
одного из ЗРК из личного стрелкового оружия 
снесли деда вместе с самолетом, о чем имеет-
ся фотопруф. Представлены к госнаграде».

Как сказал «МК» директор Музея ПВО 
полковник Юрий Кнутов, такие самолеты хо-
рошо видны нашими системам ПВО, но есть 
одно но.

— Обнаружить эти легкомоторные са-
молеты легко, — сказал он. — Радиолокаци-
онные станции такие цели сейчас видят хо-
рошо. Вопрос только в том, что практически 

на всех легкомоторных самолетах не стоит 
система опознавания «свой–чужой». Поэтому 
определить, свой это самолет или вражеский, 
очень тяжело, остается разве что подлететь 
и определить визуально. Только тогда можно 
что-то понять… Может быть, самолет сбили 
комплексом ПВО «Панцирь» или другим зенит-
ным комплексом. Может, просто наша система 
РЭБ, которая настроена на создание помех для 
навигации, сработала. Аппаратура показала 
ему неправильное положение, летчик начал 
маневрировать и, соответственно, потерпел 
аварию.

По словам военного эксперта, спортивные 
самолеты ранее часто использовал противник 
для мелких, но не менее значимых задач.

— Самолеты подобного типа еще во 
времена Советского Союза использовались 
для разного вида провокаций, — сказал он. 
— Они очень подходят для того, чтобы при-
везти или забрать диверсантов, забрать раз-
ведывательные материалы, которые нельзя 
передать из какого-нибудь тайника. А здесь 
летчик рассказал, что его заставили фото-
графировать или он согласился добровольно 
фотографировать определенное направление. 
Это настораживает.

Военный эксперт не исключает, что эти 
полеты противника — подготовка к наступле-
нию, которое может пройти через Брянскую и 
Белгородскую области.

— Фотографирование местности говорит 

о том, что противник может попытаться в этом 
направлении развить наступление после того, 
как начнет свое стратегическое продвижение 
в Запорожье и по всей линии соприкосновения 
с нашими войсками, — сказал Кнутов. — Есть 
такая опасность. Если действительно было 
фотографирование (некоторые эксперты не 
исключают, что две бомбы были сброшены на 
завод для отвода глаз. — «МК».), то это под-
готовка к этому наступлению с вторжением 
на территорию наших областей — Белгород-
ской, Брянской. С таким расчетом, чтобы потом 
пройти по Белгородской области, зайти в тыл 
на север и на юг — вдоль границы с Донбас-
сом. А затем попытаться отсечь Донбасс от 
территории России. Такое развитие ситуации, 
к сожалению, также возможно.

В свою очередь, военный эксперт, полков-
ник с боевым опытом, бывший разведчик Ана-
толий Матвийчук считает полет легкомоторных 
самолетов с участием непрофессиональных 
военных новым видом террора, который ста-
ла применять Украина в отношении мирных 
жителей России.

По его словам, киевский режим стал при-
бегать к новой практике — привлекать для 
диверсий непрофессионалов.

— Эта относительно новая практика тер-
рора, которую начали применять украинские 
власти против мирного населения, — сказал 
он. — Если изначально привлекались про-
фессионалы, то сейчас начали задействовать 
любителей, спортсменов, которые готовы вы-
полнять «задания» по тем или иным мотивам. 
Этот субъект, как известно, полетел за день-
ги. Цели конкретные — произвести разведку, 
посмотреть, как реагирует территориальная 
система противовоздушной обороны, а также 
сбросить маленькие бомбочки, чтобы создать 
видимость удара. Террористы преследуют 
две цели — зародить у наших людей мысль, 
что власть якобы не может обезопасить их от 
этих негодяев, а также полностью скомпро-
метировать систему военного прикрытия при-
граничных территорий. Тем самым и показать, 
что они могут делать у нас что угодно.

По словам Анатолия Матвийчука, данная 
вылазка никоим образом не связана с гряду-
щим весенним наступлением — «слишком мел-
кие фигуры» были задействованы в диверсии. В 
то же время военный эксперт ранее утверждал, 
что ВСУ могут демонстративно зайти на терри-
торию Брянской области для деморализации 
гражданского населения и армии. В таком 
случае диверсанты могли собирать нужную 
информацию для будущих атак.

Дарья ФЕДОТОВА.

Те, кто жил в 1980-е, помнят время то-
тального дефицита практически всех про-
дуктов питания (кроме хлеба). Те, кто застал 
1990-е, пережили эпоху тотальной экспансии 
зарубежных продовольственных товаров в 
Россию. В итоге к десятым годам нового сто-
летия страна оказалась в ситуации серьезной 
зависимости от поставок продовольствия 
из-за границы. Мы закупали почти всё: от 
мяса и масла до муки, от сыра и сладостей 
до овощей и картофеля. Именно тогда в пол-
ный рост встал вопрос о продовольственной 
безопасности. Что это означает? И почему 
продовольственная безопасность — это не 
только вопрос государственного суверени-
тета, но и важнейший аспект каждодневной 
жизни наших граждан?

Для тех, кто не знает, сообщаю, что с 
2020 года в нашей стране действует Доктрина 
продовольственной безопасности России. Не 
вдаваясь в детали, отмечу, что данный страте-
гический документ подразумевает создание 
условий для того, чтобы наша страна само-
стоятельно производила практически всю 
основную продукцию сельского хозяйства, 
начиная с пшеницы и масленичных культур и 
заканчивая овощами, молоком и мясом.

Доктрина ставит задачу, чтобы уровень 
самодостаточности в производстве этих 
товаров доходил до 90–100% в ежегодном 
выражении. Сразу отмечу, что в самом доку-
менте заложена некая системная недоработ-
ка, которая состоит в том, что безопасность 
всегда подразумевает необходимость иметь 
определенный запас прочности. Это нам мо-
гут сказать любые специалисты по безопас-
ности технических систем. То есть если мы 
хотим быть уверенными в устойчивости своих 
производственных отношений в сельском 
хозяйстве, то уровень собственного произ-
водства для обеспечения продовольственной 
безопасности должен превышать 100% хотя 
бы на 25–30 или даже более процентов.

Но речь сейчас не об этом… Даже если 
мы хотим обеспечивать себя на 90–100% 
продовольственными товарами, то это уже 
само по себе нетривиальная стратегическая 
задача. Для чего она ставится? Все на са-
мом деле очень серьезно. С одной стороны, 
мы все живем в мире глобальных экономи-
ческих отношений, когда рынком является 
весь мир. Это очень хорошо с точки зрения 
возможностей развития. Но вместе с тем 
это чрезвычайно опасно из-за уязвимости 
экономической системы со стороны недругов 
и недоброжелателей. Если страна существен-
ным образом зависит от поставок импорт-
ного продовольствия (а большинство стран 
мира живет именно в таком режиме), то такую 
страну очень легко перевести, что называет-
ся, в режим внешнего ручного управления, 
просто перекрыв ей поставки необходимого 
продовольствия.

В эти игры так называемый «коллектив-
ный Запад» играет постоянно, вводя необо-
снованные и по сути незаконные санкции 
по всему миру против любого неугодного 
государства или его правительства. С теми 
же странами Африки он десятилетиями играет 
в «лояльность в обмен на продовольствие», 
установив режим тотального диктата, дав-
ления и шантажа на страны Африканского 
континента.

После 2014 года, когда Запад всем нам 
дал однозначно понять, что для борьбы с Рос-
сией все средства хороши, начиная с санкций 
и заканчивая созданием нацистского режима 
на Украине, в нашей стране было сделано 
очень многое для обеспечения продоволь-
ственного суверенитета и достижения той 
самой продовольственной безопасности. 
Сейчас по состоянию на начало 2023 года 
мы обеспечиваем себя пшеницей и иными 
зерновыми культурами на 185,5%, маслом 
растительным — на 221,1%, рыбой и рыбопро-
дуктами — на 153,2%, сахаром — на 103,2%, 
мясом и мясопродуктами — на 101,6%, кар-
тофелем — на 94%, молоком и молокопро-
дуктами — на 85,7%, овощами и бахчевыми 
культурами — на 89,2%, фруктами и ягодами 
— на 44,9%, солью пищевой — на 65,2%.

Казалось бы, все хорошо! Но, как гово-
рится, есть нюансы, которые всё меняют. 
Неслучайно в Доктрине продовольственной 
безопасности РФ отмечается необходимость 
обеспеченности семенами основных сель-
скохозяйственных культур отечественного 
производства. И здесь ситуация на самом 
деле крайне тревожная.

В целом мы обеспечиваем себя семена-
ми на 60 процентов, но давайте посмотрим, 
что происходит в деталях. Так, если самообес-
печенность семенами отечественной селек-
ции в 2022 году по пшенице и основным зер-
новым культурам вполне благоприятная, то, 
например, по сое она составила уже 46,2%, по 
кукурузе — 42,9%, по рапсу яровому — 30,5%, 
по подсолнечнику — 21,8%, по картофелю — 
8,7%, по сахарной свекле — 3%. По планам 
Минсельхоза России мы в ближайшее время 
обеспечим себя семенами более чем на 50% 
практически по всем культурам, кроме са-
харной свеклы и картофеля. По ним ситуация 
носит по-прежнему более чем проблемный 
характер.

Несколько лучше ситуация в животно-
водстве, где мы уже в меньшей степени за-
висим от иностранных поставок так назы-
ваемой племенной продукции, грубо говоря, 

«молодняка» для откорма. По племенной про-
дукции (материалу) отечественного производ-
ства основных видов животных к концу 2022 
года в нашей стране были запланированы 
следующие показатели: по крупному рогатому 
скоту молочных пород — 64,1%, по крупному 
рогатому скоту мясных пород — 98,2%, по 
свиньям — 84,6%, по овцам — 98,5%, по ко-
зам — 40,0%. Единственный показатель, по 
которому у нас тотальная зависимость, — это 
мясные кроссы кур. Здесь у нас уровень са-
мообеспеченности всего полтора процента. 
То есть мы тотально зависим от зарубежных 
поставок племенного материала для произ-
водства той самой курятины, по которой у нас 
наблюдается полная самообеспеченность. 
Грубо говоря, можно буквально завтра об-
рушить производство практически всего на-
шего мяса птицы, обрубив поставки кроссов 
для будущего откорма.

Добавлю, что мы также во многом за-
висим от иностранных поставок гербицидов, 
то есть при реализации неких агрессивных 
мер из-за рубежа нам крайне сложно будет 
бороться с сорняками, вредителями и бо-
лезнями растений при производстве всей 
нашей продукции растениеводства, включая 
пшеницу, рекордным урожаем которой в 2022 
году мы сейчас очень гордимся.

Если добавить к этому проблемы с 
обеспеченностью отечественной сельско-
хозяйственной техникой, машинами и обо-
рудованием, то картина складывается если 
не критическая, то однозначно тревожная и 
требующая пристального государственного 
внимания.

Несколько слов необходимо сказать о 
том, как влияет продовольственная безопас-
ность на жизнь и рацион наших граждан. Здесь 
существенное значение имеют три аспекта.

Во-первых, нам чрезвычайно важна 
минимизация практически до нуля возмож-
ности появления голода или даже продо-
вольственного дефицита в нашей стране. 
Это существенный момент общественного 
договора между властью и обществом, со-
блюдаемый все годы существования новой 
России. Обеспечение уверенности в том, что 
продовольствия (необходимого количества 
и должного качества) у нас хватит всегда и 
на всех, — одна из ключевых задач государ-
ственной власти, с которой она пока успешно 
справляется.

Во-вторых, собственное производство 
сельскохозяйственной продукции — это еще и 
создание рабочих мест на селе и сохранение 
сельского жизненного уклада, который, среди 
всего прочего, является одной из основ нашей 
цивилизации.

В-третьих, обеспечение своего рын-
ка отечественными продовольственными 
товарами — это еще и значительный шаг к 
государственному контролю качества про-
довольственных товаров, находящихся на 
прилавках наших магазинов. Отечествен-
ное производство позволяет контролировать 
качество на каждом этапе производства и 
транспортировки, что имеет значение в том 
числе для охраны здоровья и создания усло-
вий для активного долголетия.

В завершение необходимо, конечно, 
сказать о том, что же нам все-таки делать. И 
здесь, собственно, все понятно: надо рабо-
тать. Министерство сельского хозяйства РФ 
понимает эти задачи и в плановом режиме 
двигается к тому, чтобы у нас были и необ-
ходимый семенной материал, и «молодняк», 
и гербициды. Также ведется работа, чтобы 
обеспечивать наших аграриев необходимыми 
машинами и оборудованием. Это уже задача 
Минпромторга России. Как говорится, «цели 
ясны, задачи определены», но специальная 
военная операция вносит свои коррективы в 
наше стратегическое планирование.

И здесь всем нам — и государству, и 
обществу — нужно еще раз осознать, что про-
довольственная безопасность в условиях СВО 
это вопрос уже выживания и развития нашей 
цивилизации. Грубо говоря, если вчера мы 
хотели «расти» на 5–10–15% в год, то сегодня 
надо расти в разы, а иногда и в десятки раз. 
Ситуация с обеспеченностью кроссами мяс-
ных пород кур в нашем, без преувеличения, 
успешном птицеводстве — тому наглядное 
подтверждение.

И, как это уже было при Советском Союзе, 
нам необходимо направить дополнительные 
инвестиции в отечественное сельское хозяй-
ство. Здесь можно говорить о самых разных 
источниках. Отмечу лишь один: с принятием 
пакета законов о цифровом рубле процесс 
осуществления и реализации целевой эмис-
сии существенно упростился. Это позволяет 
нам, российскому государству, эмитировать 
необходимый объем «окрашенных» цифровых 
рублей для того, чтобы целевым образом 
направить его не просто на развитие сель-
ского хозяйства, а напрямую на обеспечение 
АПК отечественным семенным материалом, 
гербицидами, машинами и оборудовани-
ем. Надеюсь, что правительство воспользу-
ется этим инструментом уже в обозримой 
перспективе.

Как это ни странно звучит, но вопросы 
продовольственной безопасности надо ре-
шать в мирное время. Жизнь же сложилась 
так, что в условиях СВО нам надо победить 
не только на поле брани, но и на полях нашего 
АПК. Так и живем.

КРЕСТЬЯНСКАЯ ЗАСТАВА РОДИНЫ
Чем важна продовольственная безопасность России

СЕГО ДНЯ

ТЕРРОРИЗМ

Николай НОВИЧКОВ, депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор
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НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
.223 на охоте — разбираем плюсы и минусы 
данного калибра.
Якутский нож, или Неправильная янагиба — 
правда о якутском ноже и его клонах. 

«Природа»
Последний мошник — необычная встреча на 
глухарином току.
Спаси себя сам — самодельные средства 
спасения для любителей подледной рыбалки.

«Трофеи»
Охота с детскими глазами — размышления о 
пользе охоты в воспитании детей.
Кара-теке — за козерогами в горы Казахстана.
Волчья благодарность — необъяснимое 
поведение животных при встрече с охотниками.

«Рыбалка»
На островах у Дубовой и Сенюшкино — едем на 
рыбалку в Отарский залив.
Апрель — ловля рыбы в весенний период. 

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru

МОДА НА ЯКУТА

ЖАР-ПТИЦЫ
ТАДЖИКИСТАНА

НА ОХОТУ 
С СЫНОМ

№4 
(240)

АПРЕЛЬ 2023

ВЕСЕННИЕ БАТАЛИИ

www.ohotniki.ru
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АНОНС АПРЕЛЬСКОГО НОМЕРА ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»

КАВКАЗСКАЯ СПИЧКА

ЗВЕЗДНЫЕ ВОЙНЫ ЗЕЛЕНСКОГО 

УКРАИНСКИЙ РУСТ УПАЛ ПОД БРЯНСКОМ

При летчике-наблюдателе, как он 
сам себя назвал при первом допросе, 
найдены автомат, патроны, рации 
и другие «мирные штучки». Вполне 
тянет на статью «терроризм».

Как тебе такое, Илон Маск? 
Спутники Starlink можно 
перепрограммировать и 
превратить их антенны в 
оружие «звездных войн».
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ПАМЯТЬ

На первый взгляд не оправдан. По той 
причине, что государство потратило из каз-
ны больше денег в начале года, а не в конце. 
Ранее Минфин придерживался «сезонности» 
в распределении расходов: основная их часть 
осуществлялась в декабре. Кроме того, в ян-
варе был реализован переход на обновленную 
систему уплаты налогов через ЕНС (единый 
налоговый счет). 

Но в стратегическом, долгосрочном пла-
не все крайне зыбко и тревожно. Мало кто 
ожидал, что сырьевые доходы в первые ме-
сяцы 2023 года рухнут в годовом измерении 
так резко — почти наполовину, до 946,7 млрд 
рублей. И теперь понятно, что санкции против 
нашего энергетического сектора, вступившие 
в силу в декабре и феврале (потолок цен на 
российскую нефть в $60 за баррель и эм-
барго на поставки нефти и нефтепродуктов 
морским транспортом), делают свое дело, 
создавая для бюджета РФ слоеный пирог 
проблем. По данным официального портала 
«Электронный бюджет», расходы на 28 марта 
составили 7,50 трлн рублей, доходы — 3,49 
трлн. А текущий показатель дефицита в 4 трлн 
весьма прилично превысил запланированные 
на год 2,92 трлн. В российских реалиях такая 
недостача сравнима с обильной кровопотерей 
у человека в результате травмы или ранения. 
Стране потенциально не хватает «донорской 
крови», а именно — денег, необходимых для 
восполнения ресурса. 

В ожидании бюджетной 
катастрофы

Дефицит не так страшен, когда государ-
ство располагает источниками его финанси-
рования. В странах с развитой экономикой он 
покрывается за счет внутренних и внешних 
займов. В России, находящейся под санк-
циями, ситуация в корне другая. Посколь-
ку рынки внешних заимствований для нас 
закрыты на 100%, остается искать деньги 
внутри себя. Но и тут возникает целый ком-
плекс преград. Например, можно обложить 
экспортеров дополнительным налогом на 
добычу полезных ископаемых. Но тогда эти 
компании, во-первых, лишатся средств для 
инвестиций в развитие, во-вторых, зарабо-
тают меньше прибыли, если не уйдут в минус. 
В таком случае бюджет одновременно недо-
считается налога на прибыль и дивидендов. 

Или можно пропорционально сократить 
расходы казны. Но это затормозит экономи-
ческий рост и ударит по социальной сфере, по 
зарплатам бюджетников, соцпособиям, здра-
воохранению и образованию. Наконец, можно 
девальвировать рубль, прибегнув к эмиссии 
(запуску «печатного станка»), которая вызовет 
резкий скачок инфляции. 

И все же какова степень угрозы на самом 
деле, не слишком ли категоричны те, кто пред-
рекает России бюджетную катастрофу? Опро-
шенные «МК» эксперты разошлись в оценках 
происходящего. 

Аналитик TeleTrade Алексей Федоров не 
намерен отметать с ходу определение «бюд-
жетная катастрофа», предлагая для начала 
уточнить это понятие. Если это будет ремейк 
одного из кризисов в новейшей истории страны 
(1998-го, 2008-го или 2016 годов), тогда «бюд-
жетной катастрофой», видимо, можно считать 
дефицит в 4–7% ВВП, или около 6–10,7 трлн 

рублей в текущих условиях. Для реализации 
подобного сценария должны найтись очень 
веские основания в виде, прежде всего, обвала 
нефтяных котировок до $40–45 за баррель 
Brent. Цена отечественного сорта Urals может 
уйти к $30 при зафиксированном в бюджете 
плановом уровне в $70,2. 

«Циклический кризис 2008–2009 годов 
привел к устойчивому, на 6–8%, сокращению 
спроса на энергоносители и подлинно раз-
рушительным последствиям для мирового 
ВВП, — напоминает Федоров. — Для России 
повторение этих событий стало бы самым 
опасным вариантом. К сожалению, судя по 
огромному количеству совпадений (банкрот-
ства банков в США и ЕС, усиление геополити-
ческого противостояния, рост мировых цен 
на продовольствие) именно такой сценарий 
видится сегодня наиболее вероятным, а не 
относительно благоприятный инерционный. 
Экономические последствия для России мо-
гут выглядеть примерно следующим образом: 
спад ВВП на 4–6%, инфляция выше 15% из-за 
ослабления курса рубля до 90–100 за доллар, 
падение реальных доходов граждан на 1–2%, 
наконец, дефицит бюджета в 5–6% от ВВП, 
или 7,5–9 трлн рублей». 

И тогда Минфину придется пойти на не-
сколько малоприятных шагов одновременно 
— занимать по высоким процентным ставкам, 

использовать средства Фонда национального 
благосостояния (ФНБ), наконец, секвестиро-
вать бюджет, урезая индексацию социаль-
ных выплат и вместе с тем ослабляя рубль. В 
совокупности изъятие денег из экономики, 
сокращение госрасходов, снижение курса на-
циональной валюты и неизбежное повышение 
процентных ставок образуют очень плохую 
комбинацию. Тем более в условиях экономи-
ческого спада, рассуждает Федоров. Если же 
исходить из инерционного сценария, при кото-
ром конъюнктура на рынке энергоносителей 
останется вблизи текущих значений в $75–85 
за баррель Brent, то темпы роста дефицита 
будут неуклонно снижаться, и к концу года он 
составит 4–4,5 трлн рублей, или 3% от ВВП. При 
таком «мягком» развитии событий российская 
экономика постепенно выйдет из санкционного 
кризиса 2022 года с достаточно высоким, но не 
катастрофичным дефицитом бюджета. 

По предварительным оценкам, по итогам 
года бюджетная дыра разрастется минимум 
до 5–6 трлн, отмечает финансовый аналитик 
и частный инвестор Федор Сидоров. По его 
словам, все происходящее не вызывало бы 
тревоги, если бы были понятны источники ком-
пенсации дефицита. Например, ожидался бы 
рост цен и спроса на нефть. Но ничего такого 
нет: при текущем дисконте на российскую 
нефть и сложностях с экспортом казна будет 
недобирать очень много. Расходы, связанные 
с военно-промышленным комплексом, тоже 
наверняка останутся высокими. 

«Ликвидная часть ФНБ — всего 6,4 трлн 
рублей, за счет этих объемов можно лишь в 
малой степени и очень недолго компенсировать 

выпадение доходов, — утверждает Сидоров. — 
Минфин намерен использовать для покрытия 
дефицита в основном ОФЗ, предлагая по ним 
повышенные ставки. С внешними инвести-
циями все сложно, учитывая санкции и уход 
западного бизнеса из страны. Остается не так 
много инструментов — это, прежде всего, на-
ращивание налоговой нагрузки и ослабление 
рубля. Налоги с Нового года для нефтегазового 
сектора уже увеличены (НДПИ, например), 
акцизы растут ежегодно, девальвации тоже не 
избежать: при текущих ценах на российскую 
нефть Urals доллар должен стоить больше 80 
рублей, чтобы балансировать бюджет. Послед-
ствия всего этого очевидны: рост цен (главным 
образом на импортную продукцию), падение 
покупательной способности и реальных до-
ходов населения, сжатие платежеспособного 
спроса, сокращение ВВП в целом».

События развиваются по откровенно кри-
зисному сценарию, вторит коллегам главный 
научный сотрудник Института экономики РАН 
Игорь Николаев. Бюджет надо непременно 
выравнивать, однако непонятно, каким обра-
зом. От внешних источников заимствований 
Россия отрезана, доходы от сырьевого экс-
порта обвалились почти наполовину. Занимать 
на внутреннем рынке — значит еще больше 
обескровливать экономику, реальный сектор. 
Очевидно, что доходы и предприятий, и на-
селения, и государственной казны будут со-
кращаться. И хотя страна далека от состояния 
дефолта, как в 1998 году, не нужно забывать о 
том печальном опыте. 

«Деньги — далеко 
на самое важное»

Однако далеко не все эксперты прогно-
зируют катастрофическое развитие событий. 
По словам директора Центра исследований 
постиндустриального общества Владислава 
Иноземцева, дефицит бюджета явно не за-
служивает статуса «проблемы №1» для со-
временной России. По его мнению, деньги 
— далеко не самое важное в стране, чья про-
мышленность лишилась почти всех иностран-
ных комплектующих, а рабочая сила — значи-
тельной части квалифицированных кадров. 
Связанные с состоянием казны панические 
настроения формируются на основании данных 
по первым месяцам 2023 года, а они не пока-
зательны. Прежде всего потому, что в январе-
феврале прошло авансирование немалой 

доли гособоронзаказа, считает Иноземцев. 
Соответственно, по его прогнозу, до конца 
года динамика улучшится: за 2–4-й кварталы 
суммарно дефицит будет меньше, чем за один 
1-й, в результате он сложится по итогам 2023-го 
в сумме 5,5–6,5 трлн рублей против плановых 
2,9 трлн. «Но и эта сумма не катастрофична: 
ее можно на 2–2,5 трлн покрыть из ФНБ (его 
власти не будут тратить «в ноль» ни в этом, ни 
в следующем году), на 1,5–2 трлн — внутрен-
ними заимствованиями и на оставшиеся 2 трлн 
— эмиссией. Именно для этого ЦБ вводит с 1 
апреля «цифровой рубль», выпуск и обращение 
которого практически нельзя контролировать, 
— рассуждает наш собеседник. — Покрытие 
дефицита в размере около 6 трлн рублей не 
вызовет высокой инфляции (максимум 9–10,5%) 
из-за слабого платежеспособного спроса и не 
разбалансирует финансовую систему». 

Для экономики Иноземцев видит толь-
ко одну опасность: в поиске дополнительных 
источников пополнения казны правительство 
будет повышать налоги: в этом году — как «до-
бровольные пожертвования», со следующего 
— вполне официально, и выбивать деньги из 
населения. В частности, серьезно вырастут 
внутренние тарифы (скажем, на услуги ЖКХ), 
призванные компенсировать потери сырьевых 
экспортеров. Что касается финансирования 
основных статей расходов, то и в этом году, 
и в первых двух кварталах 2024-го оно будет 
произведено в полном объеме, а в случае со-
циальных трат — даже сверх запланированно-
го, учитывая фактор президентских выборов, 
которые не за горами. 

Ведущий эксперт Центра политических 
технологий Никита Масленников согласен: 
не нужно пугаться показателей первых трех 
месяцев года. Система Единого налогового 
счета еще не вышла на проектную мощность, 
и все те «счетные» факторы, что «надували» 
дефицит бюджета в этот период, обязательно 
придут в норму. Впрочем, это не означает, что 
бюджет безрисковый. Крайне нестабильной 

остается ситуация с нефтегазовыми доходами: 
экспортеры их недополучают, хотя недостача 
отчасти компенсируется более низким курсом 
рубля (относительно того, что был заверстан 
на 2023 год и бюджетную трехлетку). 

«По расчетам Минфина, дефицит по ито-
гам года не превысит 2,5% ВВП, — напоминает 
Масленников. — Думаю, он будет в интервале 
от 2,5% до 3%. Это не слишком критично, если 
он начнет устойчиво сокращаться в 2024–2025 
годах. Нынешний год — во многом переходный: 
не все санкционные риски проявили себя в 
полной мере, еще не сложились механизмы 
противодействия им. В условиях высокой 
экономической и социально-политической 
неопределенности госрасходы почти навер-
няка превзойдут плановые цифры. Из каких 
источников их покрывать? Из Фонда нацио-
нального благосостояния уйдет почти 1,5 трлн 
рублей, какая-то часть будет компенсирована 
за счет государственных заимствований. Со-
циальные статьи не пострадают, поскольку 
для правительства это приоритет. Парадокс в 
том, что бюджет становится главным каналом 
инфляционных рисков: его финансирование 
связано с эмиссионной накачкой».

Макроэкономика — 
это наша жизнь

...Макроэкономика только на первый взгляд 
скучна и оторвана от забот простых людей. 
В реальности именно ее состояние опреде-
ляет повседневную жизнь россиян. В свою 
очередь, эта жизнь непосредственно влияет 
на экономические процессы, отражаемые в 
больших цифрах и сложных графиках. История 
с дефицитом бюджета — это еще и вопрос 
нашего с вами дальнейшего существования. 
Это вопрос, какие у нас будут ежемесячные 
доходы и каждодневные траты, чем мы будем 
питаться, уволят нас или нет. Например, если 
власти поднимут ставки НДФЛ, НДС, нало-
га на прибыль для бизнеса, это фискальное 
закручивание гаек ощутит на себе каждый. 
Вырастут потери компаний, которые начнут 
все активнее избавляться от «лишних» работ-
ников. А еще растущая дыра в бюджете сильно 
снижает возможности властей по грядущим 
индексациям пенсий, зарплат бюджетников и 
социальных выплат, на которые рассчитывают 
десятки миллионов наших сограждан.

Сумеет ли власти не допустить по-
настоящему катастрофической дыры в своей 
казне — вот одна из главных экономических 
интриг сегодня. Если не сумеет, девальвация 
рубля ускорится, и цены взлетят абсолютно 
на все. В первую очередь — на обычные про-
дукты питания: гречку, масло, муку. Поскольку 
это тоже экспортные товары, производителям 
будет выгоднее продавать их в условную Ин-
дию, чем отгружать в наши сетевые магази-
ны. Резко подорожают импортные одежда 
и обувь, бытовая техника и электроника. А 
следом, вероятно, государству придется со-
кращать расходы на содержание больниц, 
школ, приютов, домов престарелых, отказы-
ваться от инфраструктурных проектов, ска-
жем, по развитию общественного транспорта, 
дорог в малых городах. Так что проблемы с 
дефицитом бюджета — это не абстрактные 
цифры экономических расчетов. Это наши с 
вами проблемы. 

Георгий СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.
 «Листва» находится в 10 минутах 
ходьбы от метро «Чистые пруды». 
Располагается в подвальном по-
мещении жилого дома. Книжной 

лавке три года. Раньше на этом месте нахо-
дился другой книжный магазин. Потом случи-
лась коммунальная авария, подвал затопило, 
товар пришел в негодность, арендаторы 
обанкротились.

— В поведении Треповой вам ничего 
странным не показалось? — спрашиваю у 
сотрудника магазина Леонида.

— Абсолютно ничего. Миловидная, при-
лично одетая, что-то приятное сказала. Иногда 
человек приходит сюда и с порога вызывает 
неприятие, начинает чем-то возмущаться. Такие 
сразу бросаются в глаза. А Трепова спокойно 
разговаривала. Казалось, что она увлечена 
нашей патриотической тематикой, горела, вы-
сказывала явный интерес. Ну какое может быть 
подозрение? Хотя она не была нашей постоянной 
посетительницей, всего пару раз появлялась.

Вообще, наша идея — повысить интерес 
к русской культуре. Наш девиз: «Русь, красо-
та, рок-н-ролл». Например, у нас продается 
маленькая книжечка «Кодекс чести русского 
офицера», которую мы дарили ополченцам. 
Они до сих пор носят ее в нагрудном кармане. 
Есть книги о Славянске, где рассказывается, 
как все начиналось. А вот произведения про 
Мозгового закончились.

Чуть позже к разговору присоединилась 
управляющая магазином Ася Сопот.

— Сам Владлен Татарский был нашим 
другом. Относительно часто сюда загляды-
вал. Книжки покупал, просто с нами общался, 
отдыхал. После его смерти у нас выкупили все 
книги Владлена, хотя они недешевые — по 1000 
рублей. Он и раньше был самым востребован-
ным автором. Особенно к Новому году его про-
изведения раскупали. Даже воры (а кражи у нас 
случались) чаще всего тащили именно книги 
Татарского, — вспоминает Ася. — В 2020 году 
мы проводили здесь презентацию его книги. 
В свое время у нас выступала Даша Дугина, 
дважды читал лекции Стрелков. 

Возвращаемся к разговору про Дарью 
Трепову. Прошу собеседницу охарактери-
зовать ее.

— Она была здесь 3 и 27 марта. Особого 
внимания не привлекла. Принесла открытки, 
выручку просила перевести для нашего гума-
нитарного проекта. Еще показала Леониду свой 
Z-канал. Он на него подписался.

Леонид уточняет: «Я не подписался. Про-
сто посмотрел. Мне не понравилось».

— 16 марта она со мной связалась пер-
вый раз, отправила на телефон свои открыт-
ки, — продолжает Ася. — Я поначалу хотела 
ей отказать. Ни мне, ни моим коллегам они 
не понравились. Не похоже, что она сама их 
рисовала. Скорее они были откуда-то скопиро-
ваны. Но она стала убеждать, что хочет внести 
свою лепту в общее дело. Я подумала, раз так, 
пусть приносит. 

27 марта она принесла 40 открыток четы-
рех видов. Походила немного по магазину. По-
стояла возле книг Владлена, но их не листала. 
Про Татарского ни слова не спросила. Посмо-
трела футболки. Купила две сумки-шоппера по 
800 рублей с нейтральным рисунком, которые 
во всех магазинах продаются. Видимо, взяла 
для отвода глаз.

А вот книги покупать не стала. Затем 
сфотографировала свои открытки на фоне 
логотипа «Листвы». Снимок выложила в свой 
телеграм-канал. Написала, что теперь ее от-
крытки продаются в «Листве». Похвалила нас, 
сказала, что мы «классные ребята». Как мы 
уже сейчас понимаем, она выполнила задание 
куратора.

— После взрыва в кафе вы сразу по-
няли, что к трагедии причастна та самая 
женщина с открытками?

— Я ее не видела вживую, мы общались 
только по телефону. Леонид позвонил мне 
и сказал, что, похоже, это та самая Настя. Я 
сначала не поверила. Стала искать переписку 
с ней. Но она оказалась удалена. Потом мы 
посмотрели камеры, и сомнений не осталось. 
Я обратила внимание, что она была хорошо 
одета — черное пальто, приличные ботинки, в 
руках дорогой «Айфон». Позже мне написала 
супруга Татарского, что такие же открытки она 
подарила ее мужу.

— Где сейчас эти открытки?
— Мы их сохранили. Возможно, понадо-

бятся следователям как вещественное до-
казательство. Но пока сотрудники СК к нам 
не приезжали.

Я посмотрела на эти открытки. Картинки 
явно распечатаны на принтере.

— Да, они некрасивые, сделаны на скорую 
руку, — продолжает Ася. — Первоначально еще 
были будто незаконченные: где-то человек не 
прорисован, где-то не хватает линии. Обычно 
художники такую халтуру не приносят. Когда я 
сделала ей замечание по этому поводу, она не 
удивилась. Сказала: «Ой, правда, вы увидели?» 
Чуть-чуть подправила и принесла. Но лучше 
они не стали.

— Как же она узнала, что ваш магазин 
посещал Татарский? Об этом писали?

— Сама она нигде не могла прочитать. На-
верняка ее кто-то направил. У нее была задача 
познакомиться с Владленом. Как мы поняли, 
она ходила на какую-то встречу с ним в Москве, 
о которой даже мы не знали. Это было очень 
закрытое мероприятие. Значит, кто-то ее точно 
направил. 

— Теперь вы станете осторожнее от-
носиться к посетителям?

— Да, сложно теперь доверять людям.
— Вы больше не станете проводить 

подобные лекции? — спрашиваю у Аси.
— Станем, конечно. Но пока взяли паузу. 

Сейчас наша задача обезопасить книжную 

лавку и наших гостей. Усиленно ищем охрану, 
решаем, какие устанавливать металлоиска-
тели. Дорого это обойдется, но что делать. На 
самом деле наши мероприятия всегда охраня-
лись, мы чувствовали себя в безопасности. Тем 
более находимся в центре Москвы. Если что 
случится, полиция быстро приедет. Но сегодня 
это не работает. Ну и если придется набирать 
новых сотрудников, то отбор проведем более 
тщательно.

— Вам угрозы не поступали?
— Угроз не было, максимум гадости в 

наш адрес могут сказать. Но я бы никогда 
не могла подумать, что кого-то из наших 
друзей убьют. 

— А Татарскому поступали угрозы?
— Последний раз мы разговаривали с 

Владленом за два дня до его смерти. Как раз 
обсуждали, сможем ли провести с ним ме-
роприятие. Он сказал, что открытую встречу 
сделать не получится, потому что ему поступа-
ют угрозы. Кстати, в свое время Даша Дугина 
тоже отказалась от таких мероприятий по той 
же причине. 

— И тем не менее в Питере Владлен 
Татарский провел мероприятие.

— Мы ничего не знали о той встрече. В 
Москве мы договорились о том, что проведем 
закрытое мероприятие с ним. Информацию 
распространим среди наших постоянных го-
стей, которые помогают нам, интересуются 
нашей деятельностью, разделяют наши взгля-
ды. Кстати, со Стрелковым во второй раз мы 
проводили именно такое мероприятие, по-
сторонних людей не было.

— Мне кажется, что у Треповой был ку-
ратор, который разбирался в патриотической 
тематике, — подключается к разговору Леонид. 
— Сама бы она нигде не узнала, что Татарский 
был близок с «Листвой». Это надо быть глубоко 
в теме. Кто вращается в этих кругах, мог знать 
такие вещи.

И снова обращаюсь к Асе.
— Лично вам сейчас страшно?
— Не страшно. Но ближайшие мероприя-

тия пока отменили. Разве что Пасху отметим.
— На похороны Владлена Татарского 

пойдете?
— Конечно.
Мы вышли с Леонидом на улицу. Прошли в 

арку, на стене которой художники нарисовали 
Дарью Дугину. Напротив — мурал с изображе-
нием Эдуарда Лимонова.

Алиса СЕЛЕЗНЕВА.

Дыра в российском 
бюджете достигла 
угрожающих размеров

ДИНАМИКА ПРОФИЦИТА (+) И ДЕФИЦИТА (-) БЮДЖЕТА ПО ГОДАМ (в трлн рублей)

2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023*

Источник: Минфин

(* — состояние на 28 марта)
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Тема дефицита федеральной казны, который к концу первого квартала 
2023 года составил в годовом измерении без малого 4 трлн рублей, 
сегодня однозначно доминирует во внутрироссийской экономической 

повестке. Аналитики оценивают ситуацию как исключительно непростую, 
а кто-то видит в ней все признаки «бюджетной катастрофы», чреватой неис-
числимыми бедами для граждан, бизнеса и страны. 
Однако насколько оправдан этот алармистский настрой? 

СТРАСТИ ПО ДЕФИЦИТУ

КТО КУРИРОВАЛ ТЕРРОРИСТКУ ТРЕПОВУ
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6 апреля — годовщина смерти Вла-
димира Жириновского. В этот день 
на Новодевичьем кладбище открыли 
памятник политику. На мероприятии 
присутствовали председатель Гос-
думы Вячеслав Володин. 
Пламенные речи произносил нынеш-
ний лидер ЛДПР Леонид Слуцкий. 
Выступила дочь Жириновского. А вот 
его сын Олег держался в стороне от 
медийных персон, как и остальные 
родственники покойного.

Открытие памятника Владимиру Жири-
новскому было запланировано на 9.30. Народ 
стал подтягиваться к Новодевичьему кладби-
щу с 8 утра. В это время к мероприятию было 
уже всё готово: распечатаны списки гостей, 
выставлены рамки металлодетектора. Око-
ло кладбища стояли огромные автобусы с 
надписью «ЛДПР». Членов партии привезли 
заранее. Судя по количеству правоохрани-
телей, были предприняты беспрецедентные 
меры безопасности. 

— В списках 800 человек, все поделены 
на группы: вип-гости, члены партии, род-
ственники, журналисты, — делился один 
из охранников. — Но мне кажется, народу 
собралось все-таки меньше. 

Вот и мне так показалось.
— Спасибо, что пришли, — улыбнулся Ле-

онид Слуцкий в ответ на мое приветствие.
— Спасибо, что пропустили… 
В первых рядах около памятника 

стояли председатель Госдумы Вячес-
лав Володин, рядом Леонид Слуцкий. Тут 
же омбудсмен Татьяна Москалькова и 
либерально-демократический губернатор 
Хабаровского края Михаил Дегтярев. По 
словам собравшихся, еще присутствовал 
Виктор Бут. Я его не увидела. Видимо, за-
терялся в толпе.

Слово взял Леонид Слуцкий: «Первая 
годовщина — особый день для всех 350 ты-
сяч членов партии и для всей русской ци-
вилизации. Я чувствую, что Жириновский с 
нами. Живой, родной, великий… Наш лидер, 
учитель и отец без остатка отдавал себя ве-
ликой России… Сейчас на подходе создание 
политического алгоритма «Жириновский». 
Новая отечественная нейросеть получит 
информацию от Жириновского, пройдет обу-
чение на наследии Владимира Вольфовича». 
По словам политика, алгоритм будет моде-
лировать выступления, предложения и идеи, 
как бы это делал Жириновский. «Уверен, что 
политический алгоритм сумеет много дать 
молодым политикам. Жириновский навсег-
да», — закончил мысль Слуцкий и прокричал 
три раза «вечная память».

Затем Леонид Викторович добавил, что 
на памятнике Жириновскому выбиты две 
цитаты политика. Первая: «Я всегда буду 
защищать русских». Вторая цитата из интер-
вью Жириновского Познеру: «Оказавшись 
перед богом, что вы ему скажете?» — «Я не 
хочу здесь лежать в райском саду. Лучше я 
буду где-то в тайге идти полуголодный, но 
помогать людям».

Правда, первую из цитат, про русских, 
я не обнаружила. Будем считать, что ее за-
крыли цветами.

Дальше Вячеслав Володин зачитал по-
слание от Владимира Путина.

Из родственников выступила дочь Жи-
риновского Анастасия Боцан-Харченко, о 
существовании которой страна узнала от-
носительно недавно. Несмотря на теплую 
погоду, женщина пришла в шубе. 

«Предназначение моего отца было за-
щищать русскую историю, русскую культуру, 
русский язык и весь русский мир, — гово-
рила Анастасия. — На протяжении многих 
лет он указывал, кто враг России, куда уже 
давно следует развернуть геополитиче-
ский вектор. Три десятилетия он повторял 

о неминуемой угрозе столкновения России 
и НАТО. Давал прогнозы исторических со-
бытий. Горжусь, что выдающийся государ-
ственный деятель России является моим 
отцом. Спи спокойно, папа».

Затем собравшиеся возложили цветы на 
могилу. Кто-то оставил под ногами бронзо-
вого Жириновского брошюру «Мироустрой-
ство» (книга для подростков).

После официальной части гости не 
спешили расходиться. Слуцкий напомнил 
собравшимся о фуршете, который запла-
нирован на 14.00. «Как всегда, в третьем 
зале», — улыбнулся политик.

Я отошла в сторону, где стояли род-
ственники Жириновского. Двух женщин я 
видела ранее перед входом на кладбище. Их 
долго не пропускали. По какой-то причине в 
списках их имен не оказалось. 

— Мой отец был двоюродным братом 
Жириновского. Сами мы жили в Бишкеке. 
Владимир Вольфович настоял, чтобы мы с 
дочкой переехали в Москву, — рассказывает 
женщина. — Мы были последние из всей 
нашей семьи, кого он перевез в Россию. 

— Тут много родственников?
— Достаточно. Но мы практически не 

общаемся между собой. Разве что с сыном 
Владимира Вольфовича, Олегом, немного 
поговорили. Не сразу его узнали. Он боро-
ду отрастил недавно. Жириновского нам 
сильно не хватает. Он нам помогал. Еще он 
старался соединить семью, устраивал для 
всех праздники. Для него было важно, что-
бы все были вместе. Ему не хватало чисто 
семейного общения.

Внебрачного сына Жириновского, Олега 
Эйдельштейна, окружили родственники, в 
основном женщины. Мужчина предлагал 
всем собраться на майские праздники. 

Недалеко от могилы Жириновского 
находится захоронение Бориса Ельцина. 
Сегодня его обходили стороной. А вот на 
могиле Михаила Горбачева фотографиро-
вались двое мужчин. 

— Вы к Горбачеву пришли?
— Нет, мы к Жириновскому. Мы ветераны 

партии ЛДПР. Но давно мечтали побывать на 
могиле Горбачева. Вы ничего такого не по-
думайте, я не за него. Я советский человек. 
Не знаю никого, кто бы его добрым словом 
вспомнил. Так что фотографируемся на па-
мять, — позлорадствовал собеседник.

К полудню около могилы Жириновского 
остались только сотрудники полиции. 

— Нам нужно час времени, чтобы убрать 
территорию. Так что пока посетителей не 
пропускаем, — попросили меня на выход.

За оградой Новодевичьего кладбища 
толпился народ. В основном пенсионеры. 
Появление молодого парня с пакетом ЛДПР 
вызвало ажиотаж среди стариков.

Собравшиеся выяснили, что парень 
учится в 9-м классе. Приехал сюда из под-
московного Пушкино. С раннего утра ждет, 
когда сможет положить цветы на могилу 
Жириновского.

— Какой чудесный мальчик, — восхи-
щалась школьником одна из пенсионерок. 
— Представляете, он хочет быть политиком, 
любит Владимира Вольфовича. Какие у нас 
в стране дети растут, какое будущее! 

Ирина БОБРОВА.

тва» находится в 10 минутах 
ы от метро «Чистые пруды»
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— Лариса Алексеевна, как ощуще-
ния после прослушивания вашей 
мелодии?

— Это было потрясающе! Пона-
чалу я думала, что просто выйдет 
Малинин в каком-нибудь новом 
костюме и споет знаковую песню 
«Напрасные слова», после кото-
рой ко мне в свое время пришла 
слава. Но когда я увидела то, 
что увидела, — была невероятно 
растрогана. Это у меня вызвало и 
радость, и удивление. В какой-то 
момент слеза даже появилась.

— А вы посмотрели первые вы-
пуски программы?

— Да, например, меня поразило, когда 
в первом выпуске к Игорю Николаеву пришла 
вся семья, а к Понаровской — целое грузинское 
многоголосье. 

— С ведущим Николаем Басковым де-
лились своими впечатлениями?

— Я ему сказала: «Коля, мне так хочется, 
чтобы сейчас режиссер вдруг произнес, что был 
брак по звуку или по свету, и мы бы еще раз все 
это повторили». Потому что чего только не было 
в жизни, и мне порой не хватает удивления. 
Но здесь во мне действительно расшевелили 
какие-то яркие эмоции. 

— А какие композиции в вашей жизни 
вы еще могли бы назвать знаковыми?

— Для меня лично важная песня — «Стран-
ная женщина», она пережила уже многие мои 
песни. Ну и, разумеется, «Угонщица». Все уже 
не помнят, что такое вишневая «девятка» и 
кому она нужна, чтобы угонять, но почему-то, 
не думая, поют как загипнотизированные. И 
в караоке ее исполняют чаще многих других, 
и за границей. Тут недавно показали сытый 
Лондон по телевизору, из жизни тамошнего 
истеблишмента. Смотрю — там танцуют под 
«Угонщицу» и поют: «Угнала тебя, угнала...»

— Кстати, в прошлом году вокруг этой 
песни целый скандал был в Сети после 
того, как Ирина Аллегрова ушла со сцены 
в ответ на требование публики спеть вашу 
«Угонщицу». Появились слухи, что вы после 
этого не общаетесь...

— Не надо раздувать скандал, я к ней отно-
шусь уважительно. Мы раньше очень дружили, 
но просто так бывает в жизни: размагничивают-
ся люди. Ничего плохого о ней я не могу сказать 
— она вполне достойный человек.

— Вашу «Угонщицу» активно поют в 
караоке, а вы сами не ходите туда?

— Пару раз была, но я уже в таком возрас-
те, когда как караоке уже не мое место. А Но 
когда я была в Японии, в нашей стране этот вид 
развлечений только появлялся, и меня пригла-
сила в караоке редакция японской газеты, где 
я работала. Я с шефом-журналистом и с мужем 
ходила туда, мы вместе пели по-японски. 

— Ну если не в караоке, то где бываете 
в свободное время?

— Люблю театр и довольно часто хожу туда 
на премьеры, правда, я ни разу там никого из 
шоу-бизнеса не встретила! Однажды Алену 
Свиридову — и все. А где они? В театр не ходят, 
а чем они живут? А я хожу на концерты, на вы-
ставки. Хотя, конечно, люблю и дома лежать на 
диване и смотреть YouTube — там столько всего 
интересного. Например, я ночью слушаю всякие 
романы, рассказы. Поэтому, когда появляются 
минуты отдыха, я уже, как наркоман, нажимаю 
на кнопку play. Телевизор тоже смотрю. Не все 
подряд, конечно, — субботние и воскресные 
передачи. Я с удовольствием включаю и про-
грамму Малахова, в которой народ поет. 

— Вы поражаете еще и своей ак-
тивностью в соцсетях. Это вас внуки 
вдохновили?

— Нет, я начала вести их еще раньше, чем 
внуки начали соображать в этом деле. Просто 
стала рассказывать людям о своей жизни, о 
каких-то творческих проектах с моим товари-
щем, композитором Андреем Савченко. Я чи-
тала стихи на своей страничке. Как только я все 
это начала, на меня посыпались подписчики. У 
меня их больше 800 тысяч, для моего возраста 
это невероятное количество. Соцсети — это 
тоже ведь разновидность творчества: так на-
писать, чтобы заинтересовать людей. 

— А процесс освоения был сложным?
— Я выучила японский язык, после этого 

уже никакие соцсети не страшны. Я думаю, что 
у меня пока еще мозги взведенные, и я все это 
легко осваиваю. Я и на компьютере записываю 
фонограмму, сокращаю, увеличиваю, пере-
сылаю — все, что надо, делаю. То есть я пока 
еще технически продвинутая бабушка. Хотя, 
если какой-то затык все же бывает, мой внук, 
которому 11 лет, мне помогает разобраться.

— На вашей страничке в соцсети можно 
увидеть, как вы поете на концертах. Не ду-
мали развиваться в этом направлении? 

— Я уже пела на программе «Дуэты», мы 
исполняли с Виктором Чайкой «Транзитный 
пассажир». Но, слушайте, мое исполнение 
пением назвать невозможно. Другое дело, что 
есть эмоция, есть состояние души, но голос-то 
какой... А на выступлениях я просто расска-
зываю зрителям, чем я заслужила их приход 
ко мне на концерт. Я стараюсь изо всех сил и 
читать, и напевать, чтобы весело было.

— А кто они — поклонники Ларисы 

Рубальской? 
— 15 лет на-

зад начиналось все 
с пожилых женщин. 
Контингент был та-
кой: разведенные, 
брошенные, не-
счастливые. Они 
приходили послу-
шать мои истории: 
я рассказывала, 
как долго не мог-
ла выйти замуж, 
они печалились 
вместе со мной. 
Постепенно мой 
концерт становился 
все более радостным 
моими стараниями, мне 
казалось, что так лучше. 
В итоге бабушки присылали 
своих дочек, а дочки — своих 
дочек. И если сначала средний воз-
раст поклонников был 60 лет, то теперь, 
смело скажу: 35 лет! Девяносто процентов 
именно такой женской аудитории, и нам есть 
о чем поговорить.

— Интересно узнать, что нынче дарят 
Ларисе Рубальской преданные фанаты?

— Мне что-то несут постоянно. Может, я 
им кажусь больной и слабенькой, но мне при-
носят часто, как Якубовичу на программу, в 
банках огурцы, варенье, пироги — много еды. 
Конфет просто тьма, но мне их таскать тяжело. 
Всякие красивые фигурки — у меня для них есть 
специальная витрина. Еще вяжут: то шарф, то 
варежки, как родному человеку. О цветах даже и 
говорить нечего. Мне так жалко людей, которые 
в провинциальных городах еще и тратятся на 
цветы, — они и без того живут небогато! Да и 
цветы мне трудно везти в поезде, я их разда-
риваю, а что делать? Но я все это очень ценю. 
Дорогие мои зрители, не надо мне цветов и 
конфет — только ваши улыбки!

— Куда вы деваете столько еды?
— Если я привожу конфеты в Москву, на 

помощь приходят дети и помощница. Пироги 
съедаю и варенье, я это люблю. Доктору несу 
конфеты. 

— Я так понимаю, что можно даже не на-
чинать разговор о жизни в стиле ЗОЖ...

— Вы знаете, я при помощи соцсетей по-
лучала раньше какое-то питание от гуру ЗОЖа 
из этих же соцсетей и даже выдерживала его, 
потому что сама это рекламировала. Но вообще 
это не из моей жизни. Спорт — what is it? Руку 
подняла — уже, считай, мировой рекорд. (Сме-
ется.) А поесть я люблю, потому что мы готовим 
домашнюю еду, мне диеты не подходят.

— С внуками часто общаетесь?
— Да, тем более у них же каникулы сейчас. 

Внучка  приходила, мы играли с ней в «балду», 
потом в логические игры, затем я кормила, по-
том опять играли. Мы любим вместе время про-
водить. Включаем задачки на логику и решаем. 
Они любят музыку, вместе слушаем. 

— Приучаете их к хорошей музыке?
— Да, я им включаю то Шопена, то The 

Beatles — то, что люблю сама. Но меня не при-
учили к этому в детстве, просто благодаря 
жизненному опыту я различаю, что красиво, а 
что нет. Внук Артем учится в пятом классе, у них 

так хорошо музыку преподают, и он уже мне сам 
говорит: «Давай Моцарта послушаем». 

— А ваши песни слушают?
— Моя внучка Маргарита, которой 9 лет, 

принесла без моего ведома в школу мою 
книжку, и они там в школьном хоре все песни 
пропели. А теперь я иду к ним в школу как му-
ниципальный депутат, и они будут устраивать 
целый концерт песен на мои стихи и читать мою 
поэзию. Уже выучили все, порепетировали с 
учителями. Мне очень приятно.

— Как вы сами думаете: какая бабушка 
Лариса Рубальская?

— Я приходящая бабушка, я не вяжу им но-
сочки, я делаю вливание в их жизнь: немножко 
интеллектуальное, финансовое и сердечное. 

У них еще есть бабушка родная — жена мое-
го брата. Они же внуки моего брата, а я 
«параллельная» бабушка. Мы все вместе 

отдыхаем, время проводим. И что инте-
ресно, внуки не воспринимают меня как 
бабушку, которую видят по телевизору 
или на сцене. Моя племянница Света 
не внушает им, что их бабушку все зна-

ют, поэтому они нормальные, обычные 
дети. Могли бы немного хвастаться, но 

нет. Они были тут на программе «Секрет 
на миллион», очень хорошо себя вели, и 

через неделю их позвали на другую 
передачу. Но Света решила, что 

не надо их приучать к тому, что их 
по телевизору показывают, они 

маленькие еще. Это не станет 
их жизнью — пусть они это по-
нимают. И я с ней согласна.

— То есть вы не выво-
дите их постоянно на крас-
ные дорожки, как многие 
звездные родители?

— Нет, они растут скром-
ными детьми. Пусть сами себе 
заслужат красную дорожку!

— А вас мы, кста-
ти, тоже не так уж и ча-
сто видим на светских 
мероприятиях...

— Да меня что-то не зо-
вут на кинопремьеры, я вот 
думаю: почему? А ходить 
на всякие светские музы-
кальные премии, конкурсы 

не хочется. Я уже давно все 
конкурсы выиграла, поэтому 
судить-рядить мне неинте-
ресно, участвовать в них — 
вообще смешно. Как-то меня 
все это не занимает.

— Кто-то из внуков 
планирует уже стать 

музыкантом или 
поэтом?

— Нет, они оба 
не пойдут ни в 
поэтическом, ни в 
музыкальном на-
правлении. Артем 
вообще очень се-
рьезно занимает-
ся математикой, 
сам сдал специ-

альный экзамен. 
У них замечатель-

ные преподаватели 
в школе, благодаря 

которым он еще много 
всего знает по истории. 

— Неужели гене-
тически таланты никак не 

передались?
— Нет, но и мне ведь ни от кого из родите-

лей не передались таланты. В семье, в которой 
я родилась, не было творцов: ни художников, 
ни композиторов. Кстати, для меня эта тема 
— такая яркая чувствительная точка. Когда я 
смотрю на людей, которые чего-то достигли, 
и разбираюсь, как им это удалось, я понимаю, 
что очень многие родились на пьедестале, 
который уже подготовил родитель. Говорят 
еще: с серебряной ложкой во рту. У меня во-
обще никого для этого не было. В моей семье 
жили простые, замечательные люди. Мама в 
послевоенное время работала секретарем 
в школе, папа преподавал военное дело. Но 
именно это я хочу подчеркнуть сама себе: не-
смотря на то что у меня не было пьедестала, 
ко мне в дом не ходили «Беллочка Ахмадулина, 
дядя Валя Катаев», как я слышала в рассказе 
на одной передаче, я чего-то добилась. Значит, 
мое теперешнее положение гораздо дороже. Я 
начала с низов, и никаких преград для меня при 
этом не было, значит, у меня есть способность 
двигаться самой — это очень здорово. 

— Судя по тому, что вы сами еще и 
японский выучили, это действительно так. 
Кстати, а как это получилось?

— У меня вообще все в жизни случайно. Я 
в детстве казалась какой-то чудной, странной, 
и вот однажды мама прочитала объявление в 
газете. Сказала: «Смотри, Ларис, тут какой-то 
японский язык, может, поучишь? Ты же чудная: 
у тебя получается то, что у других не получа-
ется». Я пошла на курсы японского. Кстати, я 
не пишу и не читаю по-японски, но говорила 
очень лихо, работала в главной японской га-
зете в Москве. 

— Сейчас как-то применяете это зна-
ние языка?

— У меня есть подруга из Японии Мидори, 
я с ней всю жизнь дружу. Мы с ней болтаем по 
телефону, а до пандемии она ко мне приезжала 
несколько раз в год. Еще есть товарищ из Япо-
нии, который там работает с туристами. Но по 
делу язык пока не нужен, хотя, как только надо 
включиться в японский, у меня нет никаких 
проблем. 

— Говорят, если не часто практиковать 
язык, он забывается...

— Ну, сейчас перевести пресс-
конференцию я, наверное, не смогла бы уже, 
а разговорный язык — это без проблем.

— Внуков не хотите научить 
японскому?

— Нет, хотя они считают по-японски от 
одного до десяти. Артем учит английский, не-
мецкий, Маргарита тоже будет учить два языка. 
Вы знаете, японский уже не актуальный. Моя 
подруга Мидори — классный переводчик рус-
ского языка, но и она говорит, что сейчас уже 
все перешли на английский и японцы со всеми 
говорят на английском. Русско-японские пере-
водчики почти не нужны. 

— Кстати, вы сами давно в Японии 
были?

— Лет восемь назад поехала погулять с 
подругой. А вообще ездила туда четыре раза. 
Была переводчиком с труппой Большого театра 
лет сорок назад, затем — с группой «Земляне», 
один раз с мужем по приглашению японской 
газеты. В последнее время я была за грани-
цей только раз — в Турции, где отдыхала с 
детьми.

— А не думали про выступления в Из-
раиле? Туда наш бомонд повалил работать, 
а кто-то и жить...

— Я в Израиле была на гастролях три раза, 
это было давно. Не хочу хвастаться, но если я 
просто захочу там выступить, уже завтра будет 
концерт. Потому что там пока знают меня, я в 
какой-то степени для них своя по националь-
ной принадлежности. Но я не хочу, мне не-
интересно выступать в Израиле. Я в Америке 
выступала, в Германии, но пришла к выводу, 
что мне интересно здесь, в России. Почему? 
Просто темы моих стихов, мои эмоции, чувства, 
которые хочу передать, они здесь родные. 
Я не чувствую там то, что хочу чувствовать. 
Там ты для них просто человек из телевизора. 
Не знаю, как это объяснить, но вот вчера был 
концерт во Владимире, зрители там встали 
— и глаза на мокром месте. Они подходят ко 
мне, такое говорят! Мне очень дорого. Или вот 
был концерт в известном бард-клубе — такое 
удовольствие получила! У меня такого удо-
вольствия не было от концертов в Америке, 
хотя там были целые залы на Брайтон-Бич. 
Мои мне говорят: «Поехали в Израиль: мы там 
покупаемся, ты повыступаешь». Я отвечаю, что 
я лучше здесь повыступаю, денег заработаю, 
и поедем. В Турцию. 

— Поэзия приносит какой-то доход?
— Я не знаю, как другие, но я продала 

права на свои стихи на пять лет, поэтому мне 
авторские отчисления не приходят. Сумма 
нормальная была, я машину купила — и забыла 
про это. Зато не нужно сражаться за то, что не 
платят, за то, что не пишут фамилию. Книжки 
выходят регулярно, но нельзя назвать это за-
работком, на который можно жить. Мой доход, 
пожалуй, это только концертная деятельность, 
и то я прошу делать билеты не очень дорогими. 
У меня есть и пенсия, на нее можно жить, но 
гораздо скромнее. Вот, например, был у меня 
концерт, я заработала и купила детям хоро-
шую клубнику, а с пенсии я бы не могла этого 
сделать. Мне тут один написал в Сети: «Где вы 
берете деньги?» Ну как где? Честно зарабаты-
ваю. Артисты зарабатывают очень много, я-то 
по сравнению с ними немного, но для меня это 
нормально. Езжу на поездах, мучаюсь, хожу, 
выступаю, радуюсь, но зарабатываю. В послед-
нее время, правда, у меня беда — я что-то стала 
очень плохо ходить, ноги ноют. Ну надо просто 
поехать на грязи в Италию, куда я летала много 
лет подряд, там меня сразу вылечат. Есть такое 
волшебное место: я там прохожу 10 процедур 
и начинаю бегать как молодая. Хотя сейчас как 
туда поедешь?

— Выглядите вы очень хорошо. Что-то 
делаете для этого?

— Я хожу каждую неделю в парикмахер-
скую, каждый месяц на маникюр и в течение 
месяца делаю массаж лица. Больше ничего. 

— Никакой пластики не было?
— Я делала блефаропластику верхних 

век, но это было очень давно. На самом деле 
я в жизни не так хорошо выгляжу. На экране 
получше. 

— Звездный статус зачастую обязыва-
ет иметь большое количество помощников 
по дому. Вам хоть кто-то помогает?

— У меня есть помощница, которая живет 
со мной 20 лет, она мне родной человек. Мы 
сегодня с ней встали, она порезала лук и по-
чистила морковку, а я приготовила плов. Потом 
поехали на рынок, она несла в двух руках, и я 
несла. А затем был концерт в клубе, она со мной 
пошла, чтобы помочь, если надо: застегнуть 
молнию или дотащить цветы домой. Вот так 
мы с ней сосуществуем. А вообще за рулем я 
сама, в магазин тоже часто езжу одна.

— Вы еще сами и за рулем?
— Да, смешно вчера вышло. Стоят тетень-

ки у входа после концерта, ждут: артистка вы-
ходит! А я раз — за руль прыгнула и поехала.

— Интересно, представители ГИБДД 
тоже узнают и относятся к вам с неким 
пиететом, делают послабления?

— Во-первых, я очень осторожно вожу. 
Но вообще гаишники узнают. Недавно ехала 
на такси — такой грубый водитель попался, не 
хотел собачку мою брать, но я его уговорила. 
И в итоге он нарушил правила, его остановил 
человек в форме, хотел оштрафовать и забрать 
документы. Тогда я вышла и сказала сотрудни-
ку ГИБДД: «Это я виновата, попросила ехать 
быстрее». Тот заулыбался и вернул права. А 
водитель обалдел: как я это сделала? Ну не 
узнал водитель — нездешний был. А вообще 
ко мне люди хорошо относятся, улыбаются, 
пропускают вперед очереди, но я этим не очень 
пользуюсь.

— Вы сказали, что у вас есть еще и чу-
десная собачка. Как она поживает?

— Если бы видели сейчас, как она пожива-
ет: как ребенок лежит на диване в подушках! У 
меня всегда собаки были: один пудель прожил 
шестнадцать лет, второй — столько же. Они так 
тяжело уходили, что мы уже думали: не будем 
снова брать. Но тут я увидела невероятный 
портрет собачки у кого-то на страничке в Сети 
— и не сдержалась. Мы поехали к заводчице 
и взяли ее. Это мальтипу по кличке Долька, 
невероятного цвета, как капучино, весом кило 
семьсот. Живет она как королева — где хочет! 
Хочет — на диване, хочет — на столе. Вот вчера 
листья от тюльпанов ела, я выложила это в Сеть, 
так мне написали: что вы делаете, она же может 
отравиться! Ну ничего, не отравилась. Иногда 
вместе сидим, телевизор смотрим. 

— Узнает хоть вас по телевизору?
— Это трудно сказать, но, по-моему, со-

бака любит помощницу больше, чем меня. Мы 
вчера вернулись с концерта, так Долька ко мне 
не идет, только к помощнице. Она ее признает 
за мамку, а меня за завхоза! Просто когда мы 
ее брали от заводчика, я ехала за рулем, а Валя 
держала ее на ручках. А у собак кто первый 
берет — того она и считает своим хозяином.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

« Я ТЕХНИЧЕСКИ 
ПРОДВИНУТАЯ

ПЕРСОНА

ЛАРИСА РУБАЛЬСКАЯ:

Поэтесса 
просит 
зрителей 
не дарить 
ей цветов 
и конфет

ЛИЧНЫЙ  АРХИВ

Поэтесса Лариса Рубальская уже дав-
но ведет настолько активный образ 

жизни, что и юные фанаты позавиду-
ют. В свои 77 лет Лариса Алексеевна 

продолжает говорить на японском, 
пишет книги, выступает на концертах, 
выходит в свет, ведет даже свой блог 

в Интернете. Сюда же можно добавить 
воспитание внуков родного брата и 

много чего еще. Легенда появилась в 
новом музыкальном шоу «Моя Ме-
лодия», где ей приготовили музы-

кальный подарок-сюрприз, который 
удивил и порадовал ее до слез. О том, 
чем сейчас живет звезда, она расска-

зала «МК» после съемки программы.
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Лариса Рубальская на съемках 
телепрограммы в окружении звезд.

-
теперь, 
о процентов 
и и нам есть

ко
все

—
тически 

передались?
— Нет, но и мне вед

лей не передались талан

Лариса Рубальская 
— с внучатыми 

племянниками Артемом 
и Маргаритой, которые 

ей как родные.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной 
цены продажи лота должен быть перечислен в срок не 
позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
10.04.2023 по 06.08.2023 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 12.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. 
Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необ-
ходимых документов осуществляется на электронной тор-
говой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 
с 00 час. 00 мин. 10.04.2023 до 23 час. 59 мин. 06.08.2023 
по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 10.04.2023 
до 23 час. 59 мин. 21.05.2023 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого пе-
риода состоится 24.05.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи (указанной в сообщении) 
по окончании первого периода публичного предложения 
цена продажи имущества подлежит снижению на 9% от 
начальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, 
но не ниже минимально допустимой стоимости продажи 
имущества, которая равна 1% от начальной цены продажи 
указанной в сообщении.

В случае если в период проведения торгов по продаже 
прав требования и до передачи права требования Покупа-
телю должником будет произведено частичное погашение 
задолженности, размер права требования, являющегося 
предметом торгов и его цена, определенная по резуль-
татам торгов, уменьшается Продавцом в одностороннем 
порядке пропорционально размеру удовлетворённого 
требования. Разница между фактической стоимостью 
уступаемого права и произведенной оплатой подлежит 
возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов должником 
произведено полное погашение задолженности, входя-
щей в состав уступаемых прав требований, или будут 
выявлены обстоятельства, влекущие прекращение обя-
зательств должника перед Продавцом в полном объеме 
(в том числе, если организация должник будет исключена 
из единого государственного реестра юридических лиц 
в соответствии с законодательством Российской Фе-
дерации), торги прекращаются, задаток возвращается, 
поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения побе-
дителя торгов будет установлено, что должником произ-
ведено полное погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме (в том 
числе, если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических лиц в 
соответствии с законодательством Российской Федера-
ции), то победителю торгов будет отказано в заключении 
договора купли-продажи. Внесенный победителем торгов 
задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем торгов и 
до передачи права требования произойдет событие, пре-
кращающие уступаемые обязательства Должника перед 
Покупателем, в том числе такие как полное погашение 
задолженности, исключение Должника из единого госу-
дарственного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации и т.д. договор 
подлежит расторжению путем уведомления Покупателя 
об отказе от договора (исполнения договора) в сроке и 
порядке, определенном в Договоре. В указанном случае 
задаток и сумма оплаты за уступаемое право требования 
возвращается Покупателю.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов по 
продаже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
различные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной для 
определенного периода проведения торгов, право при-
обретения имущества принадлежит участнику торгов, 
предложившему максимальную цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении такой 
информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, саморегу-
лируемой организации арбитражных управляющих, чле-
ном или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, 
Регламента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов конкурсный управляющий направляет 
победителю торгов предложение заключить договор куп-
ли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в 
течение 5-ти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высо-
кая цена по сравнению с ценой, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондо-
вый банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 774501001.

Торги, проводившиеся на электронной торговой 
площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): 
№ 2725-ОАОФ признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок на участие, в результате торгов 
№ 2660-ОТПП, победителем по лоту: № 722 стало ООО 
«Симплекс К» (ИНН 4101157710, ОГРН 1134101002683), 
предложившее 35 000,00 руб.; № 723 стал Ворожбит 
Д.В. (ИНН 251135193677), предложивший 466 667,00 
руб.; № 724 стало ООО «Симплекс К» (ИНН 4101157710, 
ОГРН 1134101002683), предложившее 151 000,00 руб.; 
№ 725 стало ООО «Симплекс К» (ИНН 4101157710, 
ОГРН 1134101002683), предложившее 11 000,00 руб.; 
№ 726 стало ООО «Симплекс К» (ИНН 4101157710, 
ОГРН 1134101002683), предложившее 71 000,00 руб.; 
№ 737 стал ИП Борануков А.Х. (ИНН 090103269924, 
ОГРНИП 314091730300010), предложивший 77 778,00 
руб.; № 1040 стал Батаков В.П. (ИНН 614307768850), 
предложивший 227 000,00 руб.; № 1044 стал Белоглазов 
М.Г. (ИНН 524928635198), предложивший 15 000,00 руб.; 
№ 1045 стало ООО «ЮК «ФОРУМ» (ИНН 4101138041, 
ОГРН 1104101002719), предложившее 105 500,00 руб. 
По лотам: № 624, № 928, № 929, № 1043, № 1046 
торги признаны несостоявшимися в связи с отсутствием 
заявок. По лотам № 916, № 955, № 1039, № 1041, 
№ 1042 торги отменены. Победители торгов не име-
ют заинтересованности по отношению к кредиторам, 
должнику и конкурсному управляющему. В капитале по-
бедителей торгов НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный 
управляющий не участвуют.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 23.09.2015 по делу № 
А40-55638/14; Конкурсный управляющий Кацер Евгений 
Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Мо-
сква, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7 (391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже имущества Акционерного общества «Ре-
монтно-Эксплуатационное управление» в форме публичного предложения в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее имущество: 

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1181 Право требования возврата Котла КВр-0,5  7729314745 248 859,45 223 973,51
 с заводским номеров 1505035  к ФГБУ «ЦЖКУ» 
 МИНОБОРОНЫ РОССИИ
1182 Право требования возврата имущества  7729314745 1 718 080,59 1 546 272,53
 в количестве 1276 единиц  к ФГБУ «ЦЖКУ» 
 МИНОБОРОНЫ РОССИИ
1183 ООО «Силуэт» 5044003079 55 902,28 50 312,05
1185 ООО «УК Десна» 5003073461 6 782 714,06 6 104 442,65
1186 ООО «Гарант» 1011009938 356 713,12 321 041,81
1187 ИП Дормидонтова Алла Викторовна  644107096390 6 940,69 6 246,62
1188 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 99 152,25 89 237,03
1189 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 408 866,92 367 980,23
1190 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 919 869,56 827 882,60
1191 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 158 190,33 142 371,30
1192 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 444 438,82 399 994,94
1193 ФГУП «ГВСУ № 14» 5047054473 890 119,11 801 107,20
1194 Бабенко Т.В., Бабенко В.М., Шестопалов С.В.   71 534 106,88 64 380 696,19
 (ООО «ПТО «Ватутинки»)
1195 Цыкэу Василий Иванович 622902947301 44 154,27 39 738,84
1197 ТСЖ «Сокольники» 5102070310 8 227 935,61 7 405 142,05
1198 ООО «ЖСК № 1 Петроградского района» 7813419263 104 586,92 94 128,23
1200 ООО «Теплосеть» 2807034001 182 958,52 164 662,67
1201 ООО «Теплосеть» 2807034001 918 021,70 826 219,53
1202 ООО «Кондор» 1001092493 16 315,74 14 684,17
1203 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 7 140 995,33 6 426 895,80
1204 Матвеев Владимир Викторович,   493 903,02 444 512,72
 Далакишвили Валико Георгиевич
1205 МП ГОЩ «Загорянская муниципальная  5050061713 1 992 846,36 1 793 561,72
 служба ЖКХ»
1206 МП ГОЩ «Загорянская муниципальная  5050061713 11 195 325,60 10 075 793,04
 служба ЖКХ»
1207 ООО «Виктория» 5050073116 405 932,63 365 339,37
1208 ИП Ким Светлана Юрьевна 502504329433 1 201,61 1 081,45

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Финансовый гр. Курятникова Алексея Валерье-
вича, Баранова Ольга Анатольевна, являясь ор-
ганизатором торгов действующая на основании 
Определения Арбитражного суда г. Москвы по делу 
№ А40-330782/19-88-423 «Ф» от 20 сентября 2021 г., 
электронный адрес: baranovaoa@mail.ru, тел. 
8 910 640 75 85, объявляет аукцион открытый по 
составу участников и форме подачи предложений 
по цене 30 мая 2023 года в 12-00 по мск на сайте: 
http://www.rus-on.ru, оператор ООО «РУССИА ОнЛайн». 

На торгах продается имущество Должника:
ЛОТ №1:
Здание жилое, площадью 90,4 кв.м., кадастровый 

номер: 50:26:0151604:609, расположенное по адресу: 
Московская область, Наро-Фоминский р-н, у дер. 
Мишуткино, СНТ «Энергетик», строен, на уч. 22;

Земельный участок, площадью 600 кв.м., кадастро-
вый номер 50:26:0151604:220, расположенный по 
адресу: Московская область, Наро-Фоминский р-п, 
у дер. Мишуткино, СНТ «Энергетик», уч-к 22;

Сооружение нежилое, площадью 17,4 кв.м., када-
стровый номер 50:26:0151604:602, расположенное по 
адресу: Московская область, Наро-Фоминский р-н, у 
дер. Мишуткино, СНТ «Энергетик», уч-к 22;

Сооружение нежилое, площадью 30,8 кв.м., када-
стровый номер 50:26:0151604:610, расположенное по 
адресу: Московская область, Наро-Фоминский р-н, у 
дер. Мишуткино, СНТ «Энергетик», строен, на уч. 22.

НАЧ.ЦЕНА 3 000 000 руб.

Ознакомиться с имуществом можно по месту его 
нахождения.

Задаток 5% от нач. цены на счет: ПОЛУЧАТЕЛЬ: 
КУРЯТНИКОВ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ

Банк получателя: ТВЕРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ N8607 
ПАО СБЕРБАНК

Кор/счет банка: 30101810700000000679
БИК банка: 042809679
КПП банка: 695202001
ИНН: 7707083893
Счет получателя: 40817810063002791827
Шаг аукциона — 5% от нач.цены.
Условия торгов и реквизиты указаны в сообщении 

ЕФРСБ № 11141026 от 31.03.2023.
Заявки с 09:00 часов 17.04.2023 г. по 23:59 часов 

25.05.2023 г. на ЭТП. 
К участию в торгах допускаются юридические и 

физические лица, признаваемые покупателями, своев-
ременно подавшие заявку и представившие надлежа-
щим образом оформленные документы, заключившие 
договор о задатке и оплатившие задаток. 

Победитель торгов — участник, предложивший 
наибольшую цену в ходе торгов.

Подведение итогов в день проведения торгов на 
ЭТП.

Договор купли-продажи заключается с победите-
лем в течение 5 дней с даты получения победителем 
предложения заключить договор. Оплата осуществля-
ется в течение 30 дней с даты подписания договора 
купли-продажи.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



Даже самая благополучная 
семейная жизнь невозможна без 
ссор и размолвок. А причины 
размолвок в большинстве своем 
на удивление одинаковы у самых 
разных пар. И эти причины 
меняются с течением времени 
— впечатление, что существует 
какая-то негласная «мода на темы 
для ссор». Так, если еще лет 
10–20 назад супруги чаще всего 
ругались из-за измен, реальных 
или предполагаемых, то сейчас, 
по заверению психологов, эта 
проблема мало кого волнует. 
То ли изменять мужьям-женам 
стало немодно, то ли факт 
неверности перестал беспокоить 
людей. Теперь семейные 
распри вызывают совсем другие 
причины. Мы собрали самые 
распространенные поводы для 
домашних конфликтов в наши 
дни.

Сразу оговоримся: вечной и главной 
темой для выяснения отношений были 
и остаются деньги, и финансовые вопросы 
волнуют людей в наше время ровно в той 
же мере, как и десять, и сто лет на-
зад. То есть очень сильно. Раздоры 
и обиды, связанные с нехваткой или 
избытком денег, со способами их тра-
ты и заработка, с имущественным 
неравенством влюбленных, дележом 
нажитого и прочего, случались и слу-
чаются с постоянством, достойным 
лучшего применения. Поэтому эту при-
чину мы даже не будем рассматривать 
— львиная доля мировой литературы 
посвящена неиссякаемой теме «любовь 
и деньги».

— В последние годы появились но-
вые проблемы, которые раньше людей 
почти не беспокоили, — говорит семей-
ный психолог Денис Токарь. — Одна из них 
— так называемое определение личного 
пространства в семье, боязнь оказаться 
в роли ведомого, уступить первенство. Су-
пруги, как женщины, так и мужчины, стали 
очень трепетно относиться к тому факту, 
что партнер может в чем-то ограничивать 
их волю, желания, потребности, подчас 
забывая — семейный союз невозможен 
без компромиссов и самоограничений 
со стороны обоих. Каждый (или 
кто-то один) стремится настоять 
на своем даже не потому, что для 
него очень важно именно то кон-
кретное, за что он борется, а просто 
из принципа — не уступать! 

Именно это мешает семейно-
му счастью Аллы и Олега. Психолог 
привел выдержки из своих бесед 
с ними.

«Уступить — значит 
не уважать себя»

Проблемы у этой молодой пары 
начались примерно через год после 
свадьбы, после первоначального уто-
ления взаимной страсти и любовных 
эмоций. 

— Я начала замечать, что муж пыта-
ется взять надо мной верх, — рассказы-
вает Алла. — Видимо, ему не нравилось, 
что я такая самостоятельная и незави-
симая, что не хочу идти у него на поводу, 
прогибаться и подчиняться. 

— Можете привести пример?
— Вот, пожалуйста: он предложил ку-

пить в нашу квартиру новую стерео-
систему определенной марки, а я 
сказала, что эта марка устаревшая, 
надо брать другую. Олег уперся: мол, 
давай все-таки эту, та, другая, доро-
же. Но я по роду своей деятельности 
работаю со звуковой аппаратурой 
и лучше разбираюсь в этой технике! 
Сказала, что я категорически про-
тив, если уж покупать что-то в дом, 
то только наилучшего качества! А если 
на люкс денег не хватает, можно и во-
обще обойтись без серьезной системы. 
На это он обиделся и заявил, что мне 
наплевать на его интересы, ведь я же 
знаю, что он меломан и обожает слушать 
музыку, поэтому обойтись без систе-
мы не может. А на дорогую нет денег. 
Но я-то понимаю, что дело вовсе не в 
этом, а в том, что ему надо поступить 
по-своему! 

— Алла, а вы тоже меломан?
— Нет, я к музыке довольно равно-

душна, у меня другие интересы.
— Тогда почему же для вас так важ-

но, чтобы стереосистема была наилуч-
шего качества?

— Потому что неразумно тратить день-
ги на фуфло, потому что я эксперт в этой 
области и не хочу, чтобы муж поступал 
неправильно!

— И какое вы в итоге приняли 
решение?

— Никакого пока. Только ругаемся 
по этому поводу почти каждый день. Он 
настаивает на своем и слушать не хочет 
никакие доводы разума. 

— Видимо, у него есть другие до-
воды... Но скажите, неужели для вас 
марка стереосистемы, которой вы даже 
не собираетесь пользоваться, стоит этих 
ежедневных споров? 

— Понимаете, дело ведь не только 
в этой аппаратуре... Дело в принципе — 
если он не хочет прислушиваться к моему 
мнению в той сфере, в которой я разбираюсь 
лучше него, значит, он ни в грош меня не ста-
вит! И когда у нас будут другие проблемы, 
в которых столкнутся наши интересы, тоже 
не захочет считаться со мной. Поэтому мне 
следует дать ему понять, что я не та женщи-
на, о которую можно вытирать ноги!

— А вы не допускаете, Алла, что он 
хочет не вытирать ноги, а просто сэ-
кономить там, где, по его мнению, это 
вполне возможно?

— Вот именно — по его мнению! А мое, 
значит, не важно? 

«Человеку бывает очень трудно по-
смотреть на ситуацию чужими глазами или 
со стороны, а без этого в семейной жизни 
не обойтись — если, конечно, вы хотите, 
чтоб жизнь эта была счастливой, — гово-
рит психолог. — Аллу прямо-таки заклини-
ло на том, что муж хочет главенствовать, 
хочет ее «нагнуть», и она не желала при-
нимать никакие иные точки зрения. А по-
сле разговора с Олегом я понял, что и он 
воспринимает их противоборство, которое 

по большому счету не стоит и выеденного 
яйца, так же как возможность самоутвер-
диться, и уступить для него тоже означает 
поступиться принципами.

— Олег, разница в стоимости двух 
этих стереосистем действительно на-
столько велика, что никак нельзя взять 
ту, которую хочет жена?

— Разница немалая, конечно, но дело 
даже не в ней. Просто Алле ведь не нужна 
эта система, так почему, по-вашему, она так 
настаивает, чтобы взять именно ту, а не дру-
гую? А дело в том, что она хочет быть сверху, 
так сказать. Приучить меня, что все решать 
должна только она. Если она даже в таком 
малозначительном для нее деле не хочет 
уступать, что дальше-то будет?

— А может, ничего не будет, она пой-
мет, что вы готовы идти ей навстречу, 
и станет делать так же?

— Ну нет, женщинам дай волю, они на го-
лову тебе сядут. Я хочу сразу поставить ее 
на место, чтоб в дальнейшем жить спокойно 
и счастливо. Я теперь, даже когда согласен 
с ней, нарочно делаю наоборот. Лучше сей-
час перетерпеть, расставить все точки над 
«i», чтоб потом все было хорошо.

— То есть вы действительно хо-
тите доминировать, ее опасения 
справедливы?

— Вовсе нет, я за равноправие и пар-
тнерские отношения. Но, боюсь, Алла на та-
кие отношения не способна. Ей дай палец 
— она тебе руку по локоть откусит. Поэтому 
я вынужден постоянно давать ей понять, что 
со мной необходимо считаться...

«Такая вот сказка про белого бычка, 
замкнутый круг, — вздыхает Денис Токарь. 
— Надеюсь, семейная терапия им поможет. 
Но ситуации, подобные этой, я встречаю 
все чаще».

О «диванных» 
и «гулящих»

Мир в семье студентов Левиных 
разрушила пандемия. Они пожени-
лись рано, на втором курсе, и первое 
время, почти два года, жили душа 
в душу. 

— С началом пандемии нас 
перевели на удаленку, мы купили 
второй компьютер, засели дома 
и целый год учились дистанционно, 
— рассказывает Мила Левина. — 
В это время почти не встречались 
с друзьями, никуда не ходили — 
нельзя было, муж соблюдал все 
рекомендации по изоляции тща-
тельнее, чем многие другие, гово-

рил, что лучше 
перестраховаться. Я не возражала, 

хотя очень надоедало постоянно сидеть 
дома. Но нам было хорошо вместе, мы много 
разговаривали, смотрели фильмы, обсуж-
дали новости и прочитанные книги. Однако 
когда ограничения наконец сняли и мы снова 
стали ходить в институт, видеться с другими 
людьми, гулять — я была счастлива! Чего 
нельзя сказать о моем муже. Он старался 
жить как прежде. Вузовские занятия почти 
не посещал — так как учились мы уже на пя-
том курсе, это было вполне возможно, тем 
более что муж мой всегда был и остается 
одним из лучших студентов. Подработки 
все у него тоже были дистанционные, даже 
родителей он навестил всего раз, а потом 
стал общаться с ними по Скайпу. Так же, 
онлайн, поддерживал отношения со всеми 
своими друзьями — а у него их немало.

Я тащила его погулять, сходить в театр, 
в бар с однокурсниками — куда угодно, 
лишь бы не сидеть дома! Иногда он нехотя 
соглашался, выходил ради меня, но я пре-
красно видела, что делает это через силу, 
ему совсем не хочется. Старалась расше-
велить, объясняла: дома закиснешь, надо 
куда-то ходить, двигаться, в конце концов! 
Он стал раздражаться, а однажды вспылил: 
«Оставь меня в покое! Я хочу жить так, как 
мне нравится, — дома, не дергаясь. Я за-
рабатываю достаточно денег, чем ты недо-
вольна?» Я сказала, что хочу гулять и раз-
влекаться не в одиночку, а вместе с мужем, 
так он в ответ на меня же наехал: «Я тоже 
хочу, чтоб жена была рядом со мной, но ты 
вечно где-то шляешься. Однако я же тебе 
ничего не говорю по этому поводу!»

Короче говоря, отношения наши теперь 
сильно испортились. Я чувствую себя какой-
то соломенной вдовой — на всех вечеринках, 
во всех компаниях одна. Муж недоволен, что 
он дома все время один. Мы любим друг дру-
га, и поэтому я стараюсь почаще оставаться 
с ним, смотреть кино на диване, он иногда 

заставляет себя выходить куда-то со мной, 
но оба делаем это через силу, и радости 
от такого совместного времяпровождения 
для нас обоих все меньше...

— В последнее время несходство 
во взглядах на свободное время стала прак-
тически самой распространенной причиной 
конфликтов, — говорит Денис Токарь. — Оно 
существовало всегда, но именно пандемия 
продемонстрировала людям, что быть хро-
ническим домоседом — вовсе не значит 
быть неполноценным. И домоседы обрадо-
вались: если раньше провести все выходные 
на диване им казалось делом постыдным, 
то теперь взгляд на вещи изменился. Ну 
а тем, кто любит движуху, от этого не легче 
— они по-прежнему тянут свои «ленивые» 
половинки в активную жизнь и очень стра-
дают от их сопротивления, которое в по-
следнее время существенно усилилось. 
Выход, на мой взгляд, только один: понять 
друг друга. И простить. Домоседам не сле-
дует обижаться на активных за их частое 
отсутствие, активным — оставить в покое 
домоседов и осуществлять совместные 
вылазки только в самых исключительных 
случаях вроде дней рождения близких 
или торжественного банкета по поводу 
защиты диплома или вручения награды. 
Да, параллельная жизнь — это не самое 
лучшее для любящих супругов, но она 
куда лучше, чем постоянные препирания 
по поводу совместного досуга.

Ворчливый муж — 
не повод для развода

Еще одной современной тенден-
цией, мешающей семейному благо-
получию, стало, как ни парадоксаль-
но, признание такого явления, как 
психологическое насилие. Под ним 
подразумевается целенаправлен-
ное манипулирование человеком, 
игнорирование его личного про-
странства, ценностей, достоин-
ства. Часто психологический на-

сильник старается подчеркивать 
слабые стороны партнера, требует от него 
отчитываться за каждый свой шаг, до копей-
ки контролирует денежные траты, лишает 
возможности общаться с друзьями и близ-
кими. Обычно такому моральному насилию 
подвергаются женщины, и это действитель-
но серьезная проблема.

— Однако психологическое насилие 
следует отличать от просто не самых прият-
ных черт характера — занудства, излишней 
эмоциональности, вздорности, — говорит 
психолог. — А многие женщины делать 
этого не умеют. У меня за последний год 
было несколько клиенток, которые уверяли, 
что подвергались моральному насилию. 
Но при разборе ситуации выяснялось, что 
ничего подобного не было. Дело в том, что 
насилие происходит осознанно, с целью 
манипулировать партнером, самоутверж-
даться за его счет. А если человек просто 
обладает тяжелым характером — с ним, 
конечно, бывает непросто, но никакого 
отношения к психологическому насилию 
это не имеет. 

Например, 38-летняя Марина жалу-
ется на своего 45-летнего мужа:

— Если он в плохом настроении, то чуть 
что — начинает меня пилить. Зачем я улич-
ную обувь оставила на коврике, почему вилки 
положила в то отделение ящика, где должны 
лежать ложки, зачем перевесила его куртку 
с вешалки в шкаф и тому подобное. Может 
ворчать, если я за ужином заведу разго-
вор на неприятную для него тему, — мол, 
за едой надо говорить только о хорошем. 
Требует, чтобы я замолчала на полуслове 
и разговаривала о том, о чем хочет он. Что 
это, как не моральное насилие? Все должно 
быть как нравится ему, а я не имею права 
ничего делать по-своему! А еще орет, если 
не в духе, — по каждому поводу, и на меня, 
и на детей. Раньше я спокойно к этому от-
носилась, даже привыкла, а теперь почитала 
про психологическое насилие, и поняла — 
с этим смиряться нельзя!

При этом Марина не отрицает, что муж 
всегда советуется с ней по важным вопро-
сам: покупка новой квартиры, ее обстановка, 
маршрут для отпуска, выбор вуза для сына 
— все это они обсуждают вместе, супруг 
часто принимает ее точку зрения, и оконча-
тельное решение нередко остается за ней. 
А за то, что повышает голос, всегда потом 
извиняется.

«Поговорив с ней детально, я понял, что 
никакого насилия в данном случае нет, — 
объясняет Денис Токарь. — Просто мужчина 
имеет особенности характера — он большой 
педант и вдобавок сильно подвержен влия-
нию собственного настроения, несдержан 
в проявлении эмоций. Да, это вызывает 
определенные сложности в общении, но без 
сложностей семейная жизнь невозможна. 
Ворчливый муж — не повод для развода. 
С неприятными чертами характера партнера 
каждый из нас вынужден мириться. С пси-
хологическим же насилием, как и с любым 
другим, мириться нельзя, поэтому очень 
важно научиться отличать одно от другого 
— надуманное клише насильника может 
разрушить вполне благополучный брак». 

Анна ДРУЖИНИНА.

ХОЧУ 
БЫТЬ 
СВЕРХУ!
Из-за чего чаще всего 
ссорятся супруги 
в наши дни
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«Ей дай палец — она тебе 
руку по локоть откусит».

Было время: магазинные полки пусты, 
а газетные киоски (их хватало) полны 
сияющим глянцевыми суперобложка-
ми семитомником Брежнева «Ленин-
ским курсом». Сам Владимир Ильич 
нетленно руководил жизненным про-
цессом из Мавзолея, из школьных 
учебников истории, с постаментов на 
площадях. Искренне жаль нынешних 
молодых, не заставших повсеместных 
плакатов — ласково и хитровато улы-
бающийся Ленин и надпись под или 
над портретом: «Верной дорогой иде-
те, товарищи!» Сейчас нас, сиротски 
брошенных коммунистическими вож-
дями, никто столь широкоохватно не 
ободрит, приветственно (пусть даже 
потусторонне) не обнадежит, не все-
лит уверенность в завтрашнем дне, 
не удостоверит и не подтвердит пра-
вильность выбранного маршрута, не 
скажет успокоительно о несомненно-
сти протоптанного посреди раздрызга 
извилистого пути. Мозаика судеб хао-
тично предоставлена самой себе и, 
лишенная нимба и благословляющего 
ореола, не преобразуется в целостное 
гармоничное панно. Однако и прежняя 
эпоха не была стопроцентно идил-
личной. Свидетельство — зафиксиро-
ванные по горячим следам монологи-
откровения той оптимистичной эры.

Изобретательность бытия 

Мой дед непостижимым образом сбе-
жал из лагеря, причем прихватил документы 
охранника. Надзирателя. Под фамилией этого 
упыря скитался, устраивался на работу, под 
этой фамилией прошел войну и получил вы-
сокую награду за мужество и отвагу, под этой 
фамилией женился, произвел ребенка, то есть 
моего отца, который рос под чужой фамилией, 
не зная своей собственной.

Трудно поверить, обман вскрылся, когда 
дед поехал в санаторий, где его соседом по 
палате оказался тот самый охранник. Упырь 
не узнал бы старика, слишком много времени 
прошло, но администрацию позабавило по-
селить в одну комнату двух людей с одинако-
выми именами и фамилиями. И даже, позже 
выяснилось, паспортными данными…

Никакому фантазеру не под силу такое 
сочинить. Если писатель изобразит подобное, 
его упрекнут в неправдоподобии вымысла. В 
непрофессионализме и искусственности по-
строения интриги. И будут правы. Дилетанту не 
по силам состязаться в изобретательности с 
жизнью! Ох, какие сюжеты она закручивает...

Птички и могилки

Мамина подруга рассказывала:
— Была врачиха, которую моя мама лю-

била и постоянно к ней обращалась, пока 
могла двигаться. И вот, когда мамы не стало, 
я приду в поликлинику к ее кабинету, сижу, 
раскачиваюсь на стуле и плачу. Она выйдет из 
кабинета и говорит: «Чего рыдаешь? Не рыдай. 
Ты сделала все, что смогла. Двадцать лет за 
ней ходила. Последние пять лет она только 
благодаря тебе жила»… 

Похоронила маму, с деньгами трудно, 
халтурила, перепечатывала по десять копеек 
страничка, твоя мать ночами не спала, тебе на 
витамины зарабатывала, а я — своей маме 
на цветы выколотила, купила четыре кустика 
роз. Посадила на могилке, на другой день при-
хожу — выкопали. Я четыре елочки по краям 
могилы посадила — выкопали. Сижу, плачу. 
Идет мимо женщина: «Чего с тобой?» Я рас-
сказала. Она мне: «А ты пшенца на могилку 
посыпь, хлебушка покроши, птички прилетят, 
поклюют, они высоко летают, все там про тебя 
расскажут». Так я и стала делать.

Два теленка и дикие утки

В чем заключается работа милиции? Не 
возбуждать уголовное дело. Кому и зачем 
надо — возбуждать? Лишняя морока, возня, 
хлопоты, допросы… Вот и отфутболивают. Я 
это знал, потому что мой папа инспектировал 
следственную работу на местах. Приходит 
человек с заявлением о том, что у него пропали 
два теленка. Если заявление принять — надо 
возбуждать уголовное дело. Значит, надо ис-
хитриться и не принять. Начинают заявителя 
давить. Кем работаешь? Трактористом. Так… 
Значит, трактористом… Во сколько уходишь на 
работу? Рано. А приходишь? Поздно… Так… А 
кто за телятами ухаживает? «Да они целый день 
сами пасутся». И никто их не кормит? «Да они 
же в поле пасутся». Пишется заключение: «В 
связи с плохим уходом за телятами возможен 
их падеж». Или, если утки пропали, пишут: 
«По данным свидетелей, в тот день над селом 
пролетала стая диких уток. К ним и примкнули 
домашние. Стая проследовала в направлении 
Кореневского района, поиски предполагается 
продолжить там…»

Мафия
В кафе произошла драка. Прибежавшие 

милиционеры засветили в глаз его другу. Друг 
ударил в ответ. Скрутили, составили прото-
кол. На другой день друг пришел с фингалом 
в институт, где работал, и сказал: нужна по-
мощь. Пошли в милицию разбираться. Никто 
там не испугался, спокойно сказали: дело 
ушло в суд, идите туда. Пошли в суд. Там 
говорят: ничего не можем, вчера был пленум 
горкома партии о том, что милиция закрывает 
уголовные дела. Идите в райком. Пошли в 
райком. Там говорят: «Что ж сразу к нам не 
пришли? Проведите собрание в коллективе, 
вынесите порицание, кому считаете нужным, 
примите постановление». Вот тогда я и понял, 
что такое мафия.

Наркотик в носке

Позвонил друг:
— Сына загребли. Ничего предосуди-

тельного он не совершал. Пошел за пивом, 
возвращался, остановил наряд милиции. 
Потащили в отделение, били. Сломали два 
ребра. Требовали, чтобы взял на себя хра-
нение наркотиков. Повезли на медицинское 
освидетельствование. Там написали: в крови 
алкоголь. А он только пиво пил. Пристегнули 
к батарее наручниками, вызвали понятых. 
Подбросили наркотик в носок. Составили 
акт. Он вернулся домой в слезах. 35-летний 
мужик в слезах. Я пошел с ним к начальнику 
отделения. Тот вызвал двоих, которые вели 
допрос. Они юлили, отпирались. Дали слово 
дело закрыть. А через месяц вызывают. Те 
двое, которые вели допрос и били, уволились. 
А в деле появилось новое заключение: при 
медицинском освидетельствовании в крови 
обнаружен морфин. Адвокат стал требовать, 
чтоб вызвали врачиху, которая якобы обна-
ружила морфин. А она в декретном отпуске. 
То есть свидетелей нет. Но есть объявленная 

кампания по борьбе с наркотиками. Каждый 
месяц нужно открывать 25 дел. Людей хва-
тают возле аптек. Купил кто-то шприц для 
болеющей матери или для себя, может, у него 
диабет, или купил димедрол, а его хватают и 
подбрасывают наркотик. 

Сага о туалетной бумаге

Ну и время было… Ничего не было. Даже 
туалетной бумаги. Давились в очередях, гоня-
лись за треклятой туалетной бумагой! Счаст-
ливчики, которым удавалось купить, ходили, 
обвесившись рулонами — будто гирляндами. 
Будто связками гранат. Даже анекдот сочини-
ли: мужчина гордо идет по улице, обвешанный 
рулонами. Люди спрашивают: «Где достали? 
Откуда несете?» — «Из химчистки». 

Некоторые указывали на неправильность 
фактической стороны этого анекдота: должен 
не с рулонами идти, а с ворохом бумаг. Хотя 
в химчистке могли и почистить, и в рулоны 
свернуть. 

Недавно я обнаружила у себя десять ру-
лонов. В коробке. Гуляла с Витей, он еще был 
в коляске. И как раз давали в хозяйственном. 
Взяла десять рулонов. В коляске удобно вез-
ти. А когда пришли домой, у Вити поднялась 
температура. Сунула эту бумагу в какую-то 
коробку, пихнула на антресоли и забыла. 
Из головы вон. И продолжали пользоваться 
«блокнотом агитатора». 

Выручал «блокнот агитатора». Очень 
удобный по формату. Лежал в туалете. Уж 
не помню, где его вручили-всучили. Скорее 
всего, на конференции. Толстый, хватало на 
полгода. Правда, от высокопоставленных 
гостей приходилось прятать. Когда они при-
ходили, выкладывали папиросную бумагу.

Вот что однажды из-за этого блокнота 
стряслось. Внезапно нагрянул в гости пер-
вый секретарь. И увидел, как используем 
подаренный на конференции блокнот. Хотя 
сам наверняка так же использовал. Посколь-
ку формат удобный. Бумага мягкая. Он, се-
кретарь, такой же человек, как все. Но одно 
дело сам, и другое — подчиненные. У него 
сразу ухудшилось ко мне отношение. Из-за 
блокнота. Но выбирать не приходилось. Что 
лучше — вообще в туалете без бумаги? И 
газету не положишь: свежая типографская 
краска пачкается, и правильные передовые 
статьи.

А со временем стало понятно: нечего 
трястись перед этими бонзами! Держали на-
род в страхе и нужде. Ничего не было! Вообще 
ничего! Даже водки. Стояли за поллитрой в 
длиннющих очередях. Я лично стояла. У мужа 
времени не хватало. Приду утром, отмечусь в 
магазине, и на работу. Поработаю — и снова 
бегу отмечаться. Все так бегали. Талоны на 
сигареты не могли отоварить. Когда надо 
было устроить банкет по случаю повышения 
по службе, водку не могла раздобыть. Сотруд-
ники говорят: «Не беспокойся, организуем». 
Повезли в поминальный магазин, где выда-
вали водку на помин покойников. Перед этим 
выправили фиктивную справку о смерти — и 
купили два ящика. Пили за успех поминаль-
ную водку! И ведь хорошо пошла.

На похороны мамы цветов не могли до-
стать. Этот хрен, первый секретарь, привез 
по блату двадцать гвоздик. Двадцать гвоздик! 
Решали: букетом класть или рассредоточить? 
Зачем вообще было вступать в эту партию? А 
не вступать нельзя. Бойцам идеологического 
фронта хоть какие-то поблажки. Требовалась 
гражданская, партийная позиция, которую 
необходимо было демонстрировать.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

БЫЛО ВРЕМЯ, 
КОГДА НИЧЕГО 
НЕ БЫЛО



c 1-й стр.
Основной причиной для все боль-
шего и большего регулирования 
электросамокатов и других СИМ 
в России считается статистика 

ДТП с этими устройствами. Так, в 2022 году, 
по данным ГИБДД, было зарегистрировано 
около 1000 ДТП с этими средствами, в них 
пострадали порядка тысячи человек, 19 чело-
век погибло. Об этом на конференции по ми-
кромобильности 6 апреля заявил Дмитрий 
Митрошин, начальник Научного центра безо-
пасности дорожного движения МВД РФ.

— Пострадавшие в таких ДТП, как правило, 
пешеходы, — подчеркнул эксперт. — Большая 
часть происшествий регистрировалась в на-
селенных пунктах, поскольку СИМ, очевидно, 
средство именно городской мобильности. Наи-
более опасные места — выезды с прилегающих 
территорий, перекрестки, пешеходные пере-
ходы. В ¾ случаев ДТП с электросамокатами 
происходят в светлое время суток.

Представители работающих с прокатными 
конторами страховых компаний утверждают, 
что на самом деле количество происшествий 
с СИМ еще больше — просто часто люди обра-
щаются за выплатами, связанными с травмами 
и повреждением имущества, в поездках, не 
обращаясь в полицию. Основная масса во-
дителей СИМ, попадающих в ДТП, — молодые 
люди, хотя в 2% случаев речь идет о людях 70 
лет и старше. А основная разновидность про-
исшествий — наезды самокатчиков на пеше-
ходов. Причем уязвимыми здесь являются не 
только пешеходы — наездники СИМ страдают 
не реже и не легче. 

Все перечисленное и стало причиной 
нарастающей регламентации этой сферы 
мобильности. Причем в некоторых наиболее 
«самокатных» городах мира регламентация 
доходит до предела: недавно в Париже было 
принято решение о запрете свободной (без 
базовых станций) аренды электросамокатов 
с 1 сентября.

В России, напомним, с 1 марта ограни-
чена скорость электросамокатов — теперь на 
велодорожках они могут развивать не более 25 

км/ч, а в пешеходных зонах пешеходы имеют 
абсолютное преимущество. Операторы про-
ката подготовились к этому правилу заранее, и 
сейчас уже готова первая статистика по новым 
ограничениям. Как рассказала глава проектов 
новой мобильности Дептранса Полина Ста-
сюк, уже сейчас ясно, что «медленные» зоны 
(где прокатные самокаты снижают скорость 
до пешеходных 6 км/ч) самокатчики предпо-
читают объезжать, по-другому выстраивая 
маршруты. 

«В результате, — отмечает Стасюк, — по-
токи самокатчиков и пешеходов разводятся, 
и это положительный эффект». 

Второй рычаг, который уже сейчас при-
меняют некоторые операторы кикшеринга (то 
есть аренды электроСИМ), — так называемый 

«режим новичка». Это специальный замед-
ленный режим, разгоняется самокат в нем 
медленно и плавно, резкий старт исключен. 
За использование такого режима положены 
скидки — именно этим и стимулируется его 
применение. 

Наконец, чтобы урегулировать возможные 
вопросы возмещения ущерба пострадавшим, 
для прокатных самокатов действует страхов-
ка. Отметим, правда, что для пострадавшего, 
если не удалось зафиксировать момент ДТП 
на видео с привязкой ко времени, иногда за-
труднительно получить доказательства для 
выплаты: операторы проката требуют санкции 
на это со стороны полиции, а полиция без 
помощи операторов не имеет однозначной 
идентификации виновника…

При этом в ближайшем будущем подобных 
нововведений в электросамокатах станет еще 
больше. Самое значительное новшество будет 
связано с системой рейтинга пользователя. 
Новые методы мониторинга поездок позволят 
уже скоро анализировать не только длитель-
ность и расстояние поездок, но и манеру во-
ждения (например, прыжки через бордюры и 
другие трюки). 

«Основа системы — интернет-модуль, 
который раз в секунду ловит сигналы с дат-
чиков, — так формируется рейтинг водителя, 
— пояснил Владислав Калюжный, владелец 
компании — разработчика соответствующего 
ПО. — Видно становится количество событий, 
наносящих ущерб компании, это формирует 
текущий рейтинг пользователя, а также уве-
домляет оператора о необходимости ТО. Для 
тех, кто увлекается экстримом, поездки станут 
ощутимо дороже, а аккуратные водители по-
лучат скидки».

Кроме того, самокаты вскоре (и это уже 
практически решено) получат свой «голос» — 
бесшумные электромоторы будут дополнены 
аудиоколонками, издающими специфические 
звуки. Это обусловлено как требованиями 
безопасности движения, так и целями про-
движения операторов. 

— Звук это не только фактор безопас-
ности, но и важный элемент брендинга для 
прокатных компаний, — отметил Алексей 
Лукьянов, менеджер компании — разработ-
чика таких звуковых решений. — Озвучка бес-
шумных электрических СИМ — большое поле 
возможностей для дизайнеров. Если озвучка 
самокатов вызовет нарекания горожан, есть 
возможность запрограммировать их на со-
блюдения законов о тишине.

Что будет при этом с частными самоката-
ми (а на них приходится 2/3 ДТП), пока непо-
нятно, на них новые правила принудительно не 
распространишь. Но учитывая их склонность 
к самовозгоранию, вполне можно ожидать, 
что рано или поздно их посчитают слишком 
опасными для хранения в квартирах. И тогда 
типичным наездником СИМ станет именно 
абонент прокатов...

Антон РАЗМАХНИН.

Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: 
torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, 
что торги по продаже имущества ООО «Рентэкспорт» 
(ИНН 507405271, ОГРН 1165074050481, адрес: Москов-
ская область, г. Подольск, д. Новогородово, д. 8 вблизи 
деревни, здание Технопарка, складской комплекс, 
оф. 59) признано банкротом Решением Арбитраж-
ного суда Московской области от 07.09.2021 по делу 
№ А41-78510/2020, конкурсным управляющим утверж-
ден Ковалев Игорь Владимирович (ИНН 402801304929, 
СНИЛС 020-863-067 24, рег. номер 10327; почт. адрес: 
119454, г. Москва, а/я 37, тел. 8-916-525-76-18; 

rentex.au@mail.ru) - член ПАУ ЦФО, ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, 115191, г. Москва, Гамсоновский 
пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, этаж 1, пом. 85-94), 
проводимые на условиях опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №26 от 11.02.2023г. (сообщение 
№ 34010046956) по лоту №12 признаны несостояв-
шимся по причине отсутствия заявок. Победителем 
по лоту №2 признано ООО «ТЕХНОТРОН – МЕТИЗ» 
(ИНН 1650206730) предложившее цену имущества - 
490 000 000.00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курсному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация МСРО «Содействие» в ка-
питале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 
1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 
109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: 
torgi_3@paradise-group.ru; телефон 8(495)1337554) 
сообщает, что торги по продаже имущества ООО 

«СПЭЛЛ» (ОГРН 1037739327559, ИНН 7705187784, 
юридический адрес: 109240, Москва, ул. Верхняя 
Радищевская, 4, стр. 3-4-5), признано банкротом 
Решением Арбитражного суда города Москвы от 
19.04.2017 по делу № А40-119202/15, Определением 
Арбитражного суда города Москвы от 20.02.2020 
(18.02.2020 дата оглашения резолютивной части) 

по делу № А40-119202/15 конкурсным управляю-
щим утверждена Подклетнева Мария Андреевна 
(ИНН 772973343761, СНИЛС 153-792-157 84, 
адрес для направления корреспонденции: 119019, 
г. Москва, а/я 201, член НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» 
(ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435, адрес: 
117105, г. Москва, г. Москва, Варшавское шоссе, 
1, 1-2, 36), проводимые на условиях, опубликован-
ных в газете «КоммерсантЪ» №197 от 22.10.2022 
(34010043412), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управляющий 
Фомина Александра Михайловна (ИНН 772580966579, 
СНИЛС 141-601-886 33, 109044, г. Москва, а/я 13), 
член Союза АУ «Возрождение»  (ОГРН 1127799026486, 
ИНН 7718748282, место нахождения: 107078, г Мо-
сква, г Москва, ул. Садовая-Черногрязская, дом 
8, стр.1, офис 304), действующий на основании 
Определения Арбитражного суда Московской 
области от 19.05.2020 (резолют. часть) по делу 
№ А41-47860/2012, сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «Эксперт» (ИНН 7714657193, ОГРН 
1067746912815, адрес: 140180, МОСКОВСКАЯ ОБ-
ЛАСТЬ, ЖУКОВСКИЙ ГОРОД, ТУПОЛЕВА УЛИЦА, 

18, СТР.1), признано банкротом Решением Арби-
тражного суда Московской области от 27.02.2014 
по делу № А41-47860/2012, проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №26 от 
11.02.2023г. (сообщение №34010046703), по лоту 
№1 признаны несостоявшимися по причине от-
сутствия заявок. Победителем по лоту №2 признан 
Дрибенец А.С. (ИНН 272499981421), предложивший 
цену - 1 012 145,45руб. Победитель заинтересован-
ным лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Союз АУ «Возрождение» в капитале 
победителя не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лечебное учреж-
дение, где ведутся научные исследования. 
4. Марианская ямка в Тихом океане. 10. 
Зерно, которое в темном чулане хранится 
в доме, который построил Джек. 11. Особь 
колоссальных размеров. 13. Небольшое от-
верстие на коже. 14. Спор на всю зарплату. 
15. Атмосфера прогулки влюбленных пол 
луной. 16. Шамаханская героиня сказки 
Пушкина. 18. Тайная китайская преступная 
организация. 20. Колесо, в которое вцепился 
рулевой. 22. Первая координата для гада-
ния по книге. 23. Волхв, напророчивший 
Вещему Олегу смерть от коня своего. 24. 
Логово моли в бабушкиной квартире. 27. 
Музыкальный инструмент Мэлса в фильме 
Стиляги. 30. Клуб — один из грандов ан-
глийского футбола. 32. Молоденький овраг, 
спрятавшийся в траве. 34. Бедствие для 
спасателей с сенбернарами. 35. Нарушение 
родительского запрета. 36. Обсуждение 
блондинками шуб и сапог. 38. Выстрел, сде-
ланный медсестрой. 39. Незрячий кровосос, 
атакующий пастуха. 40. Красотка родом из 
Барселоны. 41. Новые слова при изучении 
иностранного языка. 42. Мусоросборник на 
рабочем столе компьютера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Малая толика соби-
раемой информации. 2. Тюки, который та-
щит грузчик. 3. Отдельно стоящая избушка 
лающего сторожа. 5. Показ произвольной 
программы фигуристом. 6. Иномарка, не 
боящаяся российских дорог. 7. Морской 
владыка в кителе с кортиком. 8. Беспоряд-
ки на улицах во время путча. 9. Тетрадь с 
сочинениями без исправлений. 10. Уве-
личение демографических показателей. 
12. Агрессивные придирки оппонентов. 
17. Старинная вусская пляска с выходом. 
19. Способ оплаты товаров или услуг, при 
котором платеж производится не в полной 
сумме их стоимости, а по частям. 20. Тонкий 
каблук, пронзающий мужское сердце. 21. 
Вездеход из морских судов. 25. Внимание 
учеников к новому предмету. 26. Перекре-
сток двух или более дорог. 27. Новость о том, 
что аутсайдер стал чемпионом. 28. Отчет, 
нацарапанный левой ногой. 29. Град пуль со 
всех сторон. 31. Оцененный государством 
вклад ученого. 33. Головной убор к ночной 
рубахе барина. 34. Кривая линейка для вы-
черчивания проймы. 37. Знак положительных 
личных качеств. 38. Подписанное президен-
том решение об амнистии.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Трактат. 4. Экскурс. 10. Эмбарго. 11. Отпрыск. 13. Сума. 14. Тост. 15. Иждивенец. 16. 
Яблоня. 18. Апатия. 20. Динамит. 22. Фарватер. 23. Ненастье. 24. Аэропорт. 27. Бригадир. 
30. Аппетит. 32. Оладья. 34. Салака. 35. Рогоносец. 36. Клок. 38. Скиф. 39. Пианино. 40. 
Темнота. 41. Ажиотаж. 42. Пампасы.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Толстяк. 2. Кума. 3. Акация. 5. Курица. 6. Куст. 7. Смутьян. 8. Кориандр. 9. Доберман. 
10. Эмблема. 12. Костыль. 17. Наивность. 19. Подставка. 20. Детвора. 21. Танкист. 25. 
Эскалоп. 26. Теплоход. 27. Ботфорты. 28. Изнанка. 29. Мошкара. 31. Фанфары. 33. Яранга. 
34. Сценка. 37. Кино. 38. Степ.

В России 7 апреля отметят День ТВО-
ЕГО здоровья. Этот праздник — от-
личный повод вспомнить о себе и 
отправиться на диспансеризацию. А 
встать на здоровую сторону в нашей 
стране помогают два социально зна-
чимых нацпроекта: «Здравоохране-
ние» и «Демография». 

«В 2023 году ВОЗ проводит День здоровья 
под девизом «Здоровье для всех». В нашей 
стране этот принцип работает в полной мере 
— каждому гражданину доступно бесплатное 
прохождение профилактических мероприятий, 
диспансеризации», — отметил заместитель ми-
нистра здравоохранения России Олег Салагай.

Для поздравления родных и близких с 
самым здоровым праздником разработа-
ны открытки, которыми можно поделиться 
в социальных сетях «ВКонтакте» и «Одно-
классники», а также стикеры, доступные в 
мессенджерах Telegram и Viber. Во всех ре-
гионах пройдет Всероссийская акция «Будь 
здоров». Волонтеры-медики расскажут о 
правилах здорового питания и способах 
укрепить ментальное здоровье, напомнят 
о важности спорта и диспансеризации. А 
с 5 по 15 апреля можно принять участие во 
Всероссийском диктанте по общественному 
здоровью на сайте диктантздоровья.рф. 

«В этом году мы позиционируем День 
здоровья как идеальный день, чтобы пройти 
диспансеризацию. Цель нацпроекта «Здраво-
охранение» в 2023 году — охватить диспансе-
ризацией и профилактическими медицински-
ми осмотрами 87 млн человек», — пояснила 
генеральный директор АНО «Национальные 
приоритеты» София Малявина.

Антон ЖЕЛЕЗНЯКОВ.

СОБЫТИЕ

7 апреля в России 
отметят праздник ЗОЖ

ДЕНЬ ТВОЕГО 
ЗДОРОВЬЯ: 

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 
Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ замки замена. 

8-985-997-91-37

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО МОСКВЫ!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

7 апреля с 14.00 до 19.00
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Семеновская», ул. Измайловский Вал, д. 2
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
8 апреля с 14.00 до 18.00
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»

м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, 
д. 11, корп. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Лермонтовский пр-т», Жулебинский б-р, д. 16
10 апреля с 14.00 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
корп. 1, у м-на «Магнит»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
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ПОДПИСКА В ЦСО
7 апреля с 10.00 до 13.00
«Новокосино» ЦСО, ул. Новокосинская, д. 13, к. 1,
«Восточное Измайлово» ЦСО, 
ул. Средняя Первомайская, д. 46
«Сокол» ЦСО, ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Савеловский» ЦСО, ул. 1-я Хуторская, д. 5А
«Даниловский» ЦСО, Даниловская наб., д. 2, к. 1
«Кунцевский» ЦСО, ул. Партизанская, д. 7, к. 3
«Донской» ЦСО, ул. Шаболовка, д. 50, вход с торца
«Дорогомиловский» ЦСО, ул. Студенческая, д. 42
8 апреля с 10.00 до 13.00
«Куркино» ЦСО, ул. Соловьиная Роща, д. 10
«Хамовники» ЦСО, ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4
«Ново-Переделкино» ЦСО, Боровское ш., д. 32

«Якиманка» ЦСО, 3-й Кадашевский пер., д. 9
«Текстильщики» ЦСО, ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, к. 4
«Северное Медведково» ЦСО, Студеный пр-д, д. 4, к. 2
«Коньково» ЦСО, ул. Профсоюзная, д. 88/20
«Гагаринский» ЦСО, Ленинский пр-т, д. 60/2 
(вход от Университетского проспекта)
10 апреля с 10.00 до 13.00
«Мещанский» ЦСО, Переяславский пер., д. 6
«Жулебино» ЦСО, Жулебинский бул., д. 40, секция №3
«Чертаново Южное» ЦСО, ул. Чертановская, д. 60
«Чертаново Северное» ЦСО, 
ул. Чертановская, д. 1в, к. 1
«Преображенское» ЦСО, 
ул. Большая Черкизовская, д. 3, к. 2
«Богородское» ЦСО, ул. Бойцовая, д.2/30

Музей имени Андрея Рублева пред-
ставил маленькую, но знаковую 
выставку «Эллинские мудрецы», где 
демонстрируются уникальные памят-
ники русской церковной культуры. 
Перед нами иконописные изображе-
ния язычников: римского поэта Вер-
гилия, древнегреческого бога Зевса и 
афинского правителя Солона, которые 
с начала ХVIII века украшали иконо-
стас деревянной церкви маленького 
села в Тверской области. Как в храме 
в русской глубинке оказались древние 
философы и поэты, узнал «МК».

Всего в камерном пространстве малого 
выставочного зала церкви Архангела Михаила 
представлено четыре иконописных памятника, 
три из них показываются впервые. Один из 
них создан во второй половине ХIХ века. Это 

не классическая икона, больше похожая на 
картину в стиле классического академизма. На 
ней изображен римский философ Иустин, кото-
рый жил во втором веке нашей эры. Он принял 
христианство, стал миссионером и пострадал 
за веру: был казнен в 165 году. Иконы с изо-
бражением философа-мученика встречаются в 
православных и католических храмах, но здесь 
зрителям представлен редкий пример почти 
светского изображения Иустина. Мученик в 
классических для римского философа одеж-
дах, без нимба над головой, держит в руках 
свиток. Сбоку, в тени деревьев, виднеется еще 
одна фигура. Очевидно, это оппонент Иусти-
на философ-киник Кресцент, с которым они 
публично спорили. Возможно, Кресцент был 
причастен к казни Иустина. Эта живописная 
икона пополнила собрание музея в прошлом 
году (ее выкупили у частного лица).

Еще три памятника относятся к одному ан-
самблю начала ХVIII века. Некогда они украшали 
церковь Сельца-Карельского Удомельского 
района Тверской области. В 1970-х годах там 
работала экспедиция Музея имени Андрея 
Рублева и нашла две из представленных икон. 
А совсем недавно в одной из частных коллек-
ций обнаружилась и третья — из того же ряда. 
Ее атрибутировал известный исследователь 

Александр Преображенский. Впервые публика 
может увидеть их вместе.

— Эти изображения были написаны, пред-
положительно, новгородскими мастерами в 
Сельце-Карельском в петровское время — в 
1719–1721 годах, — рассказывает «МК» ку-
ратор выставки, заместитель заведующего 
научно-исследовательским отделом Музея 
Рублева Алексей Гульманов. — Они находи-
лись в подместном ряде иконостаса, то есть 
под иконами местного ряда, на уровне ног 
прихожан. Это не святые персонажи — эллин-
ские мудрецы: язычники, которые предрекли 
рождение Христа.

«Пророчества эллинских мудрецов» — 
сборник текстов с изречениями античных 
философов и поэтов — появился на Руси в 
XVI веке и не раз переписывался. «Языческая 
апология» христианства, видимо, и послужила 
основным источником образов, которые на-
чали появляться в русских храмах в XVI веке. 
Их можно найти в Благовещенском соборе 
Московского Кремля, в храме Живоначальной 
Троицы в Останкине, встречались они в церк-
вях Новгорода и Пскова. Но редко. И обычно 
на дверях, где-то при входе в храм. В России 
не больше десятка церквей, где можно найти 
изображения эллинских мудрецов. А чтобы они 
обнаружились в далекой от больших городов 
деревне — совсем уж уникальный случай. Так 
как же Зевс с Вергилием попали в Сельцо-
Карельское?

— Это село было приписано к одно-
му из новгородских монастырей — Мало-
Кириллову, — поясняет Гульманов. — Ви-
димо, настоятель монастыря руководил 
оформлением храма и привез мастеров из 
Новгорода. Изображения написаны разными 
руками, но в одном стиле. Все мудрецы изо-
бражены без нимбов, но их образы похожи 
на привычные изображения православных 
святых. К примеру, в греческих православных 
храмах тоже можно встретить античных му-
дрецов, но они изображены причудливо — в 
странных колпаках, нестандартных одеждах. 
Тут такого нет. У каждого в руках свиток с про-
рочеством о пришествии Христа. Слова у Дия 
— как называли Зевса на славянском языке 
— частично взяты из проповеди апостола 
Павла, который вместе с Варнавой пропо-
ведовал в городе Листре, и там их принимали 
за богов — Зевса и Гермеса. А частично — из 
книги Макавеев. А вот Вергилий процити-
рован почти дословно. Он, правда, здесь 
именуется Вердяуш — на польский манер. 
Латинские книги чаще всего приходили на 
Русь через Польшу. Здесь слова одного из 
его произведений — четвертой «Эклоги», 
которая еще с раннехристианских времен 
считалась пророчеством рождения Христа. 
Причем Вергилий ссылался на пророчество 
прорицательницы Сивиллы. 

Перед нами редкие памятники. Сегодня 
подобные — по пальцам руки пересчитать. 
Многие изображения античных героев были 
уничтожены как несоответствующие канону. 
Эти уникальные изображения дошли до наших 
дней, очевидно, как раз потому, что находились 
в далекой маленькой деревеньке. Они свиде-
тельствуют о том, настолько витиевато пере-
плетаются культуры разных народов и эпох. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ЗЕВСА И ВЕРГИЛИЯ НАШЛИ 
НА ПРАВОСЛАВНЫХ ИКОНАХ
Как герои античности 
попали в храмы?

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

c 1-й стр.
Как отмечают аналитики, в по-
следний раз рубль находился на 
таких уровнях год назад — в се-
редине апреля 2022 года. Но 

тогда, как мы помним, ситуация была другая. 
Незадолго до этого началась специальная 
военная операция на Украине, «коллективный 
Запад» вводил против Москвы мощные эко-
номические санкции. Рубль резко обрушился. 
А потом благодаря жестким мерам Центро-
банка начал постепенно укрепляться. Сейчас 
же он падает.

И это несмотря на то что, как можно понять 
из заявлений правительства, экономическое 
положение нашей страны заметно улучшилось 
и стабилизировалось. И инфляция затормози-
лась, и к санкциям мы привыкли, ведь живем 
под ними уже не первый год. Но факт налицо: 
в отношении валютного курса мы возвраща-
емся во времена годичной давности, когда 
в магазинах зашкаливали цены на товары 
— импортные и отечественные. А россияне 
терялись в догадках: бежать или не бежать в 
обменники? Что будет с курсом завтра?

Что же такого изменилось в нашей эконо-
мике, что с первых дней апреля рубль вдруг 
зашатался? Ведь еще в конце марта за доллар 
давали 77 рублей, за «европейца» — 84, и вдруг 
такой резкий штопор… 

Как считают экономисты, ослабление 
российской валюты происходит на фоне 
одновременного восстановления импорта 

и снижения экспорта. К тому же увеличился 
спрос на валюту со стороны банков, которые 
возвращают свои позиции после выплаты по 
евробондам РФ. Кроме того, в снижении курса 
рубля аналитики видят дисбаланс спроса и 
предложения валюты.

В общем, рядовым россиянам есть о чем 
задуматься. Несмотря на успехи в импорто-
замещении, много товаров, комплектующих 
и ингредиентов к нам по-прежнему поступа-
ет из-за рубежа. А потребительский рынок 
очень чутко реагирует на любые изменения 
текущего курса. 

— На самом деле ничего страшного не 
произошло, — считает финансовый аналитик 
Сергей Дроздов. — Такие значения доллара 
мы видели и в 2020-м, и в 2022 году. Если 
учитывать все наши проблемы в экономике и 
бюджете, то примерно такой курс должен был 
держаться на протяжении минувшего года. 

— Как так? Мы же помним восстанов-
ление рубля до 55 за доллар!

— Вот тогда народ уверовал, что курс 

рубля начнет укрепляться. Я тогда советовал: 
ловите момент, кому нужно — покупайте ва-
люту за 55–60 рублей. Но некоторые ждали и 
укрепления до 40 или 30. Дождались 80...

— Раньше, когда рубль падал, следом 
очень быстро дорожал весь импорт. Сей-
час будет так же? 

— Если курс какое-то время задержится 
на этих отметках, то в магазинах мы увидим 
новые ценники. Товары в основном поступа-
ют по параллельному импорту, а там другие 
принципы, текущий курс считается очень 
быстро.

— Когда увидим повышение?
— Обычно временной лаг составляет 

один-два месяца. Но, зная наших продавцов, 
вряд ли они станут затягивать с этим про-
цессом. Вспомните события годичной дав-
ности, когда ценники переписали буквально 
на следующий же день. Как правило, продавцы 
к текущему курсу добавляют еще свои 2–3 
процента от себя. Полагаю, что, к примеру, те 
автомобили, которые к нам поступили уже в 
нынешнем году, подорожают. Те, кто не смог 
себе купить машину в прошлом году, теперь 
заплатят больше. Но многое будет зависеть от 
действия регулятора — Центробанка.

— Что вы имеете в виду?
— На недавней пресс-конференции глава 

ЦБ Эльвира Набиуллина прозрачно намек-
нула, что, дескать, есть факторы, которые 
будут способствовать ослаблению рубля. 
Это и санкционное давление, и потолки цен 

на энергоносители… С ее слов я понял, что 
ослабление рубля будет продолжаться. Хотя 
нам с вами это и нежелательно.

— До какого уровня он может опустить-
ся в течение весны?

— На этот счет строить прогнозы беспо-
лезно, особенно когда ситуация на валютном 
рынке развивается по экспоненте. Чтобы ни 
говорили, курс рубля сейчас управляемый, 
в любой момент Центробанк может его по-
высить или понизить. Яркий тому пример — 
прошлогодняя стабилизация до 55 рублей 
за доллар.

Сейчас ослабление национальной валюты 
отчасти связывают с тем обстоятельством, 
что на выходе из российского рынка стоят 
некоторые знаковые мировые бренды. Они 
продают у нас свой бизнес, получают за него 
рубли, потом конвертируют в валюту и после 
разрешения на уход ее вывозят.

— Можно считать, что падение рубля 
— искусственный шаг, сделанный в инте-
ресах наполнения бюджета? 

— На мой взгляд, это не рукотворное дей-
ствие. В идеале, курс рубля должен удовлетво-
рять потребности импортеров и экспортеров. 
Но, как говорил отец советской перестройки 
Горбачев, бывают перегибы. Это очень плохо. 
Нужно ждать, как сложившуюся ситуацию про-
комментирует Центробанк. Тогда и увидим, 
на какой отметке остановится курс рубля. Но 
регулятор пока молчит.

Владимир ЧУПРИН.
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Музей имени Андре

Вергилий.



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 7.04.2023
1 USD — 80,6713; 1 EURO — 88,1294.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0…2°, 
днем 9…11°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер восточный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 5.46, заход Солнца — 19.18, 
долгота дня — 13.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

7 АПРЕЛЯ
Фрэнсис Форд Коппола (1939) — кинорежис-
сер, сценарист и продюсер, лауреат 6 премий 
«Оскар», 4 «Золотых глобусов»
Михайил Рысаков (1944) — известный 
теннисист
Рассел Кроу (1964) — киноактер и режиссер, 
лауреат премий «Оскар», «Золотой глобус»
Валентина Матвиенко (1949) — председатель 

Совета Федерации Федерального собрания
Михаил Полицеймако (1976) — актер театра 
и кино, певец, телеведущий
Михаил Сомов (1908–1973) — советский 
океанолог, полярный исследователь, Герой 
Советского Союза

8 АПРЕЛЯ
Игорь Акинфеев (1986) — футболист, вра-
тарь, капитан клуба ЦСКА (Москва)
Виктор Зинчук (1958) — гитарист-виртуоз, 
композитор, заслуженный артист РФ
Александр Менакер (1913–1982) — актер 
театра и кино, артист эстрады, отец актера 
Андрея Миронова
Никас Сафронов (1956) — художник, заслу-
женный художник РФ
Елена Степаненко (1953) — артистка эстра-
ды, пародистка, телеведущая, заслуженная 
артистка России

9 АПРЕЛЯ
Жан-Поль Бельмондо (1933–2021) — фран-
цузский актер театра и кино, лауреат премии 
«Сезар»
Елена Кондулайнен (1958) — актриса театра 

и кино, певица, заслуженная артистка РФ
Виктор Черномырдин (1938–2010) — поли-
тический деятель, в 1992–1998 гг. Председатель 
Правительства РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК
7 АПРЕЛЯ
Всемирный день здоровья
День рождения Рунета
День памяти погибших подводников
Международный день памяти о геноциде 
тутси в Руанде в 1994 году
1503 г. — скончалась княгиня московская 
Софья Палеолог 
1803 г. — в «Санкт-Петербургских коммер-
ческих ведомостях» впервые в Российской 
империи употреблено словосочетание «же-
лезная дорога». До этого использовался 
термин «чугунная дорога».
1948 г. — вступил в силу устав Всемирной 
организации здравоохранения
1968 г. — учрежден стандарт «Государствен-
ный знак качества»
1993 г. — выдана первая в постсоветской 
России лицензия на частную нотариальную 
деятельность

2003 г. — американские войска заняли сто-
лицу Ирака город Багдад

8 АПРЕЛЯ
День российской анимации
День сотрудников военных комиссариа-
тов в России
Международный день цыган
1158 г. — князь Андрей Боголюбский зало-
жил Успенский собор во Владимире
1918 г. — российский триколор заменен 
красным флагом
1928 г. — постановлением ВЦИК церковь в 
СССР лишена статуса юридического лица
2018 г. — первый раз в истории UFC об-
ладателем чемпионского пояса стал боец 
из России. Хабиб Нурмагомедов победил 
соперника из США Эла Яквинту

9 АПРЕЛЯ
День работников клининговой отрасли
День войск противовоздушной обороны 
России 
1913 г. — в Царицыне открыто трамвайное 
движение. Первая трамвайная линия про-
тяженностью 10 км соединила центральную 

и зацарицынскую части города
1928 г. — в Турции официальной религией 
провозглашен ислам
1963 г. — Уинстон Черчилль стал первым 
иностранцем, которому Конгресс США 

присвоил звание почетного гражданина 
США
2018 г. — многофункциональное судно тыло-
вого обеспечения «Эльбрус» вошло в состав 
Северного флота 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ШАХМАТЫ

Помню, в детстве я много рисовал флома-
стерами, заправленными спиртом.
Наутро сильно болела голова. Приходи-
лось еще чуть-чуть порисовать.

— Чужие руки тебя ласкают,
Чужие губы шепчут тебе,
Что ты одна, ты одна такая,
Чужая стала сама себе…
— Петрович, да не переживай ты так, от-
даст сосед тебе твою болгарку.

Утро. Муж входит на кухню и видит две 
чашечки кофе. Он берет одну из чашек и 
делает пару глотков, после чего обраща-
ется к входящей супруге:

— Знаешь, дорогая, мы женаты уже 20 лет, 
но ты никогда еще не делала мне такой хо-
роший кофе!
Жена:
— Оставь, это мой!

— Как это случилось?
— Меня жена бросила. 
— Ну не стоило из-за этого прыгать с 3-го 
этажа!
— Я не прыгал!

Клиент звонит ветеринару:
— Добрый день, это мистер Джексон. Сейчас 
к вам придет моя теща со старой собакой. Не 
могли бы вы сделать ей укол какого-нибудь 
сильного яда, чтобы она не мучилась и сразу 
отошла в мир иной. 
Ветеринар:
— А собачка одна найдет дорогу домой?
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Российский гроссмейстер 
Ян Непомнящий и его ви-
зави, китаец Дин Лижэнь, 
начинают борьбу за зва-
ние чемпиона мира в ка-
захской Астане. Хотя из-
начально этот спор могли 
вести Карлсен и Карякин. 
«МК» рассказывает подроб-
ности.

Интересный факт — теоретически 
участвовать в матче за звание чемпиона мира 
может любой игрок, вне зависимости от пола и 
возраста. Однако в рейтинге Международной 
шахматной федерации (FIDE) верхние пози-
ции традиционно занимают гроссмейстеры-
мужчины, поэтому для женщин и юниоров 
проводятся отдельные соревнования.

Десять лет чемпионом мира был норвежец 
Магнус Карлсен. А затем ему все надоело. По-
сле турнира 2021 года чемпион неожиданно 
заявил, что не намерен больше бороться за 
шахматную корону, так как у него закончилась 
мотивация. И вернуть ее мог только поединок 
с иранско-французским вундеркиндом Алире-
зой Фируджа. Но тому не удалось победить на 
турнире претендентов. Его выиграл наш гросс-
мейстер Ян Непомнящий, которого Карлсен уже 
обыгрывал в 2021-м, защищая титул.

И это еще не все странности. В последнем 
турнире претендентов неплохие шансы на по-
беду были у еще одного нашего гроссмейстера, 

Сергея Карякина. Ко-
торому комиссия по 

этике FIDE не разреши-
ла играть из-за принци-

пиальной гражданской 
позиции — Сергей с самого 

начала поддержал СВО и никогда 
не отказывался от своих жизненных 

убеждений.
Поэтому за звание чемпиона мира в Астане 

будут сражаться второй номер рейтинга FIDE 
и победитель турнира претендентов Ян Не-
помнящий и третий номер рейтинга китаец Дин 
Лижень. Непомнящий будет играть под флагом 
FIDE, так как в 2022 году эта организация запре-
тила российским и белорусским шахматистам 
участвовать в официальных турнирах под на-
циональными флагами.

ИСТОРИЯ ПРОТИВОСТОЯНИЙ
Соперники встречались 39 раз, из них 13 

— в классических партиях. Небольшое преиму-
щество на стороне россиянина: 3:2 в классике 
и 13:9 — всего. В последний раз соперники 
играли друг против друга на турнире претен-
дентов в июне 2022 года. Тогда Непомнящий 
победил черными фигурами в первом круге, а 
вторая партия закончилась ничьей.

ХАРАКТЕРИСТИКИ СОПЕРНИКОВ
Вот что думают о Непомнящем и Лижэне 

организаторы турнира:
«Непомнящий вернулся в борьбу за шах-

матную корону, выиграв второй раз подряд 
турнир претендентов FIDE, повторив подвиг 
Василия Смыслова 1956 года. Ян имеет склон-
ность к нестандартным ходам, что позволяет 
ему по-новому взглянуть на любую позицию. 
Это качество, а также его глубокие и точные 
навыки расчета могут сделать его смертельно 
опасным противником».

«Стойкость Лижэня подтверждается бес-
прецедентной беспроигрышной серией из 
100 игр, которую он провел в 2017–2018 годах, 
прерванной только Карлсеном в 2019 году. Же-
стокий за доской, в реальной жизни он скромен 
и тих, что покорило сердца болельщиков».

А вот какую характеристику Лижэню дал в 
интервью «МК» Андрей Филатов, президент 
ФШР:

«Очень силен. Фартовый очень. Для шахма-
тиста это очень важное качество. Посмотрите: 
он попал в турнир претендентов только благо-
даря тому, что был дисквалифицирован Сергей 
Карякин. Дальше он не отобрался на матч на 
первенство мира и попал в борьбу за корону 
только потому, что Магнус Карлсен отказался 

участвовать. И теперь он имеет шанс войти в 
историю шахмат. Хотя и так ему дважды уже 
повезло, хватит. Фарт должен закончиться».

ФОРМАТ МАТЧА
Матч за звание чемпиона проводится раз 

в два года. Соперники сыграют максимум 14 
партий с классическим контролем времени: 120 
минут на первые 40 ходов, 60 минут на после-
дующие 20 ходов и 15 минут до конца партии с 
добавлением 30 секунд на ход, начиная с 61-го 
хода. Победителем объявляется игрок, первым 
набравший 7,5 очка, даже если сыграны еще 
не все запланированные партии.

Если чемпион не определяется по итогам 
14 партий, будет сыгран тай-брейк.

Тай-брейк. Дополнительные матчи игра-
ются, пока не определится чемпион. Будет 
проведена жеребьевка, чтобы решить, кто из 
игроков начинает белыми. Время игр посте-
пенно сокращается:

— матч 4 партий в быстрые шахматы. На 
партию каждому игроку отводится 25 минут с 
добавлением 10 секунд на каждый ход. Если 
и эти партии закончатся вничью, то:

— матч из двух блиц-партий, на каждую 
из которых шахматистам отведут по 5 минут 
плюс 3 секунды за ход. Если счет остается 
равным, то сыграют еще один матч из двух 
блиц-партий. Также будет проведена жере-
бьевка, чтобы решить, кто из игроков начинает 
белыми перед каждым из двух блицев. Если и 
эти партии закончатся вничью, то:

— каждая партия с 3 минутами для каждой 
стороны и дополнительными 2 секундами на 
ход. Далее время не сокращается: в случае 
ничьей партии будут повторяться, пока один 
из игроков не одержит победу.

ПРИЗОВЫЕ
Призовой фонд составит 2 млн евро. По-

бедитель получит 60%; а 40% — проигравший. 
Если чемпион определится по итогам тай-
брейков, то призовые поделят 55% на 45%.

ГДЕ СМОТРЕТЬ?
В России матчи официально покажут 

на каналах сети «Матч ТВ». На 9 апреля уже 

запланирована трансляция первой партии, ее 
можно будет увидеть не только в эфире феде-
рального вещателя, но и на сайте канала.

ФАН-ЗОНЫ
Оказывается, фан-зоны бывают не только 

на чемпионатах мира по футболу. В России 
шахматы всегда были очень популярны, а 
матчи за звание чемпиона мира неизменно 
вызывают повышенный интерес. Так будет и 
на этот раз.

Федерация шахмат России (ФШР) в Мо-
скве откроет две фан-зоны для всех желающих, 
и вход будет свободным. Первая — в Централь-
ном доме шахматиста имени М.М.Ботвинника, 
где комментировать партии будут междуна-
родные гроссмейстеры и эксперты. Вторая — в 
гостиничном комплексе «Измайлово», где в 
даты проведения матча за шахматную корону 
впервые в Москве пройдет детско-юношеское 
первенство России по шахматам. Помимо это-
го, ФШР совместно с региональными федера-
циями шахмат организует фан-зоны и в других 
регионах нашей страны.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Игорь Бутман — музыкант, чей вклад 
в развитие современной джазовой 
музыки невозможно переоценить. 
Общественный деятель, чье имя в 
России и за рубежом означает джаз, 
культурный диалог и искусство в це-
лом. Человек, чьей энергии и талан-
та хватило бы на десятерых и еще 
немного осталось. Чем  Игорь Бут-
ман живет и занимается сегодня? В 
чем находит смысл искусства, а мо-
жет быть, и всей жизни?

— Игорь Михайлович, что явля-
ется для вас источником творческой 
энергии? 

— Для меня есть две сущности, которые 
всегда меня наполняют и ведут. Во-первых, 
это музыка. В ней самой вдохновения и энер-
гии в избытке. Музыка захватывает внутрен-
ний мир полностью, стоит только к ней при-
коснуться. Захватывает, ведет, наполняет 
эмоциями и энергией. Во-вторых, это спорт. 
Я занимаюсь хоккеем с детства. И я уверен, 
что если бы выбрал в свое время хоккей, то 
моя спортивная карьера сложилась бы на 
том же уровне, на каком сложилась сегодня 
музыкальная. Хоккей — это та энергия, кото-
рая может поднять меня в любое время дня 
и ночи. Это и есть мои источники.

— Чем близки спорт и джаз, что их 
роднит?

— Спорт и джаз, музыка в целом, это 
то, что дает человеку ориентиры в жизни. 
Не только эмоции, драйв, азарт — все это 
тоже, безусловно. А если копнуть глубже? 
Что стоит за всем этим? Это внутренний 
стержень, жизненная позиция. Человек, 
который связал свою жизнь с музыкой или 
спортом, не важно, как профессионал или 
как любитель, он выбрал путь самосовер-
шенствования и саморазвития. Спортсмены 
и музыканты живут, служа своему делу. В 
этом они однозначно схожи.

— Вы увлекаетесь только хоккеем 
или есть и другие виды спорта, которые 
вам близки, интересны?

— Спорт не может быть неинтересным. 
Это же состязание, красота, импровиза-
ция… Хоккей — это полностью про меня. 
Я выхожу на лед по три раза в неделю на 
разных площадках. Еще по возможности 
выступаю за любительскую питерскую ко-
манду «Невский легион». Это лига любите-
лей хоккея и непрофессиональных игроков. 
Ночная, потому что днем мы все работаем, 
а вечером встречаемся на льду — играем 
со звездами хоккея и не только. Однажды я 
забил шайбу с передачи Владимира Путина. 
Он тоже играет в Ночной лиге. Конечно, 
необычно играть с президентом страны. 
И почетно.

— Нам известно, что вы активно 
поддерживаете молодых музыкантов. 
Основали первую и единственную в 
России академию джаза, организуе-
те и принимаете участие в музыкаль-
ных фестивалях и конкурсах молодых 
исполнителей…

— Каждое новое поколение приходит, 
чтобы сделать что-то лучше предыдущего. В 
этом нужно помочь, показать, какой бывает 
музыка, поддержать и дать возможность 
развиваться. 

— У ваших поклонников есть 
шанс увидеть вас на гала-концерте 
конкурса?

— Если мне позволит рабочий гра-
фик, то я, безусловно, буду рад встрече 
с поклонниками, друзьями, конкурсанта-
ми. Это будет настоящий праздник му-
зыки и спорта. Конечно, я не хочу такое 
пропустить!

Отдел репортера.

Марафон в Увате отгремел послед-
ними выстрелами. Биатлонисты за-
вершили соревновательный сезон. 
По итогам сезона Виктория Сливко 
стала лучшей биатлонисткой России, 
на втором месте Екатерина Носкова, 
третья — Анастасия Гореева. У муж-
чин лучшим биатлонистом сезона стал 
Эдуард Латыпов, второй — Даниил Се-
рохвостов, на третьем месте — Карим 
Халили. 

«Километр за два»
Заключительными гонками и чемпионата 

России, и всего сезона стали марафоны. Почти 
два часа гонки, восемь огневых рубежей, 40 
километров мужской трассы в Увате. Мара-
фон биатлона, да еще в конце сезона, — это 
сильное зрелище. Никита Поршнев ни одному 
из соперников не дал усомниться в том, что и 
последнее «золото» чемпионата России тоже 
его. На втором месте Карим Халили, на третьем 
— Антон Бабиков. 

«Золото» марафона стало уже четвертой 
победой Поршнева в чемпионате России. И он 
такой, четырехкратный, единственный среди 
наших биатлонистов. Не удалось подобное 
никому из лидеров: ни Латыпову, ни Халили... 
Только на прошлой неделе Никита выиграл 
спринт, классическую эстафету и смешанную 
эстафету, а еще завоевал «серебро» в пасьюте 
и «серебро» в масс-старте. Такой концовке се-
зона можно и аплодировать, и завидовать. 

Наверное, не хватало на этом марафоне 
Эдуарда Латыпова. Но лидер сборной решил 
участвовать в вот-вот стартующем Югорском 
марафоне (с 7 по 8 апреля). То есть решил 
Эдуард отказаться на время от винтовки и 
прибавить себе на дистанции еще десяточку 
километров. Там же побежит и Даниил Серохво-
стов. И, что удивительно, еще и Карим Халили, 
и Никита Поршнев, только что выступившие в 

Увате. Кста-
ти, в про-
шлом году 
Латыпов до 
последних 
метров пре-
тендовал на 
Югорском ма-
рафоне на побе-
ду, но все же усту-
пил олимпийскому 
призеру по лыжам Ивану 
Якимушкину. 

Уват в этом году показал лютый холод на 
втором этапе Кубка России, когда даже отме-
няли гонки. Правда, на то он и единственный 
район Тюменской области, который приравнен 
к районам Крайнего Севера. А марафон увидел 
улыбчивое солнце. Но 40 км, да еще в теплую 
весеннюю погоду, когда можно, конечно, на 
трассу и в футболке выйти, а снег при этом 
живет по своим законам, — испытание сложное. 
Не все выдерживали, сходили с дистанции. 

Кто терпел — бежал по законам марафона. 
А в нем, как и в лыжных гонках, предусмотрена 
переобувка лыж, сделать это можно один раз. 
У биатлонистов есть еще и обоймы, требующие 
обновления, поэтому пит-стоп не скоростной, 
тоже требует времени. Меняют лыжи после 
четвертой стрельбы. 

Вот после пит-стопа Никита Поршнев уже 
лидировал, что называется, вовсю. На четырех 
рубежах из положения лежа допустил всего 
два промаха. Никита еще до гонки планировал 
рвануть вперед сразу, убежать от соперников. 
Как это выглядит, недавно показал в лыжах 
Сергей Устюгов, оторвавшись от коллег уже 
через 500 метров после старта, да так и не 
подпустив никого все 50 километров. 

Правда, Поршнев-то ни разу марафон до 
Увата не бегал, планы — одно, а премьера — 
другое. Но удалась она на славу. Более того, 

Никита признался после финиша, что 40 км 
дались ему даже легче, чем некоторые гонки 
сезона. Из-за тепла и дышалось легко, хотя 
сама трасса была, конечно, сложной. «По такой 
трассе — километр за два, было достаточно 
тяжело бежать». 

Рассказал чемпион, что убегать сразу по 
такому снегу все же побоялся, потому что сил 
могло и не хватить. Концовка дистанции пока-
зала, что был прав, сказал, что пришлось уже 
практически «шагать»: силы были, а мышцы не 
позволяли толкаться. «Начинало сводить руки 
и ноги, не получались движения». 

Но вторые двадцать километров Поршнев 
прошел в одиночестве, напоминая все 

того же лыжника Устюгова, совершив-
шего бесстрашный побег. При этом 

отрыв Никиты еще и увеличивал-
ся: пятый рубеж — минута над 

соперниками, шестой — уже 
полторы… И даже штрафной 
круг в 75 метров, который при-
шлось Никите пройти на пред-
последнем рубеже, ситуацию 
не подпортил.

Карим Халили, которого 
после марафона за выбран-

ную тактику похвалил ставший 
третьим Антон Бабиков, побла-

годарил сервисменов за работу, 
признав, что подготовка лыж в такую 

погоду играет большую роль. И назвал 
ключевой момент гонки, в котором реша-

лось, кто окажется на пьедестале, — последняя 
стойка, куда Александр Поварницын, Кирилл 
Бажин и Карим пришли вместе. Стрельба не 
подвела только Халили.

Про Никиту сказал уважительно: он сейчас 
реально хорошо готов, видно было в первой 
половине гонки, какой у Поршнева высокий 
темп. «Он уехал и всё». Себя оценил исходя из 
результата: рассчитывал на восемь нулей, но 
«что-то пошло не так, лежа наошибался, а стоя 
уже старался сохранить концентрацию».

Антон Бабиков тоже признался, что «не все 
пошло по плану». Но это и для него был первый 
марафон. По юниорам биатлонист когда-то 
бегал 25 километров, а вот 40 — никогда. И его 
премьера показала: в Увате самым сложным 
было подстроиться под сложное скольжение 
и абстрагироваться, что у кого-то лыжи едут 
лучше. «Меня лично это выбивало мораль-
но, каждый раз пытался реабилитироваться 
за счет стрельбы, но каждый раз допускал 
обидные ошибки». И все же энергии хватило, 
а на последнем круге еще и была хорошая 
борьба с Александром Поварницыным за тре-
тье место. 

«Я его хотела»
Гонкой на настоящее выживание заверши-

ли сезон и биатлонистки. Тридцать километров, 

восемь огневых рубежей — дистанция для 
самых бесстрашных. Набралось на марафо-
не чемпионата России 19 смелых. До старта 
Ирина Казакевич говорила: все девчонки будут 
бороться, но фаворит — Виктория Сливко. И 
тут уж Сливко ничего не оставалось, как со-
гласиться и победить. 

«Сейчас хочется лечь и не вставать пару 
часов», — сказала провидица Ирина Казакевич 
после финиша. И радостно прилечь могли бы 
даже те, кто марафон не бежал, а лишь наблю-
дал за ним. Нервной энергии и без движения 
потрачено было много. 

Трасса сложнейшая, Уват продолжил, как 
и в мужском марафоне накануне, испытание 
спортсменок погодным теплом и связанными 
с ним проблемами. Но ввязался в марафон 
— иди. После первого рубежа в лидерах шла 
Анастасия Егорова, победительница прошлого 
года. Вика Сливко уступала меньше 10 се-
кунд, а Ирина Казакевич — 15, правда, дальше 
была уже значительно отброшена собственной 
стрельбой.

Биатлон любит сюрпризы, но на сей раз три 
биатлонистки удержали лидерство до самого 
конца, правда, местами поменялись Сливко 
и Егорова. Хотя сказать, что все шло плавно 
или даже нудно, нельзя. В конце марафона 
отставшая Казакевич могла обойти Егорову в 
борьбе за «серебро». Но стрельба решила все 
оставить на своих местах, отправив Ирину на 
штрафные круги. 

Виктория Сливко допустила всего четыре 
промаха, у Казакевич их оказалось десять, у 
Егоровой — одиннадцать. Настя проиграла две 
минуты лидеру, Ирина — уже почти три.

Еще до марафона Виктория Сливко была 
заряжена интересом. Ведь обычно в дни про-
ведения марафона приходилось бегать на 
Кубке IBU, дистанция в 30 км проходила без 
нее, разжигая любопытство: как оно там было 
бы? Желание было, а теперь появилась и воз-
можность, поэтому вопроса, бежать или не 
бежать, не стояло. 

Любопытство, характер и подготовка по-
зволили справиться с марафоном, дотерпев до 
конца, заодно не очень расстроив на рубежах. 
Правда, последнее — в сравнении с другими 
спортсменками и с точки зрения тех, кто наблю-
дал за гонкой. Биатлонисткам пришлось идти 
километры под дождем и снегом, что делало 
трассу все более сложной, а девушек более уяз-
вимыми. Но сама Сливко сказала, что четыре 
промаха — это много, она недовольна. 

Но и не радоваться первому месту было 
бы уже чересчур даже для максималистки. «Я в 
себе чувствовала уверенность и силы, так что 
вообще без проблем ехала одна». А еще Вика 
не скрыла: накануне видела, как победителю 
мужского марафона Никите Поршневу вруча-
ли красивый кубок за победу. Ради победы и 
кубка, про который сказала «я его очень хоте-
ла», Сливко даже пошла за советом к Антону 

Бабикову, тоже впервые пробежавшему мара-
фон. Бабиков не только советом поделился, но 
еще и питанием.  

«Самое главное, что я не думала о победе 
— просто вышла и кайфовала». Так Виктория 
Сливко выиграла заключительную гонку сезона, 
а еще стала и лучшей биатлонисткой сезона. 
«Этот бонус в конце сезона будет греть душу 
и мотивировать меня к следующему сезону», 
— сказала Вика. 

Сливко стала лучшей спортсменкой по 
итогам сезона, одержав победу в общем зачете 
СБР среди женщин. В сезоне-2018/19 спор-
тсменка выступала на Кубке IBU, где завоевала 
Большой хрустальный глобус, но говорит, что 
нынче эмоций она получила даже больше. 

Анастасия Егорова, победительница ма-
рафона в прошлом году, после финиша посе-
товала: со стрельбой не справилась, поэтому 
победу упустила. Сказала, что тот золотой 
для нее марафон проходил не весной, а в се-
редине февраля, условия были не столь из-
нуряющими. Хотя ей казалось, что трасса в 
Увате будет значительно хуже, спасибо орга-
низаторам, которые постарались выжать из 
условий максимум. 

Ирина Казакевич улыбалась после финиша 
из последних сил и призналась, что очень уста-
ла. «Не думала, что будет настолько тяжело». 
Марафон она уже бегала, сравнивать есть с 
чем, но прежде «так не отрубало». В Увате на 
последних трех-четырех кругах в голове было 
одно: лишь бы дойти.

Тот рубеж, который мог изменить цвет 
медали Казакевич — с «бронзы» на «серебро», 
— не случился чистым в стрельбе, потому что, 
как она считает, и ветер подул, и очень хоте-
лось переломить ситуацию. «Получилось два 
штрафных круга, мы вышли в одиночестве и 
так и шли до конца дистанции».

Пробежала свой первый биатлонный ма-
рафон и Наталия Шевченко, перешедшая из 
лыжных гонок только год назад и ставшая от-
крытием сезона. До гонки она предположила, 
что должна справиться, хотя в лыжных гонках 
длинные дистанции давались тяжело, ее стихи-
ей был спринт. Но 30 км на чемпионате России 
по лыжным гонкам как-то все же бежала. «Ду-
маю, будет интересно понаблюдать за мной, 
как я буду справляться с огневыми рубежами 
— все же их восемь».

Промахов у биатлонистки, которая по-
разила всех как раз меткостью стрельбы в 
сезоне, взяв в руки винтовку совсем недавно, 
было много — тринадцать. Шевченко не могла 
претендовать на медали, но вошла в шестерку 
сильнейших биатлонисток. После гонки конста-
тировала: ужасно тяжело! «Пошел дождь, снег, 
трасса разбилась, и мы разбились». Но — и это, 
похоже, перекрыло физическую усталость: 
«Много людей по трассе поддерживали, и я еха-
ла и улыбалась, все видели. Я счастлива!».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Уват провел заключительные гонки 
биатлонного сезона и раздал кубки

РАСПИСАНИЕ
7 апреля Церемония открытия
9 апреля, 12.00 Первая партия
10 апреля, 12.00 Вторая партия
12 апреля, 12.00 Третья партия
13 апреля, 12.00 Четвертая партия
15 апреля, 12.00 Пятая партия
16 апреля, 12.00 Шестая партия
18 апреля, 12.00 Седьмая партия
20 апреля, 12.00 Восьмая партия
21 апреля, 12.00 Девятая партия
23 апреля, 12.00 Десятая партия
24 апреля, 12.00 Одиннадцатая партия
26 апреля, 12.00 Двенадцатая партия
27 апреля, 12.00 Тринадцатая партия
29 апреля, 12.00 Четырнадцатая партия
30 апреля, 12.00 Тай-брейки
1 мая Церемония закрытия
Если чемпион определится досрочно, цере-
мония закрытия пройдет в день последней 
партии или на следующий день.
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Игорь Бутман: 
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Виктория Сливко.

Никита Поршнев.

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

BI
AT

HL
O

N
RU

S.
CO

M

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»


